
 द्वितीय  खण्ड  §2—aAh

 १७  Re4s

 (
 <quyT

 _  2nd  Lok
 Sabha

 (Fourth  Session)

 प्

 SiS Zon
 ERS} ९1.  ध््ह्त

 ५
 [३  ARAN)

 OATS

 111.0 1.0

 | IN

 |
 ८]

 क अंकक ०४

 स्पष्ट  जर wwe

 १३  में  अंक  २१  से  अंक  ३०  तक

 लोक-सभा

 नई  दिल्ली

 दिर
 नये  पसे  ३  शिलिंग  (fata

 399  LSD



 विषय-सूची

 पृष्ठ

 द्वितीय  २१
 से  ३०-  ११  मान से  २४  Reus

 अक  ११
 १

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८३७,  ८३८,  ८४१,  ८४२,  ८४४,  ८४५,  avs

 ८५०  से  ८५३,  GLY,  GY,  ८६१  से  ८६७  २०२५-५१

 ं  के  लिखित

 थ  रांकित  प्रश्न  संख्या  GRE,  ८४०,  ८४३
 oV%,  पर  ७,  GWE,  oye

 ८५६,  SAS,  ८६०,  ८६८  SKE  न  YORK—Ko

 प्र तारांकित प्रदान  संख्या  ११२७ से  १
 De’ व  Ro o—G}

 Qos x—cv _  सभा  पटल  पर  रख  गय
 पत्र

 हि
 १र-सरकारी सदस्यों के विधेयकों तथा सं सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  सं  | है  समिति

 सोलहवां  प्रतिवेदन  २०८६४

 विनियोग  संख्या  २  फिया  सा  Qoay

 लया  २०८४-८५

 कि तक
 |

 | |
 विचार का  प्रस्ताव  Qor

 पारित  करने  का
 -_  २०८७

 सामान्य  utes  eee  aa  RISERS

 दैनिक  संक्षेपिका  BLLI=

 Q8— aaa, ~  १२  2  LS

 mat  के  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८८३  SSR,  GkQVa से  Coo  €०२  से  €  ०४  २११९-४३

 watt  के  लिखित
 ह

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८६०,  ८६१,  Rok  CoG  से  LLY  e  २  १४  ३४७

 RV FeeZQ

 weet

 १२२०

 हवालात  में  एक  व्यक्ति  की  मृत्यु  २१६२



 पृष्ठ

 सभा  पटल  पर
 रखे

 गये  पत्र
 २१६२-६३

 सभा का  का  e  र१६४

 ttt) wi संख्या at
 २

 |

 १९१४
 ८-

 विचार का  प्रस्ताव  २१६५-६७

 _  खण्ड
 १  से  ५  तथा  अनुसूची  २१६७

 २१६७
 क

 पारित  करने  का  प्रस्ताव  ह

 gy  -¥4&—ATATa  चर्चा  २१६७--६७

 BREG—JVVok

 ी

 पक  सैनिकों

 शंक  २३  १२३  १९

 |  के  मौखिक

 Ufa  प्रश्न  संख्या  &  १६  TERR,  ERG,  €२७,  २२३९,  EWE,  €  ३०

 £३२  से  €  ३४५,  E35,  €४०  €  ४२  से  evY  २२०  ३-२८

 सूचना  संख्या  ५  ६

 रनों  के  लिखित

 प्रदान  सख्या  EVV,  २४५,
 ६२५८,  ३१,  ८३६,  €३७,  ERE,

 RYY,  €४६  से  Cvs

 ay

 से  €  ५२  २२३२-३७

 eae  सस्ता  १२२१  रे  २२३८-५६

 _  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 थ्

 २२५७-४९

 प्राक्कलन  समिति

 चौथा  प्रतिवेदन
 क्

 रख  ५६

 भारतीय  रेलवे  अधिनियम के  बारे  में  चका  २२५९

 भारत  सरकार  की  वैज्ञानिक  नीति  वे  बारे
 में  २२६०

 सामान्य  व्यस्क---सामान्य चर्चा  २२६०-८३

 PENT-UY  के  लिए  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव  २२८  रे-रखे

 दैनिक  संश्षेपिका  .  चके  २३०६-०८

 अंक  १४  ge4ys

 बनों  के  मौखिक

 तारांकित संख्या  guy  ENE,  EUG,  ERO,  CERT  EGY,  ६८  से  €७०

 EGR  से  €  ७८  २३११-३४

 weal  के  लिखित

 तारा  तत  प्रशन  संख्या  42,  ६५५,  aX,  RXELERR,  &६२,  ६६६,  ERY

 ६७१  MIT  EWE  से  Sy  e  २३२४-२६

 SO



 पृष्ठ

 अतारांकित  प्रदान  संख्या
 १२६४  से  १३०१  १३०३  से  १३२४  २३३६-६३

 स्थगन  TdW—

 of
 ि  न्य

 लवे  डाक  सेवा  a  २३६४-६४

 Ratoni  canes  oc  २३६५-६६

 रें-
 राज्य-सभा

 से
 संदेश

 भा  का  काय  ि  रे३६७

 सामान्य  PEYG—YE  सामान्य  चल  २३६७-८६

 गेर-सरकारी सदस्यों  के  विधेयकों  और  संव  n

 तम
 ay  समिति

 प्रतिवेदन  रेप
 }

 ragiee  enfin  और  eqafeantforatiet  ढ  लिये

 मण्डलों में  स्थान  रक्षण  की  श्रीधर  बढ़ाने  के  बारें  में  संकल्प  ,  रेप  ई
 द

 संकल्प  वापस  लिया
 गया  ह  a  e  VERR

 1h  बार  सकल्प पूर्वी  पाकिस्तान के  विस्थापित  व्यक्तियों  २४१२

 ह
 दैनिक  संफक्षेपिका  २४१३-१७

 —
 «  QY——AAaTT  १७  qa

 प्रश्नों
 के  मौखिक  sar—

 तारांकित प्रश्न  संख्या  €  ८६,  €

 Yook  sas

 REET  ६८  १००१  से

 र  WRE—W}

 meat
 के  लिखित

 तारांकित  प्रशन  संख्या
 ६५८७,  ६६.

 ः  १०१६  WV RWG

 प्र तारांकित प्रश्न  संख्या  १३२४  १३४६  शौर  १३४८ से  LIVE  २४४८-७१

 पटल  पर  रख  गय  पत्र  ,  २४७१-७२

 से  संदेश  e  VBR

 विधेयकों पर  राष्ट्रपति  की झ्र नम ति  VR

 प्रविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  ax  ध्यान  दिलाना

 लंका में  भारतीय  उदभव  के  र  व्यक्ति 7 Nae यही  २४७  R—\  े

 सामान्य  ATA  व्यस्क---सामान्य  चचा  रब  न-

 and
 मंत्रणा  थ

 इक्कीसवां  प्रतिवाद दन  २५११

 दैनिक  संक्षेपता  .  र५  RR—KK



 १८  gexec

 प्रश्नों
 के

 मौखिक  दत्त

 गन  सख्या  १७,  १०१६ से  १०२४५,  १०२९,  १०३१,

 २५१७-४२ १०३४ से  १०४०,  १०४२ Yow}

 weal  ८  लागत  ,  उत्तर  --

 संख्या  १०१८  ०  X&  से  १०२८,  १०३०,  १०३३,  १०४१

 किस  Louk
 a

 QYvQ—vG

 २३ अतारांकित  प्रदान  संख्या  १३८०  से  १७४  WYVG—KE

 ।  पटल  पर  रख  गय  पत्र  २५६८९,
 +

 वलम्बनीय लोक  महत्व  के  faqa 4  कौर  ध्यान  दिलाना

 os  ae =k
 रोडेशिया के एक यूरोपीय के  एक  यूरोपीय  होट

 ला  किक
 भारतीय  राजनयाधिकारी

 का  निकाला  जाना  र५  ६६-७०
 थ

 काय  मंत्रणा  समिति

 इक्कीसवां  प्रतिवेदन  e  Bove
 द

 न्ू््ु्त्ामान्य मान्य  राय  REXG—VE  न्  जु  चचा  क  RLY  रिन्द

 सरकारी  भू  गृहिणी  नारियों  का  विधेयक

 agar  समिति  को  सौंपने  के  लिए  सहमति का  प्रस्ताव  RAGG--VRLE

 २६२०-२३

 थ

 निक  संक्षेपिका

 शक  LE  feus

 sei
 क

 मौखिक

 प्रदान  Tee से  १०४५८  १०६० से  १०६२,  १०६४

 १०६६  से  १०६८  २६२५-४९
 ar

 sett  के
 लिखित

 mit  get  संख्या  RQo&Y, Lo १०  RET  १०७१  PoONA से  fogs  २६४६-५६

 BEAK
 भाषांतर

 त  प्रश्न  संख्या
 १४२४

 १४७०  १४७२  शौर  R'9Q

 स्थगन  प्रस्ताव

 ह  RROX—e ०
 मार्चे  को  छुटटी  घोषित

 न  कर
 aa

 क

 RRVe

 शत
 a  लोक  महत्व

 के  विषय  की  श्र  ध्यान  दिलाना-

 soma
 कलाकार

 कथित  छंटनी
 र  ६७५७-७९

 थि  Boe—co
 रेलवे  डाक

 सेवा
 के  तीन  को  हत्या

 के  बारे
 म

 वक्तव्य

 क
 थ



 पीठ

 फारो  गृही
 (oe  कब्जाघारियों

 थ

 ः

 सहमति के  लिये  प्रस्ताव  २६५०-५६

 अनुदानों  के  लिये  मांगे

 वाणिज्य  तथा  मंत्रालय

 ७  च्  र

 दैनिक  संक्षेपता  .  २७३  रैने
 ड

 थ

 ties  २०  १९५८

 क्

 के  मौखिक

 |
 eaetfine  wen  ere  Rok  से  १०६४,  Rok, से  ११०१,  Rov

 ११०४, ११०७  से  १११  १११३  M2 a से  १११८  २७३५-६०

 mat  के  लिखित

 wer  der  १०८९,  १०६६,  ११०२,  Lo},  ११०६,  १११२

 बर  १११४  की

 प्र तारांकित  प्रदान  संख्या  १४७४  १४२७  Vos

 .
 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र  ्  Wyss

 गेर-सरकारी सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 QEGG सत्रहवीं  प्रतिवेदन

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय की  जिजिया

 डीमापुर  क्षेत्र  में
 adi

 a

 a  का  धावा

 अनुदानों की  QIGE—YQRG

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  VISE~—YGOR

 शिक्षा are  वैज्ञानिक  गवेषण  मंत्रालय  २८०३-३५

 दैनिक  संक्षेपिका  २८३६-४२

 ्
 अंक  Ik — TRAN, =  २१  ReXc-

 के  मौखिक

 तारांकित प्रश्न  संख्या  १११८ से  १२३,  ११२६,  ११२७,  ११२८  से

 222,  82Rv  RR,  ११३८  १  शौर  ११४३  २८४३-६७

 के  लिखित

 तारांकित  बन... हिडन्खा  संख्या
 ११२५,  ११२८,  ee १३३,  RRR,  Rezo

 ह
 ee

 व
 Se

 eee  से  R243,  ११५५

 र८  ६८-७४

 WSov—kY

 i

 ctor

 पा

 सरत

 Wov



 पीठ a

 स्थगन  प्रस्ताव

 सदर  बा बाजार  में  अग्निकांड  २८९५

 सभा
 पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 WE

 न  समिति

 रा  प्रात वदन तन दन  WEG

 बनी  लोक  महर  के  विषय  a  पम  es

 हिन्दुस्तान  creme  लिमि  में  उत्पन्न  स्थिति  BWweR-CO

 सभा
 क  कार्य  ५८९६७

 थ
 गुणा

 पों  की
 कि

 थि  २८  LI9—VENYS द
 शिक्षा

 और
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय

 सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक  ं
 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 e

 e  REVS सत्रहवीं  प्रतिवेदन

 लि  प्रतिनिधित्व
 )

 विधेयक
 AY,  मिक  मीमी

 थ  थ

 लि

 का  सं  शोधन  i  स्थापित  REVS

 पुनर्गठन  )  विधेयक (

 क
 स्थापित

 धारा  ५१  का  स

 ध

 ः

 २६२६.

 सामाजिक  प्रथाएं  में  rete )  Frets )  (are  का
 aat— रण

 धन  नई  धारा  २१
 निविष्ट  करना

 )
 पुरःस्थापित

 REVE-Jo

 गा
 ह

 खाद्य  अपमिश्रण  रोक  )  विधेयक  २० क

 झर  नई  धारा  २१  क  का  रखा  —Teearftet  २६३०

 मिरजापुर  पाषाण  महल  विधेयक
 ३.

 द
 का  संशोधन  )—9x:earfra  ह

 २९३०

 रा  ३  का संघ  राज्य-क्षेत्र  (fateaz )  )  संशोधन  (*

 पुरःस्थापित  VER १

 दहेज  रोक  विधेयक--पुर:स्थापिट  २६३१

 दहेज  पर  रोक  पूर:स्थापित  BERL

 भारतीय दण्ड  संहिता  विधेयक  धारा  १२४ ख  का
 रखा

 जाना  लिया  गया
 READ

 Eg  का

 ः
 रतीय दण्ड  संहिता  )  विधेयक

 RERQ—E विचार  करने  के  लिए  प्रस्ताव

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  )

 २६४४-५६

 दैनिक  संक्षेपिका

 वीणा
 बक

 क

 त्  मत
 VERG—H VY है



 पृष्ठ

 Joa  Re¥s

 प्रश्नों  के  मौखिक
 द

 ११६१,  ११६३,  %L's0,  2292,
 तारांकित  श्रवन  संख्या

 i

 ११७४,  P29, ह  885%,  १०६३,  ११६७,  Skee,

 ११६६  ौर  ग  RE  ३-८७

 २६८८-९१ अल्प  सूचना  प्रइन  संख्या  ७

 रनों  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या
 as  ११६५,  ११६९,  ११७२

 और  १  9X

 अतारांकित संख्या  EAC)  ca  एरर  REER-Jo  १५

 विधेयकों पर  की  ८  ३०१६

 प्राक्कलन  समित

 तीसरा  प्रतिवेदन  थके  श  ३०१६

 लोक-लेखा  समिति

 तीसरा  प्रतिवेदन  eo
 ः

 ३०१६

 ध्रविलम्बनोय लोक  महत्व  के  विषय  की  र  emt  frarnt—
 ः

 अरा  वित  war  ३०१६-१७

 भारतीय  पय  विधेय

 प्रस्थापित  ३०१७

 की

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  ३०

 op भाखड़ा  नंगल  की  fara  तद  के  बारें  में  घण्टे  की चर्चा  RoW l—9§

 दैनिक  संक्षेपता  JFows—we

 मौखिक  उत्तर  वाले  set  में  किसी  नाम  पर अंकित यह  इस  बात  का

 योजक है  कि  wet को  सभा  में  उसी  सदस्य ने  वास्तव  में  पुछा था

 .....
 ्



 .
 =

 a सभा
 पाद भी टि

 १७

 ः ५८  -

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे
 समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 .....  प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर

 राष्ट्रीय  वैज्ञानिक  गवेषणा
 प्रयोगशाला

 थी
 स०  चं०  सामन्त

 +*
 ‘at  सुबोध  हंसना

 या  दिक्षा ate  वैज्ञानिक
 गवेषणा  मंत्री  बताने

 की
 कृपा  2  रेंगे  क

 क्या  वैज्ञानिक  तथा  प्रौद्योगिक  गवेषणा  परिषद्  ot  बोर्ड ड
 -~  शासी  निकाय  ने

 राष्ट्रीय  वैमानिक  गवेषणा  प्रयोगशाला  की  स्थापना  के  प्रस्ताव  का  aT  किया

 इसकी  स्थापना  के  लिये  ea  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  उसमें  अब

 क  ति  हुई

 यदि  इन  पर  कुछ  श्रावर्तक  श्रनावतंक  व्यय  हो  तो  वह  कुल  कितना

 दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  स०  मो ०
 :  जी  हां

 श्रौर (ग
 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  यह  जानकारी

 दी
 हुई  है

 ।  परिशिष्ट ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४६]

 द  tat  स०  चे
 सामन्त

 :
 विवरण  में  मेंने  देखा  है  कि  १६५७-५८  के  लिये  g,0  4,000  रुपये

 ्र  किये  गये  हैं
 ।

 कुल  कितनी  राशि  व्यय  हो  चुकी  है
 ?

 wer
 मेरा

 Tait
 स०  पोषण

 दास
 :  इस  समय  मेरे  पास  निद्चिल्व  जानकारी

 नहीं
 ख्याल  है  कि  निदेशक  के  पद  के  लिये  विज्ञापन  करने  में  कुछ  राशि  व्यय  हुई  है

 और र
 उपसमिति  की

 बैठक  करने  में
 भी

 कुछ  व्यय  sa  हो  सकता  है  |

 fat
 स०

 चं०
 सामन्त

 :  बंगलौर में  एक  वात-सुरंग  (fas  पहले  से  ही  मौजूद  है  ।

 अब  दूसरी  के  लिये
 धन

 क्यों  आवंटित  किया  गया  है  ?

 fat  स०  to
 दास

 :  बंगलौर की  विज्ञान  संस्था  में  एक
 वात-सुरंग  है

 जिसका  निर्माण

 eee

 ea  जस सुरंग के निर्माण का  सिया  गया
 र

 दूसरी
 ही

 प्रकार  की  है
 ।

 यह  ट्रान्सोनिक/सुपरसोनिक  वात-सुरंग  है  ।

 अंग्रेजी
 में

 =  (R¥%8

 399
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 की
 अव  जहां  तक  वैमानिक  कर्मचारियों का  सम्बन्ध

 क्या
 इस  प्रयोगशाला

 न
 कौर

 मनश्चिकित्सा
 के  बारे  में  भी

 गवेषणा  की  ae
 यदि

 तो
 क्या  प्रतिरक्षा

 Wt qa  नय  द्वारा  की  जानें  वाली  गवेषणा  से  कोई  समन्वय  स्थापित  किया  गया  है  ?

 श्री स०  पो०  दास  :  अभी  व्यौरा  तैयार  नहीं  किया  गया  है  ।  माननीय  सदस्य  यह

 aa  सकते  हैं  कि  यहां  देश  में  हमारे  पास  विशेषज्ञ  नहीं  हैं  ।  कुछ भी  उनकी  संख्या  बहुत

 महैश्नौरसब  से  पहले  हमें  एक  प्रति  भ्रहंताप्राप्त  निदेशक  की  जरूरत  है  जो  पुरी  रोज

 र  सुझाव दे  सके  ।  इन्हीं  सुझावों  के  अनुसार  सारा  काम  किया  जायेंगी  |

 श्री  जयपाल  सिंह :  मंत्री  महोदय  की  इस  स्वीकारोक्ति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस

 दौर में
 कोई

 विशेषज्ञ  नहीं  क्या  सरकार  विदेशों  से  विशेषज्ञ  बुलाने  का  विचार कर  र

 तो  किस  देश  से
 ?

 क

 श्री स०  मो०  दास
 :

 हम  ने  निदेशक  के  पद  के  लिये  विज्ञापन  किया  है  ।  पव

 देखत  है कि  यह  विशेषज्ञ  कहां  से  मिल  सकते  हैं  ।

 tat  तंगामणि
 :

 पहले  set
 के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय ने  कहा  कि  चा  ू

 वर्ष  के
 लिये

 ५,०००  रुपये  दिये  गये  हैं  निशक  दे  पड  दे  लिपते  उपल  ा क पन् र व्यय  किया  गया

 ci

 यह  पुरी  राशि  विज्ञापन  पर  ही  व्यय  की  गयी  है  या  किसी  अन्य  प्रयोजन

 =

 ita
 मो०  दास  :  में  ने  बताया  fH  इस  बारे  में  मेरे  पास  कोई  निश्चित  जानकार

 फिर  में
 nag

 में  ने  कहा  था
 कि  एक

 अच्छे  श्रहताप्राप्त  निदेशक  के  लिये  विज्ञापन

 पर
 कुछ  व्यय

 gat  i

 fat  स०  चे  सामन्त :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  प्रतिरक्षा  विभाग  में  कुछ  विशेषज्ञ

 इंजीनिय
 in

 रहें  कया इ  ७, ि वशष  rel  श्थानांतरिंत कर

 ही प्रयास

 t  To  मो०  दास
 :  में  कह  चुका  हूं  कि  जो  पहला  काम  हम

 ह
 कि  एक  भ्रच्छे

 दशक  की  सेवायें  प्राप्त  करेंगे  ।  इसके  बाद  निदेशक के  परा
 स

 लेंगे ।  निदेशक

 के
 लिये  नें  विज्ञापन कर  दिया  है  ।

 ः
 थ

 छावनियों  में  किरायेदारी के  नियम
 क

 at
 भक्त  ad :

 vs  Lat
 स०  तू  साबित  द

 सਂ  अ
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २६  १९४५७  के  तारांकित wea

 सं
 के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  छावनी  बोर्डों  के  wafers  क्षेत्र  fret  नियमों  को

 mt  करने  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  २६  १
 )  के  तारांकित  न

 के  भाग  के  उत्तर  में  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखें  गये  Fare
 tiers

 क  कक

 pa | aeTa  अदित  लसी  करफ्पिजा  हक

 मूल
 ae
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 १७  AM  मौखिक  उत्तर  VERY

 प्रो  भवत  यह  प्लान  कई  उषा  से  विचाराधीन  गौर  जो  नियम  बनाये  गये  थे

 उनके  रे  में  एक  वर्ष  के  बाद  अदद  दिया  गया  ।
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  मामले

 में  इतनी
 क्यों  हुई

 ?

 सरदार  मजीठिया  शादी  जारी  कर  दिये  गये  ह  जेसा  पिछले  प्रश्न  के  समय  ह

 बताया  छावनियों  में  पट्टेदार  की  समस्या  बड़ी  जटिल  है  क्योंकि  दो  प्रकार  के  पट्टेदार

 तो  ऐसी  छावनियों  में  जो  अ्रसैनिक  क्षेत्रों  में  होती  श्र  दूसरे  ऐसी  छावनियों  में  जो
 हि  ~

 पैनिक  क्षेत्रों  में  हूं  ।  इन  दोनों  से  पृथक  आधारों  पर  व्यवहार  पड़ता  हैं  रोक  दोनों  के

 थक्का  कानून  बनाने  पड़ते  हैं
 |  हम  इस  पर  किसी  मंत्रालय  से  चर्चा  करेंगे  ।  पट्टें के  फार्मों  क

 v J
 यतीम  रूप  प्रदान  किया  जा  रुका  है  प्रौढ़  रादेश  जारी  हो  चूके  हैं  ।  =

 श्री  भक्त  मदान
 :  हमारे  देश  में  जो  ५७  छावनियां  में  जानना  चाहता हूं

 कि  उनमें  से  क्या

 _ 7 aa a में  इनको  लागू  किया  गया  है
 कौर  जिनमें  लागू  किया  गया  है  उनमें  इस  सम्

 वध  में  कोई  प्रगति
 +  2

 a

 मजीठिया  :  में  प्रदान  समझा  नहीं  ।

 yaar  महोदय  :  क्या  उसके  बारे  में  कुछ  प्रगति

 श्री  भक्त  दर्शन :  मेरा  मतलब  यह  हैं  कि  ५७ लार्वा  से  सभी  में
 क्या  एक  साथ  लागू

 या  है  या  कुछ  सिलेक्टिड  केंटोनमेंट्स में  लागू  किया  गया  और
 जहां  किया  गया

 है  वहां  के

 ने  क्या  इसका  स्वागत  कियां  है  या  नहीं
 ?.

 सरदार  मजीठिया :  यह  किसी  विशेष  छावती  के  बारे
 में  सभी  छावनियों के  बारे

 है  ।

 att  हमें  बताया  गया  था  कि  यह  नियम  एक  से  कुछ  पहले  या  एक  वर्ष  हुए  लोक-सभा

 ल
 पर  रखे  गये  थे  ।  यह  पूछा  जाने  के  बाद  से  उन  को  क्रियान्वित  करने  में  कितनी

 मझे  पता  नहीं  कि  मेरे  मानवीय  मित्र उन  नियमों  का  जिक्र  कर  रहे  थे  जो  पहले  के

 शोधन  करने  के  लिये  बनाये  गय  थे  ।  जो  भी  इन  पट्टेदारों  को  छुट  देनें  के  ara

 तनी  प्रगति हुई  है  ?  ad

 मजीठिया  :  संभवतया  मेरे  मित्र  को  ग़लतफहमी  है  ।  यह  कृषि  भूमि

 छावनियों  के  श्रमिक  क्षेत्रों  की  जमीनें  हें  जिन  पर  भवन  बचे  हैं  ।

 श्री  रंगा  लेकिन तब  भी  ।

 सरदार  मजीठिया :  इन  भूमियों  के  लिये  हम  ने
 पुराने

 पट्टों  के  स्थान  पर
 नये

 qe  रैने

 at  निश्चय  किया  है--भ्र  दो  भिन्न  प्रकार  के  मामलों में  जिन में  से  एक  सैनिक  क्षेत्र के  फ  हूँ हैं  कौर

 दूसरे  सैनिक  क्षेत्र  के  हमें  काफी  चर्चा  करनी है  ।  सैनिक  क्षेत्र  की  जमीनों  at  भविष्य  में  सैनिक
 श्यकताओओं  के  लिय  जरूरत  पड़ेगी  झर  उनके  पट्टें  असैनिक  क्षेत्र  की  जमीनों  के  पट्टों  से  भिन्न  प्रकार

 होंगे  ।  हमने  यह  रादेश  जारी  भी  कर  दिये  हूं  कि  एक्जीक्यूटिव  अफसर  प्रसेनजित  क्षेत्र  की  भू

 उन  लोगों  को  हस्तांतरित कर  दें  a

 श्री to  त्र ०
 इस  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  ने  जो  राय

 थी  उस  पर
 9

 थ
 विचार  किया  गया  है  या  नहीं

 स Oo
 अंग्रेजी में



 थ
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 निश्चय  ही  उस  पर  विचार  किया  गया  था  उसी  की  वजह  से

 हम  इस  नीति  पर  चल  रहे  हैं  ।

 दी०  Wo  दार्मा  ह
 ्

 1८७
 “4  श्री  fro  qo  शुक्ल

 ः Lait  वाजपेयी  :
 कमि

 क्या  गृह-कार्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 ह  ण  |

 े  कि

 ;
 .  )  मध्य  क्षेत्रीय की  दूसरी  बे  WIT

 उसमें  क्या  निर्णय हुए
 ?

 क  गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 ह

 की  ४
 क

 (८  को  हुई  थी  ।

 ह  परिषद्  के  महत्वपूर्ण  निर्णयों  का  सारांश  लोक-सभा

 रेदिष्ट  ५,  अनुबन्ध संख्या  vio]  a

 fat  दी०  |. हँ  वर्मा  कया  मंत्रालय  ने  क्षेत्रीय  परिषदों की  बैठकों  में  वाले  frat

 क
 क्रियान्विति  के  लिये  कोई  व्यवस्था  की  ate  यदि  तो  किस  प्रकार  की

 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  (afea ito qo Fat) गो०  ब०
 :

 परिषदों  में  निर्णय  सदस्यों
 की  सर्व-सम्मति से  किये

 ते
 हैं

 ।
 वहां  बहुमत  की  शक्ति  से  कोई  निर्णय  नहीं  ate  जब  संबंधित  राज्यों  के  सदस्य

 सरकारें  किसी  व्यवस्था  के  लिये  राजी  हो  जाती  हें  तो  वहू  उसे  क्रियान्वित  भी  करती  हैं
 ।  क

 :  fat  दी०  do  शर्मा
 :

 विवरण  में  कहा  गया  है
 :  ने  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की

 इस  सिफारिश  पर  विचार  किया  कि  उच्च  न्यायालय  के  एक-तिहाई  न्यायाधीशों  की  नियुक्ति

 राज्य  के  बाहर  के  व्यक्तियों  में  से  की  जानी  चाहिये
 ।”

 क्या  इस
 विषय

 पर  विचार  ही

 था  या  कुछ  निर्णय  भी  किया  गया  कौर  यदि  तो  वह  कया  है
 ?

 पंडित गो०  ब०  श्राप  उसे  निर्णय  भी  कह  सकते  हें  और  राज्य  पुनर्गठन  अ्रायोग

 at
 सिफारिश  का  सामान्य  अ्रतुमोदन  भी  ।  विचार  यह  था  कि  किसी  क्षेत्र  में  न्यायालयों

 राज्यों  के  न्यायाधीशों  को  रखना  वांछनीय  होगा  ।

 क
 श्री  बाजपेयी

 :
 क्या  दोनों  राज्यों  की  सीमा  पर  सक्रिय  डाकुओं  के  खिलाफ़  संयुक्त  ी

 करने  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  हुई  कौर  नदी  तो  उसका  क्या  फल  निकला  ?

 पंडित गो०  ब०  यह  राज्य
 डाकुओं  शौर

 उनकी  लूट-खसोट  से  छुटकारा  फाके

 के  लिये  जोरदार  कार्यवाही  करने  को  राजी  हो  गये  |

 tait  wert
 :

 कया  इस  बैठक  में  अन् ते क्षेत्रीय  पुलिस  दल  बनाने  के  पर  विचार  किया

 गया  यदि  तो  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  आलोचना  की  अकृष्ट  fi  या  गया  है
 र्  अ्रन्तक्षेत्रीय  पुलिस  दल  बनाना  राज्यों  के  स्वशासन  के  अधिकार  पर  और  ATTA  है  ?

 यदि  a,  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है

 ?

 अ  अदर  ज  —

 मूल  ग्रेजी  में
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 मौखिक

 उत्तर  २४२३

 तन  इस  में
 इतने

 सारे

 हांਂ
 हैं  कि

 में  प्रशन  को  समझ  नहीं  पाया  हूं
 ।

 ण्  ता  है  कि  एक  ही  में  तीन  या  चार  प्रदान
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 @ SN Tre ¢
 जहां  तक  हिमाचल  प्रदेश  का  सम्बन्ध  है  यह  बात  समझी  जा  सकती  है  ।  किन्तु  क्षेत्री

 ग  उदाहरण  लीजिये  ।  दक्षिण  क्षेत्रीय  परिषद्  है  ।  इस  स्थिति  में  सम्बद्ध  राज्यों  के  विधान  दलों

 चर्चा  की  जा  सकती  है  ।  केवल  एक  मंत्री  यहां  से  चला  जाये  तो  इसका  यह  नहीं  है  कि  इन  वि
 यो  पर

 हमारा  क्षेत्राधिकार हो  जाता  है  ।

 हरिश्चन्द्र माथुर  :  ये  प्रदान  अन्तर्राज्यीय  महत्व के  हैं  ब

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 किन्तु  ये  केन्द्र  से  सम्बन्धित  नहीं  हैं  इस  विषय  में  राजस्थान a  पंजाब  का

 केन्द्र  से  सम्बन्ध नहीं  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  भज
 :
 Lag  wer  अत्रि  &  |  srarctiene  reat  se  Bere  टं  हसरतों

 हों  सकती  हैं  ।  उन  पर  किसी  राज्य  विशेष  में  चर्चा  नहीं  हो  सकती  है  ।

 महोदय  :  मैं  इस  पर  विचार  करूंगा  ।

 शी  पद्म देव  :  अध्यक्ष  हिमाचल  प्रदेश  सेंटर  के  भ्र घिन  है  ।

 ।

 ता
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 वह  ठीक  है  लेकिन  यह  प्रश्न  समाप्त  ना  चाहिये  ।  मैं  aire

 रीज़  एलान  नहीं  करूंगा  |

 मैं  इस  श्रन्तर्राज्यिक  मामले  पर  विचार  करूंगा
 भर  देखेगा  कि  इस  विषय  पर  हमारा

 कहा  तक  है  ।

 केरल  दिक्षा  o_o

 or  दि
 वासुदेवन  नायर

 |  श्री  बि०  चे  चल

 श्री  तै  रा०  मिस्वाक

 श्री  मोहन  स्वरूप
 1  श्री  gto  Wo

 1*€ RS  ५
 श्री  हेडा

 |  श्री  वारियर

 श्री  श्ठ्  क०  गोपालन

 थ्री  पुलिस

 श्री  बाजपेयी

 बौछार

 ह

 गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केरल  दिक्षा  Ra  राष्  त  की  अ्रनमति  प्राप्त  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार .  है

 ला  था  ;  शर

 इस  विधेयक की  वर्तमान  f
 STG!

 मिल  अंग्रेजी में
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 मंत्राल  id =  :  विधेयक ४  eeu BY को
 प्राप्त  हुमा  था  ।.

 इसे  उच्चतम  न्यायालय के  पास  भेजा  |  कि  द  ह
 द

 fat  वासुदेवन  नायर :  तथ्य  अ्रथवा  विधि  के  किन  मामलों  के  सम्बन्ध  में  इसे
 उच्चतम

 न

 के  पास  भेजा  गया  है  ?
 थ

 मंत्री  गो०  ब०  :  कुछ  बातों  के  सम्बन्ध  में  वह वह
 ह

 उल्लंघन

 करत धन जे

 ता  प्रतीत  होता  है  श्र  इन  के  सम्बन्ध  में  विधि  मंत्रालय  तथा  महान्यायवादी  सहमत  हैं
 कि

 विधेयक
 के  कुछ  खण्ड  संविधान  के  कुछ  खण्डों  के  विरुद्ध  हैं  ।  राष्ट्रपति  की  भ्र नुम ति  रोक  लेने  की  अर

 उच्चतम  न्यायालय  के  पास  भेजना  वांछनीय  समझा  गया  |

 या श्री  वासुदेवन नायर  :  कुछ  महीने  पहले  प्रधान  मंत्री  ने  एक  पत्रकार-सम्मेलन में
 1  कि  किन्हीं  नागरिकों  द्वारा  भावी  मुकदमे  बाजी  से  बचने  के  लिये  इसे  उच्चतम  न्यायालय

 के पास

 गजा जा  रहा  है  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  के  पश्चात्  भी  नागरिक  इस  की  वैधता  को  उन ्च्चतम

 ee Bd 0 ed 0 a Fe  में  चुनौती  दे  सकते  bab  !

 गो०  ब०  पन्त  :  नागरिक  ऐसा  कर  सकते  हैं  नहीं  यह  बात  है  ।  हमें

 य  पर  विचार  करना  था  कि  काननी  विशेषज्ञों  की  राय  के  शभ्रनसार  यह  विधेयक  afa  के

 उपबन्धों  के  विरुद्ध
 था

 इस  स्थिति  में  कया  राष्ट्रपति
 को  इस  पर  अनुमति  देनी  चाहिये

 ।
 यह

 जानते

 कि  विधेयक  संविधान  के  उपबन्धों  वे  है  वह  इस  पर  झ्र पनी  प्रवमति थि  दे  सकतें  |

 प्रति  निर्णय  करने  के  उच्च  उच्चतम  न्यायालय  की  राय  लेना  उपयुक्त  समझा  गया  |  य  बंघित

 gst Tt F Wsy  सरकार  के  लियें  परित्राण  है  ।

 श्री  दर  नय्यर  :  wit  शिक्षा  विधेयक  में  भी  उसी  प्रकार के  उपबन्ध  थे  फिर
 उसे  उच्चतम

 लय  की
 विशेषज्ञ  राय  के  लिये  क्यों  नहीं  भेजा  गया

 ।

 ह

 पिंडित
 गो०  ब०  पन्त

 :  मुझे  नहीं  मालूम  कि  गाध  विधेयक  कौर इस  में  सर
 |

 ऐसा  नहीं  है  ।

 fat चाव  पू ०  नायर  :  क्या  यह  सच  है  कि  विधेयक  के  मसौदे  प्रौर  उस  के  ब्योरा  सम्बन्ध म

 द्वारा य  दिक्षा  मंत्रालय  कौर  केरल  सरकार  में  चर्चा  हो  गई  थी  श्र  केरल  विधान
 म

 रित  इस  विधेयक  झ्र  मसौदे  में  कोई  भ्रातृ  नहीं  है  ?  यदि  तो  इसे  उच्चतम  न्यायालय

 दय

 के  लियें  भेजने  की  बुद्धिमानी  सरकार  में  इतनी  देर  से  उदित  हुई  ?
 डट

 गो०  qo  पन्त :  कदाचित्  शिक्षा  मंत्रालय  में  चर्चा  हुई  थी  कौर  केन्द्रीय  सरकार  तथ

 केरल  सरकार  में  पत्र-व्यवहार  भी  gar  था  |  किन्तु  चर्चा  अथवा  पत्र-व्यवहार  के  दौरान में  उठा

 गई  कुछ  बातों  का  समाधान  नहीं  हुसना  ।  शिक्षा  विधि  मंत्रालय  wie  महान्यायवादी  द्वार

 इस  का  परीक्षण  कर  लेने  पर  यह  आवश्यक  कौर  उपयुक्त  समझा  गया  कि  इस  विषय  पर  उच्च

 पराया लय
 की

 राय  ली  जाये
 |

 राष्ट्रपति
 को

 अनुमति  सर्वथा  रोक  लेने  का  अधिकार  है
 ।

 किन्तु
 इ

 '  शिष्ट  मामले  में
 यह

 अनुभव  किया  गया  कि  दूसरी  ग्रोवर  से  प्राप्त  होने  वाली  सलाह  को  श्रम्तिम

 कर  अनुमति
 सर्वथा  रोक  लेने  के  बजाय  उच्चतम  न्यायालय  के  विचार  जानने  की  वांछनीयता

 की
 की  ace  लि

 मूल  wash  में
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 श्री  हो०  Ato  मुकर्जी  :  क्या  सरकार  की  यह  मंशा  होती
 है

 कि  प्रगतिशील
 तौर

 अ्रनिवाय  रूप  से  विवाद  ग्रस्त  लक्षण  वाले  सामाजिक  विधान  होते हैं  उन्हे  उच्चतम  न्यायालय

 की
 राय  के  लिये  भेजा  जाये

 ?
 यदि  तो  केरल  शिक्षा  विधेयक  के  बारे  में  प्रत्यक्ष  रूप  से  भेदभावपूर्ण

 मार्ग  क्यों  अपनाया  गया  है  जो  निहित  हितों  को  प्रोत्साहन प्रदान  करता  है  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  यह
 काल्पनिक  प्रश्न  है

 ।
 इस  का  उत्तर  देने  की  आवश्यकता  नहीं

 माननीय  मंत्री  ने  प्रभी  बताया  है  कि  विधेयक  के  कुछ  उपबन्ध  संविधान  के  कुछ  उपबन्धों  का  सल्ल

 करते  हैं  ।  इसी  भ्राता  पर  इसे  भेजा  गया  है  ।  इस  में  कोई  लांछन  नहीं  है  ।  प्रशन  में  इस

 प्रारोप  है  कि  सम्पूर्ण  प्रगतिवादी  विधान  कर  दिया  गया  है  प्रौढ़  सदस्य  मंत्री  महोदय  से  यह

 हते  हैं  कि  वह  प्रगतिशील मंत्री  नहीं हैं  ।
 =

 श्री  जीन चन्द्र नू  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  ने  इस  विधेयक  को  उच्चतम  न्यायालय  के  पास  aa  के

 लाव  का  स्वागत  किया  था

 और

 वाद  में  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  जोर

 देने

 पर

 इसे

 वापिस

 से

 लिया

 !

 गो०  न् ०  पन्त  :  मुझे  यह  मालूम  नहीं  है  ।

 श्री  तंगामणि :  क्या  विभिन्न  विधान  मण्डलों  द्वारा  पारित  विधेयक  ईटर्स

 के  पास  QEYV  में  भेजे  गये  थे  ?

 १पंडित  गो०  qo  पन्त :  मुझे  केरल  सरकार  से  हरनेक  वि
 a

 ह  पति  की  ऋतुमति  मिल  गई  है  कौर  कई  बार  अनुमति  की  यह  सूचना  तार
 रा

 केरल  सरकार

 पास  भेजी गई  है  ।

 +att  तंगामणि
 :

 मेरा  प्रदान  भिन्न  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  wea  राज्यों

 केसी  विधेयक  को  उच्चतम  न्यायालय  की  राय  के  लिये  भेजा गया  है
 मों  से

 प्राप्त

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्यों  को  इस
 में

 रूचि  थी
 ।  इतने

 प्रश्नों की  अनुमति  दी ई  ।
 किन्तु  माननीय  सदस्यों  को  सुसंगत  set  पूछने  चाहियें  ।  जब  तक  कोई  मत  वैभिन्य  नहीं

 उपबन्ध  विशेष  संविधान  का  उल्लंघन  करते  तब  तक  इस ेभेजने  की  कया  आवश्यकता

 *  क्या  ने  कोई  ग्रन्थ  विधेयक  भेजा  है
 !  को  गिरफ्तार क्यों  किया  गया  ?  क्योंकि

 चोरी  की  थी  ।  यदि  site  व्यक्तियो ंने  चोरी  नहीं  की  तो  उन्हें  गिरफ्तार  क्यों  नहीं  किया  गया ! थ

 करोड़
 लोगों  को  गिरफ्तार  क्यों  नहीं  किया  गया !  यह सब

 प्रश्न  क्यों  उत्पन्न  हुए  ?  माननीय

 वकालत  करते  हैं  किन्तु  यहां  प्रदान  पूछते  समय  सुसंगत  की  कसौटी  को  विस्मृत  कर  देते  हैं

 क  पश्  ही०  ना०  मुकर्जी  :  सुसंगति इस  प्रकार  है  कि
 द ल

 Sa श्री  तंगामणि
 :

 यह  संगत  १९४७ में  राज्य  विधान  मण्डल  द्वारा  पारी

 को
 उच्चतम  न्यायालय  की  राथ  के  लिये  भेजा  जा  रहा  है

 |
 जानकारी  की  दृष्टि  से  में

 यह  परत 1वधयक जानना चाहता

 हूं  कि  किसी  अन्य  राज्य के  विधेयक  को  उसी  प्रकार  इस  अवधि
 में

 राय  के
 लिये  भेजा  गया  है  ।

 नयां

 द

 महोदय :  स्पष्ट  है  कि  इस  प्रकार  कोई  विधेयक  नहीं  भेजा  गया  है  ।

 fate
 |? है ५  :

 यह  स्पष्ट
 किस

 प्रकार

 _  व
 लला

 |  ने
 इस

 का

 उत्तर  नहीं  दिया  ।

 ्
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 श्री  द्०
 प०

 :  यह  स्पष्ट  किस  प्रकार  है
 ?

 श्री  ही०  ना०  मुकदमों  :  जहां  तक  हमें  स्मरण  है  यह  पहला  अवसर  है  कि  कि  विधान

 विशेष  उस  के  विवादग्रस्त होने  की  स्थिति  राष्ट्रपति  की  भ्रनुमति  प्राप्त  होने  के  पहले  ही

 भविष्य  में  मुकदमेबाजी  की  संभावना  की  स्थिति  उच्चतम  न्यायालय  के  पास  भेजा
 गया

 है
 ।

 यदि  ऐसा  ही  है  तो  विवादग्रस्त  विधान--कम  से  कम  सरकार  की  दृष्टि  FH  बारे  में  ऐसा
 कदम

 उठाने  की  सरकार  की  सामान्यतः  यही  है  ।  प्रिया  यह  भेदजनक  है  ।

 poem  महोदय
 :

 श्री  मुकर्जी  यह  भूल  गये  हैं  कि  यदि  माननीय  मंत्री  ने  उस  श्राव्य  का  संकेत

 प्रकट  किया  होता  या  ऐसा  सन्देह  व्यक्त  किया  होता  कि  यह  विधेयक  विवादास्पद  है  अथवा  कम्यूनिस्ट

 सरकार  से  प्राप्त  है  वह  भेदभाव  बरत  रहे  हैं  तो  में  माननीय  सदस्य  को  चर्चा  के  की

 भ्र नुम ति  देता  ।  किन्तु  मंत्री  महोदय  ने  निश्चित  रूप  से  कहा  है  कि  विधेयक  संविधान  के  कु

 लप

 एकमात्र  a  a

 सि

 निक  र

 य
 य  उ

 मठ

 माननीय  सदस्य

 on

 महोदय :  में  ने  पर्याप्त  की

 च्
 दे  दी

 ड
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 श्री  घोषाल
 :

 या विधि ह... जी... जनन  Sanaa

 को  क

 लि
 श्र

 _  क्या  मतदाता-सूची  में  फोटो  लगाने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  विचारा

 _  यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निर्णय  किया  गया  2
 ?

 उपमंत्री  :  )  मतदाता  सूची  में  फोटो  लगाने  का  कोई  स्राव

 फोट

 रि
 चारा धीन  नहीं  है

 ।
 फिर

 भी  एक
 सुझाव  रखा  गया  है  कि  यदि  पंजीयन  के  समय

 मत
 vat

 को

 वाले  परिचय-पत्रक  दे  दिये  जायें  जिन्हें  वे  मतदान  के  समय  दिखा  दें  तो  इस  से  एक व्यक्ति के

 थान  पर  दूसरे  व्यक्ति  के  मतदान  की  कदापि  सम्भावना  नहीं  रहेगी  ।  चुनाव  आयोग
 '  परामर्श

 '
 इस

 सुझाव  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 क

 (a)  wat  नहीं  ॥  ब

 श्री  घोषाल  :  कया  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  में  परिचय  गाल  के  कुछ  निर्वाचन-क्षेत्रों  में

 गतका

 के  जगी

 का

 की

 ......

 हज़ार नवीस
 :

 मुझे  इस  बात  का  कोई  ज्ञान  नहीं  है  ।

 ह

 थ्री  रंगा
 :

 यह  सुझाव  किस  ने  दिये  थे  site  वित्त  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में
 ara  वाली  स्पष्ट

 लस  PTT 7 Saree

 गरल  विचार  ों  उचित  समझा  ?

 ने हज़ार नवीस
 :  उन  सब  कठिनाइयों  जो  सुझाव  जायंगी

 ह

 लिवर

 हदी  Z|

 1  मल
 अंग्रेजी

 .......................
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 प्री  रंगा  :  मेरे  प्रदान  के  पहले  भाग  का  उत्तर
 न

 या  यह  सुझाव  किस ने  दिया

 कार  ने  इस  को  इतना  महत्व  क्यों  fi और र

 श्री  सुझाव  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से  T  हुआ था

 ४  विमल घोष  :
 प्रस्ताव  ग्रामीण  कौर  शहरी  द  क्षेत्रों

 में  चुनाव  के  बारे  में  हैया
 केवल

 !
 क्षेत्रों  में  चनाव  के  वारे  में

 ?  =

 fat  हज़ार नवीस  :
 प्रौद्योगिक  कौर  शहरी  क्षेत्रों  से  तें

 प्राप्त हुई
 थीं  सनौर  कुछ  शिकायतें

 ग्रा  ण
 क्षेत्रों  से  भी  प्राप्त  हुई  थीं  ।  व

 pet  जयपाल सिंह  :  क्या
 सरकार

 ने  कोई  ऐस  उपाय  किये  हैं  जिन से  उन व्यक्तियों  को  जो

 फोटो  योग्य  नहीं  इस  फोटोग्राफी  की  व्यवस्था  से  मुक्ति  मिल  सके
 ?

 fort  हज़ार नवीस
 :

 मं  प्रदान  समझ  नहीं
 Oo

 श्रिया  महोदय  :  कुछ  व्यक्ति  फोटो  उतरवाने  के  न

 वि

 समाप्त
 हो

 जायेगा
 । श्री  जयपाल  सिंह

 :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  इस

 क प्रता  से  सुझाव  देता  हुं  कि  कुछ  व्यक्ति  फोटो  योग्य  ह  ।  उन व्यक्तियों  के

 में  क्या  होगा  जो  फोटो  योग्य  नहीं  हैं
 ?

 tat  हज़ार नवीस
 :  प्रदान के  उस  भाग  पर  भी  विचार वि किया  anit?

 श्री  हेमा  :  क्या  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  जिस ने  यह  सुझाव  दिया है  चे  के  कुछ  भाग

 को
 .'

 करना  स्वीकार कर  लिया  है  ;  यदि  तो  किस  waa  में  वह  खर्चा  वहन  करेगी ?

 t  हजार नव बीस  :  उन्हों ने  खच  के  एक  भाग  को  वहन  करने  की  भ्र पनी  इ  प्रकट की  है  ।

 ib  त्यागी
 :  परिचय-पत्रक बनाने  के  प्रस्ताव के  स्वीकार  हो  जाने के  सरकार का

 ade  नियमित  सूची को

 हटाने
 का

 विचार
 है

 क्योंकि  फिर
 उस

 की  कोई  भ्रावस्यकता  नहीं
 क  आडी  ॥

 द
 गा

 जाया  |

 वीवीएस  मी

 दिये

 थ
 थ

 राज्यों  को  ऋणों  का  एकीकरण

 श्री  विमल  घोष

 कैग  १००  <  श्रीमती  रेणुका  राय

 श्री  पाणिग्रहण

 क्या
 वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 पहले
 तो

 सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  सूचित  कर  दिया  कि  उस

 tem
 कै  Per fier ECC IC ra  एकीकरण  के  सम्बन्ध  में

 तय  वित्त  झ्रायोग  की  सिफारिशें  स्वीकार

 हूं  और  फिर  बाद  में  इस  maa  को  रह
 कर  कौर

 यदि  तो
 इस  के  क्या

 कारण
 ब नाातयएबणणणथ्णण

 मल  झप

 399
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 मौखिक  उत्तर  १७  १६४५८

 वित्त  उपमंत्री
 ब०  रा  भगत  )  :  )  शौर  ).  जैसा कि  १२

 १६५७

 को  वित्त
 मंत्री  ने  संघ  उत्पादन  शुल्क  विधेयक  ate  सम्पदा  शुल्क  श्र

 रे
 रेलवे  यात्री

 किरा
 Tat  पर  कर  विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करते  समय  अपने  भाषण

 में  बताया  इस  सिफारिश  पर  अग्रेतर  विचार  करने
 की

 श्राववयकता  महसूस  हुई
 ।  १४  मार

 भा पटल  पर  रखें  गये  विवरण  में  इस  विषय  पर  सरकार  के  भ्रान्ति  निर्णय  दिये  गये  हैं  ।

 .  fort  विमल  मेर  प्रशन  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया हैं  मेरा  seat  यह  था  कि  क्या  कीर

 चले  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करने  के  बारे  में  राज्य  सरकारों  को  सुचना  दे  दी  थी  कौर
 त

 ने  पहले  area
 को

 रह  कर  दिया
 ?

 ब्र्ठ  रा  १२  १९५७  के  वित्त  मंत्री  के  भाषण  में  इस  क

 क  गया  था

 श्री  विमल  घोष  :  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि
 इस  पर

 विचार  किया
 जायेगा

 ।
 मैं  ने है

 कि  कया  सरकार  ने  वास्तव  में  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करने  के  बारे  में  राज्य  सरकारों

 age a  ।

 क  fat  [:: 6५  रा०  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  पहले  सिफारिश  स्वीकार  कर  ल
 ग

 v  पल्

 बाद
 में  वित्त  मंत्री  महोदय ने  अ्रचभव  किया  कि  इस  की  भ्र ग्रे तर  पड़ताल  की  भ्रावश्यकता

 सरकार  की
 ATA

 पर
 उन्हों  ने  सभा

 में
 वक्त  दिया

 |
 यह  जानकारी

 जो  सभा  को  पहर  हो  बताई

 छ  d

 peat  घोष  :
 क्योंकि

 श्रब  यह  स्वीकार  किया  गया  है
 कि

 पहले  सरकार  ने  इस
 सिफ

 को  मान  लिया  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  बाद  में  किन  कारणों  से  इसे  रह  करने  की

 हुई
 !

 श्री  बन०  राठ  भगत :  १२  दिसम्बर को  वित्त  मंत्री  यह  पहले  ही  कह  चुके ह  कि  इस  से

 भविष्य में  ate  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  भी  राज्यों  को  मूल
 at के

 2  दे  1.0  स
 की

 सामां  पर
 पाकर

 संफर
 उत्पन्न  हो  जाता  ।  इस  प्रोर पृ  तान

 के  निबन्ध  नों  के  निर्धारित करने  की  विद्रोह  समस्या |  कारण
 इ

 पर  पूर्नाविच  oO ग्रा वश्य कता

 द हुई

 विचार
 Pett  पाणिग्रहण

 :
 क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को

 इस  विषय
 पर

 न

 क्ले
 के  लिये  कहा  है  ?

 थ

 श्री ब०  रा०  भगत  :  इस  विषय के  सम्बन्ध  में  नई  प्रस्थापनाशओं--जो
 जो  १४  मार्च

 को

 पटल  पर  रखी  Té—F  निर्णय  योजना  आयोग  से  परामर्श  करने  के  बाद  किया  गया
 ा

 द

 सरकारों  को  इन  प्रस्थापनाओओं  के  बारे  में  सुचना  दे  दी  गई  है  ।  प्रभी  भी  समय है  कि  वें

 चार  रखना  चाहें  तो  रख  सकती  हैं  ।
 *

 कोई

 fait प्र ०  चं०  गुह  :  भारत  सरकार  द्वारा  जारी
 को  गयो  एक  प्रेस  विज्ञप्ति  से  पत  चलता

 कि  सरकार  ने  ऋणों  के  एकीकरण  के  बारे  में  सिफारिश समेत  वित्त
 आयोग  की  सिफारिशों

 मान
 ली  हैं  कौर

 इस
 बारे  में

 एक
 अन्तिम  भ्रादेश ह् स्प  भी  जारी

 किया  गया  था
 | asso  वह  Tea

 te  कर  दिय
 गया

 |
 कया  में

 इन  तीनों
 बातों

 को  ता  कता

 मूल  itt  मे  व
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 रा०  2H  as  Tal  बता  सकता |

 त्यागी :  विभिन्न राज्य  सरकारों  व  करनी  न
 शि  का  ऋण  दिया  गया  है

 ?
 क्या

 ऋण  देन ेheed  दि  गार  v4 4  थो  दर
 दे

 निल  फी
 लग क्षमता की  जांच  कर  ली  जाती

 ड्
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यहं  बड़ा  प्रदान है  ।

 ह  श्री  सन्  Wo  भगत
 :

 इस  पर  पहले  ही
 विच ’  चुका  है  ।  जैसा  में  ने  कहा  ३१

 किन

 ।
 १९४७  को  केन्द्र  द्वारा  राज्यों  को  दिये  गये

 ऋण
 म

 इन  दो  वर्षों  में  भी  भ्र ग्रे तर  ऋण  दिये  गये  हैं
 ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  पुनर्भगतान क्षमता  जांची  जाती  है  ?
 थ

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 ea  one  पर  उत  को  ray 9

 ही

 ts

 सक

 at fi

 क

 के  बारे  में  इस  छीटे  से  प्रश्न  में  यह  सामान्य  प्रश्न  नहीं  पूछ  सकते  |  इन  सब  प्र  को  वित्त

 से  सम्बन्धित  मांगों  पर  उठाया  जा  सकता  है  ।  में  माननीय  सदस्य  को  अवसर  |

 दा  थ

 श्री  fare  वित्त  ae  ee

 ब्याज की  दर  हानि-न  लाभਂ  के  भ्राता  पर  निश्चित  करनी  चाहिये  ।  क्या  सरकार  ने

 म्
 के  निरूपण  पर  पहुंचने  में  इस  सिद्धान्त  का  पालन  किया  है

 ?

 शिव ब०  To  भगत  १४  ara  को  दिये  गये  वक्तव्य  में  कही  गई  बातों  को  छोड़  कर  वि

 आयोग  की  अन्य  सभी  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  ।  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  उन्

 यह  सिफारिश की  है  कि  ब्याज  हानि-न  के  आ्राधार  पर  होना  चाहिये  ।  उन्हों  ने
 क

 कि  यद्यपि  अरन्य  बातें  भी  उधार  लेने  की  लागत  के  पर  ब्याज  निश्चित  करना  चाहि

 परन्तु  उन्हों  ने  कोई  वर्गीकृत  सिफारिश  नहीं  की  है  कि  ब्याज  बिल्कुल  हानि-न  लाभਂ  के  are

 पर  होना  चाहिये  |

 भ्रथ्यक्ष  महोदय
 :

 इस

 को

 स्वीकार  करना  कौर

 न

 करना  सरकार  पर  है

 ।

 हम  प्रतिवेदन
 के

 अदन पर  विचार  नहीं कर  सकते  ।  माननीय  सदस्य  पर्याप्त  विद्वान  हैं  ;  परन्तु  हम

 C  सारे  नहीं  कुछ  सकते  ।
 कर

 fet  विमल घोष  :  सरकार  सिफारिश  को  रिकी  न  करे  ।  में  वह  उत्तर  स्वीकार

 ने  ऐसा  नहीं  तो  में  इस  को लेकिन  यदि  मंत्री  महोदय  यह  कहें  कि  आयोग
 द

 वीकार  नहीं
 र  सकता |

 महोदय
 :  मंत्री  महोदय  अपना  निर्वचन  बता  रहे  है ंकौर  कह

 क

 सा  नहीं  कहा  है  ।  रिक  फिट

 मे

 ्  क

 fet  बिमल  घोष  :  आयोग  नए  कहा

 महोदय  :  दायीं  कौर  का  विचार  एक  है  कौर  बायीं  कौर  माननीय

 सदस्य

 सय
 का  विचार  बिल्कुल  भिन्न  है  ा

 मूल  भेस
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 fafa ae  cas  में  अनुवाद

 _
 /  क  धा चार  :

 Lstt  मानक भाई  धर प्रवाल  :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कि
 क्या  सरकार यह

 आवश्यक  समझती है  कि  हिन्दी  नाप गे भरंग्रेज़ी के के  स्थान  पर  राजभाषा

 का  रूप  द  चाय  से  STI TEM,  सब
 विनियमों

 ite  विधियों  का  हिन्दी में  ग्रनुवाद  कराया  जाय
 ;

 (a) a

 ताद-कार्य पर ; श्रौर

 श  च

 लीर  तात  फि  दगा

 शल  भी

 विधि  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  पर  कितना  समय  लगेगा  च्  कितनी  लागत  शर

 Yes मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 राज  भाषा  आयोग

 की  सिप
 रिश

 पर
 म

 क

 क  ी  क  व  अ

 ब  उर  ).  उन
 सब  केन्द्रीय  भ्र घि नियमों  जो  निरसित नहीं  श्रतुवाद  <a)

 ३ कि

 अ  ह  ि  ee  ee  |

 तक स  (a : nth
 भी  धा चार  :

 क्या  राज्य  भ्र धि नियमों का  भी  अनुवाद  किया  जायेंगी
 ?

 श्री  :  प्रश्न  केन्द्रीय  अधिनियमों के  सम्बन्ध  में  है  ।
 द

 क

 श्री  चे०  क्या  सरकार
 जुडी के टा

 *  att  eq

 टेक्निकल  शब्दों  पर  भी  ध्यान  देगी  ।  में  ने  भी  समिति  में  कुछ  कार्य  किया
 ।  वे  इन  ढेवि नकल  शब्दों

 भ्रनुवाद  करेंगे  या  उन  को  एस  ही  छोड़
 जायेगा

 ?  oO

 मेरे  विचार  में  एक  iaveremn _  गृह-कार्य  मंत्री  गो ०  न्०
 :

 संबंधित  है  ।  शायद  माननीय  सदस्य  उस  बोझ  के  सदस्य  हूँ  ।

 थ

 sit  चे०  रा०  :  में  नहीं हूं  ।

 पंडित  गो०  ब०  पन्त :  यदि  वे  सुझाव  बोर्ड  को  भेज
 तो  मैं  उन  का

 aaa  BAT ।

 श्री  सुनाया  प्रम्नलम चय
 :

 क्या  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में  किसी  राज्य  ने  भ्रनुवाद
 क

 है
 ?

 गो०  qo  पन्त  :  जहां  तक  केन्द्रीय  अधिनियमों का  सम्बन्ध  यहां  पर  अनुवाद  ब्यूरो

 स्थापित  कर  दिया  गया  है
 ।

 राज्य  भी  कुछ  भ्र धि नियमों  का  भ्रनुवाद  कर  रहे  होंगे
 |

 परन्तु  मुझे  इस

 बात  का  निश्चय  नहीं  है  कि  वे  सब  केन्द्रीय  अ्रघिनियमों  का  ्  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  दास प्पा
 :

 केवल  केन्द्रीय  श्रघिनियमों  कौर  विनियमों  के  बारे  में  ही  प्रश्न  नहीं  है  प
 तु  यह

 तो  समस्त  देश-विधियों  विनियमों
 के

 बारे  में  है
 ।

 अतः  प्रदान  यह  है  कि
 क्या  सब  राज्यों  से  इन  सब

 जि कक दिर शकील शक त ही ी ह अ थ

 ्
 नि

 अंग्रेज़ी  में

 dicate.  |
 Es



 थ
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 पंडित  गो०  ०  पन्त  :  इस  समय  गर-निरसित  अधि  नियमों  का  करनें  की

 व्यवस्था
 को

 गई  है
 ।

 जब  हम  इन  अधिनियमों  का  प्रसाद  समाप्त  कर  लेंगे
 तो

 इस्
 त  पर  विचार

 a
 किया

 जायेगा
 कि

 भ्रमण  विधियों  का  भी  अनुवाद  किया  जाये  या  नहीं  ।
 क्

 श्री  दास प्पा
 :

 यह  बात  देखते  हुए  कि  राज  हिन्दी  होने  जा  रही  इन  सब  राज्य

 विनियमों  पौर  विधियों  की  हिन्दी  में  प्रा वश्य कता  भ्रवद्यम्मावी  है
 ।

 में  जानना  चाहता  हूँ  कि

 सक
 इन  सबका  हिन्दी  में  अनुवाद  कर  दिया  जायेगा  ?

 महोदय
 :

 मंत्री  महोदय  पहले  ही  उत्तर  दे  चुके  हैं  ।  उन्होंने walt  कहा  है  कि  ra te

 निरसित  प्र घि नियमों  का  भ्रनुवाद  हो  जाने  के  बाद  इस  बात  पर  विचार  किया  जायेंगी कि  के

 प्रनुवाद करने  की  भी  ग्रा वश्य कता है  या  नहीं  ।  माननीय  सदस्य  उस  समय  सुझा  क

 श्री  Ho  ला
 ०  द्विवेदी  :  क्या  मंत्री  महोदय  बतलावेंगे  कि  जिस  काम  के  बारे  मे  समय  पूछा

 गया

 eee  ane गो  ०  |: ह ०  पन्त
 :  तक  करीब  चार  हजार  तरजुमे  पद के  तैयार  किये

 गये
 खाद्यान्नों पर  बिक्री  केर

 OO
 Oo

 00
 श्री  न०  रा०  मिस्रवासी

 lina:
 Lat  रघनाथ  fag

 था  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  किन  किन  राज्य  सरकारों  ने  संघ  सरकार  का  यह सुझाव नहीं  माना  है  कि  खाद्यान्नों

 ma
 at  कर  से  मुक्त  कर  दिया  जाये  तथा  उन्होंने  इस  के

 न
 मानने  के  क्या  कारण  और

 क्या  उनकी  इन्कारी  का  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकारों  को  दिये  जाने  वाले

 पर  कोई  प्रभाव पड़ेगा  ?

 उपमंत्री  ब०  (1०  श्रद्धा  प्रदेश  क

 बिक्री  कर  लगा  रहें  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  भी  खाद्यान्नों  के  व्यापारियों  से  एक  उत्तर

 दलीद

 my WT t  el  AT ACHTL reas ¢c  हे

 इ

 Se  CIN

 कि  गस

 रूपेण  मुक्त  कर  दिया  जाये  कोई  उत्साहवर्धक  उत्तर  नहीं  दिया  है  ।  इन  राज्यों  के  द्वारा  केन्द्र  के  सुझाव

 को  न
 माने  जाने  का  मुख्य  कारण  यह  था  कि  इससे  उनके  राज्यों  का  राजस्व  कम  हो  जायेगा

 ।

 जी
 नहीं

 ।

 पुरबनरा उत्  रा०  मुनि स्वामी  :  इस  कर  को  हटाने  से  राजस्व  में  कुल  कितनी  राशि  की  कमी

 ने  की  सम्भावना  थी
 ?

 इस  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  राजस्व  के  कौर  कौन  से  साधन

 सोचे

 पन्नों ब०
 रा०  भगत :  यह  तो  राज्य  सरकारें  ही  जानें  |  यह  विचार  राष्ट्रीय  विकास

 परि

 में  उठा  था
 ।

 यह  सोचा  गया  था  कि  rea  की  बढ़ती  हुई  कीमतों  को  देखते  हुए  राज्य  सरकारों
 यह

 सुझाव  दिया  जाये  कि  वे  area  पर  किसी  प्रकार  का  कर
 न

 लगायें
 ।

 उस  समय  मुख्य  मं
 त्रियों

 कि  हम  इस  पर  विचार  करेंगे गें  ।  अरब  उन्होंने  कहा  है  कि  वे  इसको  स्वीकार  नहीं

 हए द

 a  a  च  ड क्
 मूल  sit  >
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 ्  >.

 tat  गजेन्द्र प्र
 साद  face:  राज्यों  इसके

 लिये  क्या  कारण  बताये  हैं
 ?

 fait  ब०  रा०  भगत  :  राजस्व  में  कमी  हो  जाना
 ।

 fait  दामानी :  क्या  यह  विषय  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन

 क्या  यह  अगले  सम्मेलन  की  कार्यसूची  में  रखा  जायेगा
 म  दही

 गया  यादि  नहीं  तो

 थ थ

 '  विकास  परिषद्  में  चर्चा  की  गईं

 =

 pat

 =

 भगत  :  मैं  बता  चुका  हूं  कि  इस  पर  राष्ट्र

 ्

 ....... उड़े
 क

 उड़ीसा  को  इस्पात  का  eee  थि So

 1*₹१००५
 विक साए  arty =

 ्  हग

 ह ७  a

 ख  धन
 मंत्री यह  बताने  की  कपा

 .................. करेंगें कि

 PeYs  के  प्रत्येक  तिमाही  में  उड़ीसा  के  लिये  लोहा
 व

 इस्पात  क

 स्वीकृत की  थी  कौर  इसमे ंसे  राज्य को  प्रत्येक  बार  वास्तव में  कितना  लोहा

 /  भारत  सरकार  इस  दिदा  A  क्या  कदम  उठाना  चाहती  है  कि  उड़ीसा

 या  कोटा  उसे  पूरा  पूरा  मिल
 vn

 (at)  का  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  उड़ीसा  के  ढलाई  के  दोनों  का कारखानों  को  १९४७ LA  में  ‘i. Y

 व
 कच्चा  लोहा

 न
 मिलने  के  कारण  अपना  काम  बन्द  कर  देना  पड़ा  है  ;  और

 रही

 ...
 BETS  खान  शौर  ईंधन  मंत्री

 स्वर्ण  सिह  )  :
 PENK—NO = व

 उड़ीसा  सरकार  को  उपभोक्ताओं  के  लिये
 २४,८४०

 टन  लोहा
 व

 इस्पात  दिया
 oR  वष के प्रथा ।॥

 ah
 शग  १२,५४७  टन  भेजे  गये  ।

 )  हम  अपने  देश  में  इस्पात  का  उत्पादन  बढ़ाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  ।  हमें  जितनी  विदेशी

 क  ee  ee  ee  ae wt

 '  कायिक  इस्पात  का  शिकायात  कर  रहे  हैं  ।

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  हो  सकी  है  ।

 बिलेट्स  व  कच्चे  लोहे  की  जितनी  कमी  हमें  प्रतीत  हुई  हमने  उस  सीमा  तक  उस  कमी

 को  पूरा  करने  की  चेष्टा  की
 ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  इस्पात  के  कारखानों  के  कौर

 व

 & facarz Ta wr a  mn

 म

 कार
 ReYG—HE  में  कच्चे  लोहे  के  संभरण  की  स्थिति  में  ares

 कराने  की  है  कौर  बिलेट्स  की  स्थिति  में  १६६०  तक  सुधार  जाने  की  है  ।

 & fae Wat »

 pat  सुधार
 :  उल

 इरम  टपस

 |

 प्रतिशत  इस्पात  सप्लाई  किया  गया  है
 ?

 प्रतिशत

 मल  प्रकार
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 स्वर्ण  :  मेरे  पास  कूल  मांग  के  रोकने  नहीं  है  ।
 मैं  पहले  बता  चुका  हूं  कि  उसको

 कुल  कितना  इस्पात  दिया  जाना  था  तथा  उसमें  से  उसको  कितनी  मात्रा  दी  गई  है
 ।

 प्रत्येक
 य  जितना

 है  उसे  अ्रवश्य  ही  उससे  कुछ  कम  मात्रा  दी  जाती  उड़ीसा  के  साथ  इस  बारे  में  कोई  भेद

 भाव  नहीं  बरता  गया  है  ॥

 श्री  सुधार  :

 दा

 चत

 हीं

 ह

 हि  हक  हाथा  में  हरात

 पौर

 का सम्भरण

 ग्न्य

 राज्यों की भ्रपेक्षा बहुत हक अक अ ध
 स्वर्ण  सिह  :  मेरा  विचार  यह  है  कि  सभी  राज्यों  की  सारी  मांग  कभी  पूरी  नहीं  की

 ज

 सकती  है

 ।

 उड़ीसा  को  उनसे  पृथक  नहीं  माना  जा

 सक

 क्त

 श्री  पाशिग्रहो  आवंटित  मात्रा  २४,०००  टन  थी

 000
 किन्तु

 संभरण  की  मात्रा  केवल

 र
 द

 टन  है  ।  इतने  के  क्या  कारण  हैं  ?
 !  क

 थ
 सरदार  स्वर्णा  सिह  संभरण  की  कमी  ।

 गजनी  सुधार
 :  हम  भारत  के  सभी  राज्यों  की  लोहा  व  इस्पात  जैसे  भ्रावश्यक  पदा

 an
 री  मांग  कब  तक  पुरी  कर  पायेंगे

 ?

 स्वर्ण  सिह
 :

 यह  एक  बहुत  बड़ा  कमी  है
 ।

 किन्तु  तराशा  की
 जाती

 है  जब  सरकारी

 के  नये  कारखानें  चालू  हो  जायेंगे  व  इनसे  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  कारखानों का  विस्तार  कायें

 रा
 हो  जायेगा  तब  देश  की  मांग  एक  बहुत  सीमा  तक  पूरी  की  जा  सकेगी

 ।
 किन्तु  मांग  भी

 a ira  at

 ।  तब  हमें  शर  उत्पादन  बढ़ाना  पड़ेगा  ।  =

 fat  ह  एक  प्रश्न ।
 क

 ._...  भव्य  महोदय :  इससे  दुल  लाम  नहीं  होगा  ।  हमारी  मांग  बढती  जायेगी

 और

 फिर

 उत्पादन  बढ़ता  जायेगा
 ।

 थ  ्

 fat  genre  मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ

 कि  भारत

 में  कह
 पोर  बाजारी होती  है  ?

 क्ष  महोदय
 :  oe  ee परन्तु  दुर्भाग्यवश

 यह  मूल  प्रदान  में

 उत्पन्न  नहीं

 क्रीड़ांगण  स  स्टेडियम )
 ्

 ६.  श्री  ब०  स०  ्  स  थ शिक्षा श्री  गवेषणा  मंत्री यह  बताने  की

 pr  करेंगे
 कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितने  क्रीडांगण  (  बनाये  जायेंगे

 OS इनके  लिये  कितनी  राशि  स्वीकृत  की  गई

 शिक्षा  ate  वैज्ञानिक
 गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य

 ह

 ग  का०  ला०  :

 इसके  लिये लये  कोई  विशेष  संख्या  नहीं  निश्चित  की  गई  है  ।

 (3  उत्पन्न नहीं  होता  ।
 विविधिता ह  वि अ

 at
 मल परं
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 pat
 do  स

 सि  :  भारत  ae  में  ऐसे  क्रीडांगण
 का  फी  तिया

 see
 a  ५०  प्रतिदात  अनुदान  के  आधार  पर

 ।

 fat qo  स०  ध्
 यदि  राज्य  सरकारें  इस  कार्य  के  लिये  दी  गईं  राशि

 का
 उपयोग  नहीं

 क  तो  फिर  कया  होगा  ?

 का०  ला०
 जब  केन्द्रीय  सरकार  ५०  प्रतिशत  रुपय

 ae

 राज्यों

 शेष  ४५०  प्रतिदिन  रुपया  देना  पड़ेगा  |

 द

 श्री  तिम्सय्या
 :  वि

 य

 ese  per:

 नहीं  इसका  उससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है

 अ  as  रेड्डी  :  क्या  नेशनल  स्पोर्ट्स  क्लब  मद्रास  में  कोई

 a

 -

 हा  है  तथा  कया  मद्रास  सरकार  ने  उसके  लिये  सहायता  देने  के  लिये  कोई  दल

 af  ह  तो  उसके  लिये  कितनी  सहायता  स्वीकार  की  गई  है  ?

 डाका ला का  ०  Ato  श्रीमाली :  इसके  लिये  मुझे  ga  सुचना  चाहिये
 |

 रक्षण fat चे०  रा०  :  नेपाल  स्पोर्ट्स  क्लब  स्टेडियम  योजना  के  प्रश्नगत

 भारत  ही  एक  ऐसा  स्थान  है  जहां  पर  कि  कोई  क्रीडांगण  नहीं  बनाया  गया

 बम्बई  श्र  दिल्ली  में  पहले  से  ही  क्रीडांगण  है  ।  इसलिये  क्या  सरकार  थ शर्म  भारत

 एक  क्रीडांगण  (zéfeur )  बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी
 ?

 क

 का०  ला०  श्रीमाली  ee  ee  qt  सी  आदान  feat
 थ

 हूँ  ।  हम  योजनाश्रों  का  श्रतुमोदन  कर  रहे  हैं  कौर  उन्हें  अनुदान  दे  रहे  हैं  ।
 क

 क्
 श्री  जयपाल  fag:  :  कया  यदि  कोई  राज्य  १०  क्रीडांगण  बनाने  के  लिये  कहेगा

 तो
 क्या  सरकार  उसको  सबके  लिये  ५०  प्रतिशत  आधार  पर  सहायता  देने  को  तैयार  होगी

 ऐसी

 ददा  में  यह  योजना
 क  कार्य  कर  सकेगी  ?

 डा०  का
 ०

 ला०  श्रीमाली  :  wait  तक  ऐसी  कोई  कठिनाई  नहीं  उत्पन्न  हुई  है  ।  हमारे  पास

 क्रीड़ा  विकास  के  लिये  काफी  है  ।  हम  इनको  प्रत्येक  प्रकार  से  बढ़ावा  देना  चाहते  हैं  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  विशेष  रुचि  रखते  हैं  तो  मैँ  सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रख  सकता  हूं  कि  भारतीय  क्रीड़ा

 रिषद  द्वारा  विभिन्न  राज्यों  की  विभिन्न  को  क्रीड़ा  व  क्रीड़ांगणों  के  विकास  के  लिये

 rf  दी  गई  है
 ।

 यदि  कोई  ऐसी  स्थिति  पैदा  हुई  तो  हम  उस  पर  भी  विचार

 श्री  जयपाल  सिंह :  क्या  यह  ५०  प्रतिशत  का  आघार  केवल  संस्थाओं  के  प्रस्तावों  गर
 ी

 लागू  होता  है  भ्रमणा  राज्य  सरकारों  के  प्रस्तावों  पर  भी
 ?

 का०  ला०७  श्रीमाली  :  दोनों  पर  ।  यह  ara  की  जाती  है  कि  गैर-सर  फि
 या

 तो  किसी  afer  भारतीय  संस्था  द्वारा
 भेजेंगी

 अथवा  श्रपनी

 झपने प्रस्ताव या तो _ मिल अंग्रेज़ी में
 Oo  OO

 paar
 ys
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 amr  १७  श्हीद  लिखित  उत्तर  ve

 हठ  कृष्ण  :
 कया

 सरकार  को  Ae  राज्य  सरकार  से  वहां  पर  कोई
 ऋ  च्  ia

 (&
 Fear)  बनाने  का  झ्रावेदन  प्राप्त  हुआ  है  कौर  क्या  वह

 ५०
 प्रतिशत  व्यय  देने  को  तैयार  है

 !

 डा०  का०  ला०  श्री मालो  में  किसी  एक  राज्य  के  बारे
 में  सूचना  नहीं  दे  सकता हूं

 सारा  विवरण  सभा  के  पटल  पर  रख  दूंगा
 ।

 भ्र  उसमें  गाय  के  बारे  में  भी  सूचना  दे  दी  जायेगी

 पंडित  हवा
 ह  ज्योतिषी

 :  क्या  सागर  विश्वविद्यालय  ने  भी  अनुदान  देने  के  लिये  कोई

 झ्रावेदन  भेजा है  ?

 गैभ्रव्यक्ष  महोदय :
 मंत्री  महोदय  पहले  बता  हैं  कि  बह  एक  एक  मामले  के

 बारे  में  सूचना
 नहीं  दे  सकते

 a

 |  a  के  लिखित  उत्तर  थ
 क

 राष्ट ोय  धभ्रनदासन  योजना

 ~e

 *
 gag  प्रभाकर  :  कया  शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की

 ला  ने  विद्यार्थी  प्रशिक्षण
 दिल्ली  में  राष्ट्रीय  mare  योजना  के  se  इस

 समय

 कित
 en

 इस  योजना  के  श्रन्तगंत  दिल्ली  के  किन  किन  स्कूलों  में  प्रशिक्षण  दिया  जा

 )
 इस  पर  सरकार  प्रति  वर्ष  कितना  व्यय  कर  रही  है  ?

 दिक्षा  प्रौढ़  वैज्ञानिक  naa  मंत्रालय  में
 मरी त्री  ः

 ०  ला०
 ह शौर  (

 रक  समाल  पर
 रख  दिया  गया

 है  भ  a  afcfaree  ५,  पाबन्द

 सख्या  '४€]

 ९
 लगभग १४५  लाख  |

 रूसो  छात्रवृत्तियां  थ

 eax.
 श्री  ले०  mat

 क्या
 दिक्षा  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  २१

 के
 तारांकित  संख्या  २००  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ह
 व

 इज़ाफ़े  प्रदेश  के  राष्ट्र जनों  के  लिये  जो  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  उसके  ज
 त

 के  कितने  विद्यार्थयों  को  रूस  की  भौतिकी  संस्था  इंस्टीट्यूट  में  अध्ययन
 कर

 ने  की
 विधायें दी  जायेंगी  ;  atk

 द
 क्या  उक्त  छात्रवृत्तियों  के  लिये  किन्हीं  विद्यार्थियों  ने  प्राथनापत्र  भेजे  यदि  तर

 कितनों  ने  १.

 : दिक्षा  शर  वैज्ञानिक  गवेषणा

 ee

 ब

 रवा  a
 is

 lo

 था  एक  विवरण  सभा-पटल

 सव  बरट

 Al k;

 सतर
 अनुबन्ध

 संख्या  ५०)

 मिल  क्रेक



 VOCS  लिखित  उत्तर  १७  Ves

 भारत

 का

 ७  a.
 8६,  पंडित

 हवा  ना०  तिवारी :  कया  दिक्षा शर  aa
 तकनीक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  म

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  का  एक  लोकप्रिय  जिसके  लिये  ५,०००  रुपये

 रखा  गया  लिखा  जा  रहा

 यदि  तो  इसमें  कितने  लेखक  भाग  ले  रहे थ्

 यदि  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  कोई  प्रगति  हुई  तो  वह  क्या  है
 ?

 दिक्षा  कौर  बेज्ञानिक,गवेषणणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 (

 डा०का  ०ला०  श्रीमाली
 )  stare

 पन्द्रह  लेखकों  ने  पांडुलिपियां  पेश  कर  दी  हैं
 ।

 1)  तीन प्रसिद्ध इतिहासकार पांड्लिपियों का

 अल लिंगों  दे

 इन  पांडुलिपियों  का  निरीक्षण  कर  रहे  हैं  ।

 त्रिपुरा  की  राज  भाषा

 oo,
 श्री  ददारथ देब  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  ate t fa

 प  क्या  सरकार  को  त्रिपुरा  प्रादेशिक  परिषद्  से  इस
 स्

 बन्ध  में  कोई  संकल्प  प्राप्त  हुमा  है

 थ

 य  की
 भाषा  बंगला  घोषित  की  जाये  ;  sh

 ः

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 है

 थ थ

 गुह-कार्य
 मंत्री  गो ०  ब०  जी

 हां  ।
 Oo

 ष्
 विषय  विचाराधीन है  |

 अफीम  विधियां  )  tien

 0०५
 t  ००७.  श्री  बाजपेयी  :  क्या  चित्त  मंत्री यह  बताने  पा  करेंगे कि

 He ()
 )  सरकार  अफीम  विधियां  )  १९४५७

 के  उपबन्धों
 को  कार्यान्वित

 करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ;

 fs)

 रखी  तक  इस  शभ्रधिनियम  के  उपबन्धों  के  उल्लंघन  के  कितने  मामलों  मिली

 वित्त  उपमंत्री  ao  रा०  :
 अफीम  विधियां

 )
 अधि

 न  पहले  ही  प्रवर्तन  में  श्री  चुका  है  कौर  राज्य  सरकारों  को  सूचना  दी  जा  चुकी  है  डि  ब॑  इसक
 ह. ग्रन्तगत  स्त  की  भूमि  वगैरह  पर  नियन्त्रण  करने  के  लिये  आवश्यक  नियम  बना  सकर्त  हैं  ।

 अभी  तक  राज्य  सरकारों  ने  sa  अ्रधिनियम  के  किसी  उपबन्ध  क ेउ  घन के  बारे

 का
 ज  व

 र  पीतल  की  दुनियां

 1१००८.
 ..  -_  की
 हमराज :  क्या  faa  यह  बताने

 कृपा
 करेंगे

 ः
 देश  में  पीतल  की  कुल  कितनी  दुश्वारियां  चलन  में  हैं  ;  शर

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 १७  2EUS  तर  reat

 ९४५७  के  कुल  कितनी  नयां चलन  में  से  हटा  ली  गई  हूँ  ;

 उपमंत्री  ब०  राठ  भ  .  १९४५८  को  लगभग  ३३ २८५८

 करोड़  नि

 eee

 थीं  ।

 (a)  १९५७  के  प्रारम्भ  से  a qT, ek
 a

 Us  की  समाप्ति  तक  ६'  १७  करोड़

 पन्नियां  चलन हरी

 ः
 व  a

 ato  do  फार्मा

 cs

 सरदार  इकबाल  सिंह

 श्री  शव  मं ०  मालवीय

 द

 क्षा  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह
 बताने  की  छुपा  करेंगे

 fe

 ।  दिल्ली  ax  नई  दिल्ली  में  प्रभी  तक  दि at  सरकारो  कल  tet  सर  सरवती  सर

 af  ल

 क
 )  उनमें  कितने  सेकेंडरी स्कूल  हैं  ;  शर

 थ  इन  स्कूलों  में  कितने  विद्यार्थी  पढ़  रहे  हें
 ?

 शि  क्षा  प्रौढ़  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ा
 ह

 का०
 ला०

 श्रोसाली  )

 (१) ३२  केवल  टेंटों  में  ;  (२)  १७७  कुछ  भाग  टेंटों  में  इमारतों में  ।

 जिनमें  सीनियर  हाई  हाय  कत  झ्लामिल हैं  ।
 (=)  कटि
 (77)

 पर
 के  भाग  में  उल्लिखित स्कूलों  में  & LOO  |

 द
 तिवारी  में  मिट्टी  हटाने  का  काम

 tee
 | | क  श्री त०  ब्०  विट्ठल  राव

 :
 क्या  खान  ईं इंधन  मंत्री  १३

 ug  के  ता  रन  संख्या  ७  नित  कि  जिनक  ex

 द (zg
 )  नवेली  में  मिट्टी  हटाने  के  काम  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 काम  की  गति  को  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती

 नप _

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  २०  १९५७  से

 मिट्टी  हटाने  का  काम  शुरू  शुभ्रा  है  ।  तब  से  १९४५८  तक  कुल  २७  लाख  घन  गज  अतिरिक्त

 मिट्टी  हटाई  गई  P&Ro  की  समाप्ति  तक  २७०  लाख  घन  गज़  मिट्टी  कौर  हटाई  जानी

 , >|

 इस  कार्य  की  गति  बढ़ाने  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  काम  कार्यक्रम  के  ग्र

 रहा  है
 ।

 अगले  वर्ष  विशेष  प्रकार  की  मशीनों  के  प्रयोग  से  गति  ्  श्राप  बढ़  जायेगी  ।  खान  a
 पि

 गनाइट  का  उत्पादन  तभी
 प्रारम्

 करने  की  योजना  बनाई  गई  है  जब  एकीकृत  परियों  जना  के

 aa

 के  प्ल

 कके
 जेसे  कि  थर्मल  पावर  उर्वरक  का  कारखाना  टिकटिंग  और  a

 गरबोनाइलिंग

 लिग्नाइट  का  उपयोग  करने  के  लिये  तैयार  हों  ।

 शाए  दर
 र मूल  अंग्रेजी
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 ह  को  खोज

 श्री  रघुनाथ सिंह  :

 1*१०११.  <  थो  कालिका सिह  :

 Lat  राघामोहन  सिह

 क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में  वायु
 सर्वेक्षण से

 है कि
 वहां  तेल  मिलने  की  सम्भावना है  कौर

 (a  )  यदि  al,  तो  क्या  उसका  पता  लगाने  के  लिये  कोई  विस्तृत  सर्वेक्षण  किया  पा  है  ?

 कौर  तेल  मंत्री  फे०  दे०  :

 ;  साहन वर्तमान  फील्ड  मौसम  में  तेल  प्राकृतिक  गैस  आयोग  ने
 ब

 र
 भौर  हरदोई  क्षेत्रों  में  ग्रैविटी-मेगनेटिक

 झर
 सीजमिक  तरीकों  से  गहन  सर्वेक्षण भगाया  है र  प्रदेश  का  भ-भौतिकीय  सर्वेक्षण  आगामी  वर्षों में  किया  जायेगा  |

 राजनीतिक  पोलित
 ~

 T¥QoR®.  सरदार  इकबाल fag  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  क

 ग क्या  राजनैतिक पीड़ित  दिल्ली  की  सिफ़ारिशों  कार्यान्वित  की
 ग गई  हैं

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हें  ?

 दि
 मंत्री  गो०  ब०  ax  समिति की  उन  सिफ़ारिशों

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  जो  सैद्धान्तिक  रूप  से  स्वीकार  कर
 ली

 गई  हैं
 ।

 राजनैतिक  पीड़ितों को  व्यापार  करने  के  लिये  थोड़ा  बहुत  ऋण  देने  के  लिये

 YYooo  रुपये  दे  दिये  गये  हैं  |

 द
 क  न

 में
 राजनैतिक ufz  योग्यता  शादी  समान  हो  तो  सरका रो  सेवायों में  नौकरों  दे

 देन

 पीडितों
 व  गे  प्राथमिकता  मिलनी  चाहिये  ।

 fren
 मंत्रालय  राजनैतिक  पीड़ितों  पर  आश्रितों  को  छात्रवृत्तियां देने  नें  पर  विचार कर

 केन्द्रीय  खनन  गवेषणा  म

 अन  ह  ao  स०  मत्ती  :  नया  farat aia प्रौढ़  हवा

 कृपा  करेंगे  कि  :.  का

 मंत्री यह  बताने  की

 ड्

 क्या  केन्द्रीय  खनन  गवेषणा  धनबाद  में  को

 ग

 विशेषज्ञ  नियुक्त  किये  गये

 यदि  तो  वे  किन  देशों  में

 उनकी  नौकरी  किस  प्रकार  की
 है

 ?'.

 ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  Ho  मों ०
 जी  हां  ।  डा०  Fo

 डबल्स  ०  लला
 टक्कर  ही  विदेशी  विशेषज्ञ  =  ।  ः

 (a  )
 ज्िंटिदा  राष्ट्र जन  |

 व

 क  सरत  ।

 TTA  tet
 लक
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 अहकाम का  नादान

 थि

 T#QORV.  श्री |: ह ५]  रा०  मनिस्वामी  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  करेंगे
 कि

 ©
 क्या  ag  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  ने  यह  निर्णय  किया  है  CYS A WAT में  अफीम

 के  विक्रय पर  प्रतिबन्ध  लगाने  से  पूर्व
 १  gexe  से  खानें  के  लिये  Tay  का  नादान कर  दिया

 at  a

 (  ee  ee  ee  ee
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 उपमंत्री  ब०  रा०

 ||  है

 अ

 नि
 है  कि  १९४८-४५  में  राजस्व में

 '  नग ह

 1  रहेगा ।  यह  घाटा

 केवल  राशन  हो  नहीं  बोल्ट  प्रयोग  खान  पर  घार-घ
 की  नीति

 के  कारण

 होगा ।

 थ  विभाग  के  लिये  सामान  की  सरोद

 ~~

 aye
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 किया  जाता

 यह  चुनाव
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 स्वतन्त्रता  दिवस पर  सरकार  द्वारा  कोई
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 Oo

 का  तस्कर

 श्री  सें  ०  हू  राम स्वामी :
 क्या  मंत्री  ae  बताने

 की  कपा
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 के  मूल्य
 की  सात  मन  अफीम  बरामद  की  है
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 n

 ते  होकर
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 अप्रधान  मंत्री  तथा  a actin  कार्य  प्रौढ़  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  :  श्रीमान Tt, =
 लंका  के

 प्रधान  मंत्री  ने  भ्र पने  राजनीतिक  श्रीलंका  स्वतंत्रता दल  फ्रीडम  पार्टी  )  के  वारिक

 शन  में  भारत-लंका  समस्या  सम्बन्धी  एक  संकल्प  पर  वाद-विवाद  का  उत्तर  देते  हुए  हाल ही  में
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 भाषण  दिया  था
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 उनके  भाषण  की  प्रामाणिक  प्रति  उपलब्ध  नहीं है  परन्तु  समाचार पत्रों  में
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 .  समाचारों  के  अनुसार  ऐसा  पता  लगता  है  कि  उन्होंने  ग्रसने  भाषण  में  कहा  था  कि  राष्ट्रीयकरण  तथा

 नागरिकता  की  समस्यायें  ग्रुपस  में  इतनी  मिलो  जुली हैं
 कि  यदि  सम्पादकों  का  पहले  राष्ट्रीयकरण

 हमा तो सरकार तो  सरकार  को  इन  में  काम  करने  वाले  ऐसे  कर्मचारियों  की,जो  गैर-राष्ट्र  देखभाल  करर

 होगी
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 इससे  सरकार  के  लिये  प्रौर  अधिक  समस्यायें  उत्पन्न  हो  प्रधान  मंत्री  ने
 इस
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 स्वीकार  कर  दिया  कि  गेर-राष्ट्रों  को  कामिक  संघों  में  शामिल  होने  का  भ्र धि कार  न  दि
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 ण
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 स्तान  में  कृषि  की  वृद्धि  करने  के  अधिक  से  अधिक  श्रन्नोत्पादन  करने  की  दृष्टि  से

 1  के  विभिन्न  वर्गों में  स्थायी प्रेम  उत्पन्न  करने  के  लिए  गो-संरक्षण  गो-संवर्धन  अत्यन्त
 यक

 ।  जहां  हमारा  शासन  यह  नारा  लगाता  है  कि  afte  sare  पेंदा  करो  शौर  बच्चे  कम  पैदा

 वहां  में  उल्टा  देख  रहा  हुं  कि  बच्चे  afer  पैदा  हो  रहे  हैं  शर  कम  हो  रहा  है
 ।

 क्या
 कभ बी  हमारे  शासन  ने  इस  बात  पर  विचार  किया  है  कि  सारे  देश  का  ध्यान  निरन्तर  इस  तरफ़

 पत  करते  रहने  पर  भी  वह  विपरीत  दिशा  में  क्यों  जा  रहा  है  ?  इस  का  कारण  स्पष्ट  है  तौर
 वह

 ह  है  कि  किसान  को  ora  कृषि  करने  के  लिए  बैल  नहीं  मिलते  उस  के  पास  भूमि  भी  पर्याਂ

 हीं  है  खती  करने  के  लिए  अन्य  साधन  भी  पर्याप्त  नहीं  हें  ।  इस  अवस्था  में  वह  अधिक

 उत्पन्न  करने  में  प्रसाद है
 ।

 अस्तु  इस  दिशा  में  शासन  के  गम्भीरतापूर्वक  ध्यान  देने  की
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 दृष्टि  से  किंचित  मात्र  भी  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  बजट में  इ
 के

 लिए
 जो

 सहायता  होनी  चाहिए  वह  में  नहीं  देख  रहा  हूं  ।

 में  प्रजा  सोशलिस्ट पार्टी  के  कृपा लानी  को  बड़े  aac  की  दृष्टि  से  देखता
 ह  f

 उन्होंने  अपने  भाषण
 में
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 प्रधान  मंत्री  से  जो  कपिल  की  उसके  सम्बन्ध  में  में  शासन
 से

 भ अपन  प्रधान  मंत्री  महोदय  से  करबद्ध  प्रार्थना  करूंगा  कि  देश  पर  कृपा  कर  के  उन  की  प्रतीक

 चित्  मात्र  भी  ध्यान  न  दीजिये  कौर  इसलिए  न  दीजिये  कि  इस  समय  जब  देश  में
 चार

 राज क़ता  भ्रांति  बढ़  रही  है  कौर  जिन  लोगों  में  कभी  भी  किसी  भी  प्रकार  के  द्वेष  उत्पन्न

 ्
 ने  की  सम्भावना नहीं  उन  में  भी  शासन  की  भलों  के  कारण  द्वेष  का  निर्माण  हो  गया  है

 थ

 केवल  पंचशील  पर  आधारित  होना  देश  को  खतरे  की  तरफ़  ले  जाना  होगा  |
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 तक  नहीं  समझ  सका  हूं  कि  पंजाब  में  हिन्दू  कौर  सिख  कयों  लड़  रहे  हैं  इत

 शौर  योग्य  शासन  her
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 a  अखिल  हिन्द  में  खालसा  पंथ

 जगे  धर्म  हिन्दू  सकल  भंड

 न
 दीखे  कहूं  दुष्ट  सुकन  निशानी

 चलें  सब  जगत  में  धरम  की  कहानी  |

 वही  सिख
 राज  हिन्दुओ ंसे  लड़  रहे  हैं  sit

 fing  सिखों  से  लड़  रहे  ऐसी  दशा
 में पंच दील  शहरों  रहिसा  का  प्रोग्राम  चलने  वाला  नहीं  है  कौर  नगर  शासन  उस  पर

 wat  तो  मुझे  बताइये  कि  कैसे  देश  my  बढ़ेगा  |  इधर  में  देखता हू

 कि  कांग्रेस के  बड़े  बड़े  नेता  द्रविड़  कलाम  के  साथर  गठबन्धन  कर  के  उस  को  मुस्लिम

 लीग  की  तरह  प्रोत्साहन  दे  कर  हिन्दुस्तान  के  नादा  का  कारण  बनते  जा  रहे  हैं  ।  दूसरी  तरफ  मैं  देखता

 हूं  कि  जो  इस  देश  के  सर्वोच्चाधिकारी  राजनीति  के  महान  पंडित  वही  इस  समय  इसी  पार्टी

 के  द्वारा  इ  सी  पार्टी  के  द्वारा  निर्घारित  wie  इसी  राज्य  शासन  के  द्वारा  घोषित  राष्ट्र  भाषा

 हिन्दी  के  विरुद्ध  इधर  उधर  गठबन्धन  कर  के  उस  के  विरुद्ध  प्रचार  करने  में  लगे  हुए  हैँ  ।  इस  प्रकार

 हम  देखते  हैं  कि  देश  में  चारों  कौर  राष्ट्रपति  नीति  ज़ोर  पकड़ती  जा  रही  है  ।  इधर  बंगाल  के  लाखों

 सूस  से  त्राहि  त्राहि  कर  रहें  हैं  ।  बिहार  में  भी  यही  अवस्था  हो  रही  है  ।  इसलिये  मैं  यह  निवेदन

 pics
 हूं  कि  भ्रांति  ate  अराजकता  के  इस  समय  में  यदि  कहीं  सेना  को  कमज़ोर  र  दिया

 ्
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 |  सुरक्षा  पर  से  ध्यान  हटा  दिया  गया  शौर  केवल  सद्भावना  का  नारा  लगाया  तो  यह  देश

 ह  साथ  एक  महान्  यह  एक  भ्र दूरदर्शिता  होगी
 |

 कृपा लानी  जी  से  में
 र

 कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  उन्हें  सद्भावना  पर  विश्वास  तो  फिर  कांग्रेस  में  ही  रह  कर  उन्होंने

 कांग्रेस  की  नीति  को  बदलने  का  प्रयत्न  क्यों  नहीं  कयों  वह  कांग्रेस  को  छोड़ कर  के ०  एम०

 में  चले  गये  ।  मैं  उन  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  यह  भी  बतायें  कि  वह  भ्रपने  ही  घर  में  रखने  ही

 मियाँ  का  मत  क्यों  न  बदल  सके  |  कारण  इस  का  यह  है  कि  केवल  सद्भावना  से  ही  काम  नहीं  चलता

 है  ।  पाकिस्तान  निर्माण  gar  और  सद्भावना  काम  में  नहीं  झाई  और  राज  हम  देखते  हैं  कि  निरी

 सद्भावना  से  काम  नहीं  चलता  है
 ।
 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  केवल

 अमरीका

 के  भरोसे  पर  रहने  से  काम  नहीं  चलेगा
 ।

 राज  पाकिस्तान  को  शस्त्रास्त्र  अमरीका  दे  रहा  है

 हज़ार  रुपये  के  हथियार  सौ  रुपये  में  दे  रहा  है
 ।

 वह  क्यों  देता  है
 ?  इतने  हथियार  इतने  शस्त्रास्त्र

 आजिर  कयों  दिये  जा  रहे  भ्रौर  ब्रिटिश  कॉमनवेल्थ  में  होते  हुये  भी  काज़मी  र  के  सम्बन्ध  में  ब्रिटिश

 हमारा  सागर  क्यों  नहीं  देते  हैं
 ?  फ्रांस  और  हमारा  साथ  क्यों  नहीं  देते  हें  ?  वे  हमारे  प्रधान

 मंत्री  के  गले  में  मालायें  क्यों  पहनाते  हैं
 ?

 उन  का  जयजयकार  ही  कयों  करते  हैं
 ?

 पंचशील  पर

 क्षर  क्यों  करते  जो  करना  चाहिये वह  तो  वे  करते  नहीं  हैं  कौर  हम  को  मुख  बनाने  के
 लिये

 दुनिया  के  सब  लोग  ढोंग  रचा  करते  हूँ
 ।

 यह  हमारा  दुर्भाग्य  है  कि  हमारे  घर  के  लोग भी  हम

 को  उस  तरफ़  ले  जाना  चाहते  हैं  ।  मैं  शासन  कौर  प्रधान  मंत्री  महोदय  को  बधाई  देता  हूं  कि  उन  का

 ध्यान  इस  तरफ़  गया  है  कौर  पिछले  सैशन  में  उन्होंने  इस  बात  का  जवाब  दिया
 था  कि  हम  पंचशील २३ ३

 को  मानते  को  मानते  पर  इस  का  तोपों  यह  नहीं  है  कि  हम  देश  को  खतरे  में  जाने  देंगे
 ।

 देश  की  सुरक्षा  के  लिये  हमें  सेना  की  तरफ़  ध्यान  रखना  पड़ेगा
 ।

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 कि  हम  पंचशील  को  मानते  बुद्ध  को  भी  मानते  महावीर  को
 भी

 मानते  नानक  को  भी

 हैं  site  अशोक  को  भी  मानते  परन्तु  इस  के  मायने  ये  नहीं  हैं  कि  हम  गुरु  गोविन्द  सिंह  को  भूल

 गये  महाराणा  छत्रपति  राम  कृष्ण  को  भूल  गये  हैं
 ।

 जहां  हम  रहिसा  को

 मानते  वहां  हम  सुदर्शन  में  भी  विश्वास  रखते  हैं  ।  जहां  हम  शास्त्र  जानते  वहां  हम

 भी  जानते  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  दुनिया  में  शान्ति  रहे
 ।

 हमारा  से  कोई  द्वेष  नहीं  रिया

 से  कोई  झगड़ा  नहीं  इंगलैंड  से  कोई  शत्रुता  नहीं  परन्तु  यदि  कोई  हम  से  लड़ने  के  लिये  या  हानि

 पहुंचाने  के  तत्पर  उद्यत  हो  तो  कया  हम  केवल  चर्खा  ले  कर  बैठे  रहेंगे
 ?

 तब  हम  को

 संघर्ष  करने  के  लिये  चरागे  बढ़ना  पड़ेगा  ।  भ्र पने  देश  की  सुरक्षा  के  लिये  हम  को  कच  लोगों

 सेना  को  शक्तिशाली  बनाना  होगा  सुरक्षात्मक  कार्यवाहियों  की  तरफ़  ज्यादा  ध्यान  देना

 होगा  ।  यह  अत्यन्त  आवश्यक  है
 ।

 केवल  रोने  गिड़गिड़ाने  से  दुनिया  में  काम  नहीं  चलता
 ।

 शौर  प्रेम  और  सद्भावना  सिनेमा  के  चित्र  में  एक  दिल  के  हज़ार  टुकड़े  करने  के  लिये  ठीक  हैं  परन्तु

 संसार  की  वर्तमान  परिस्थितियों  में  जहां  किसी  देश  की  सुरक्षा  का  सम्बन्ध  वहां  पर  केवल

 भावना  से  काम  नहीं  चलता  है  ।  मैं  तो  दूसरे  के  लिये  भ्रपने  प्राण  देने  के  लिये  तैयार  रहूं  और  वह  मेरे

 सारे  परिवार  के  प्राण  लेना  ऐसी  अ्रवस्था  में  सद्भावना  प्रेम  से  काम  नहीं  चल  सकता

 है  ।  इसलिये  हम  को  सेना  को  शर  अ्रधिक  सज्जित  करना  पड़ेगा  उस  पर  कौर  प्रतीक

 करना  पड़ेगा  ।  मैं  तो  यह  कहता  हूं  कि  सेना  को  बनाने  के  लिये  कर  लगाने  की

 आवश्यकता  तो  हम  आगे  अधिक  कर  देने  के  लिये  तैयार  रहेंगे  |  मैं  यह  सुझाव  देना

 चाहता  हूं  कि  art  हमारे  देश  में  जो  बड़े  बड़े  पूंजीपति  बैठे  हैं--निज़ाम  हैदराबाद  दूसरे  नरेश

 इत्यादि--उनसे  क्यों  नहीं  यह  seta  की  जाती  कि  तुम  भी  देश  के  नागरिक  देश  की  स्वतन्त्रता

 को
 कायम  रखना  आवश्यक  इसलिये  आगे  शौर  सरकार  की  सहायता  श्रपना  पैस

 उद्योग-धंधों में  सरकार  को  क़र्ज  दो
 ।

 उन  लोगों  के  पास  अरबों  खरबों  रुपये  पड़े  हुये
 रि
 pel

 को

 वे  विदेशों  में  ले  जाने  का  इरादा  रखते  हैं
 ।

 अमरीका  से  कर्जा  लेने  के  बजाय  निज़ाम  हैदराबाद
 से  कर्जा

 द
 द
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 काम  भी  चल लेना  जिससे  हम  को  रुपये  के  लिये

 विदेशों  के
 ग्राम
 ग्रा

 क  त  की  Prty DTTUNG baet taza  ।  इस  दिल्ला

 रकार  को  प्रगति  करनी  चाहिये  ।

 जहां  तक  काश्मीर  समस्या  का  सम्बन्ध  उस  को  अत्यन्त  शीघ्र  सुलझाया  जाना  चाहिये  ।

 हां  के  प्रधान  मंत्री  हमारी  तरफ़  देख  रहे  हैं  ।  वह  रोज  स्टेटमेंट  दे  रहे  हैं  कि  हिन्दुस्तान  में  भी

 रुद्ध  षड्यंत्र  चल  रहा  है
 |  |  उधर  शेख  अब्दुल्ला  बख्यी  गुलाम  मुहम्मद  की  टांग  पकड़ने का  i

 हैं  ।  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हुं  के  हम  ने  जिस  व्यक्ति  को  कुर्सी  पर  बिठाया

 कमा  दल  सस  @ IN  हां  दें  वा  a  ee  कौन  हमारे  साथ  खड़ा

 रहेंगा  ?  इस  समय  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  गलाम  महम्मद  के  हार  मज़बूत  करने  के

 लिये  देख  अब्दुल्ला  के  खिलाफ़  मुकदमा  चलाया  जो  कि  काश्मीर में  राज  राष्ट्रपति

 वाहियां  कर  रहे  हैं  कौर  काश्मीर  में  कौर  इस  देश  में  अ्रश्यांति  प्र राज कता  का  कारण  बन  रहे  हैं  ।

 उनका  आन्दोलन बढ गया बढ़  तो  हमारे  बजट  का  जो  पैसा  द्वितीय  पंच-वर्षीय  योजना के  लिये

 निर्धारित gar  वह  काश्मीर  में  लगना  आरम्भ  हो  जायगा  कौर  फिर  हमारी  योजना  पड़ी  रह

 जायेंगी  |  प्रथम  पंच-वर्षीय  योजना  समाप्त  हो  गई  ।  उस  में  जो  पैसा  उससे  जो  मुनाफा होना

 चाहिये  वह  हमारे  सामने  नहीं  है  दौर  घाटा  ही  घाटा  दिखाई  दे  रहा  है  ।  घाटे  के  साथ  ही  साथ

 विभिन्न  कठिनाइयां  हमारे  सामने  खड़ी  हो  रही  है  ।  इसलिये  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  इस  देश  में  जो

 राष्ट्रपति  प्रवृत्तियां  बढ़  रही  बासन  को  उन  का  मज़बूती  के  साथ  दमन  करना  चाहिये
 |
 में  यह

 हूं  कि  चाहे  मैं  ही  कयों  न  राष्ट्रपति  काय  करूं  मुझ  पर  भी  वह  नीति  बरतनी  चाहिये
 |

 वह

 नीति  किसी  भी  देशद्रोही  पर  बरती  जानी  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  किसी  भी  प्रकार  की  छूट  नहीं  दी

 जानी  चाहिये  ।  कोई  भी  व्यक्ति  राष्ट्र  से  बड़ा  नहीं  हो  सकता  है  चाहे वह  भगवान  ही  कयों न
 जो

 अगर  राष्ट्रघाती कार्य  करता  तो  हम  उस  की  भगवत्ता  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  होंगे
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  एक  फर्म  पालिसी  अपनाई  जानी  चाहिये  ।  राज  सारे  देश  में  सैनिकीकरण करने  की

 अत्यन्त  आवश्यकता  है  ।  थोड़े  से  हथियार  बनाने  के  बजाय  या  बाहर  से  खरीदने  के  बजाय  हम  को

 च्  देश  के  प्रत्येक  नौजवान  के  लिये  सैनिक  शिक्षा  अनिवार्य  कर  देनी  चाहिये  ।  उस  को  अच्छी  पृष्ट

 सामग्री  खाने  के  लिये  देनी  चाहिये  ।  देश  के  प्रति  उस  का  स्वाभिमान  जाग्रत  करना  चाहिये
 ।

 जिस

 प्रकार  दूसरे  देशों  के  लोगों  में  देश  पर  मरने  का  स्वाभिमान  होता  है  वैसे  ही  हमारे  यहां  भी  इस

 भावना  को  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  ।  हम  यह  सोचते  हैं  कि  हम  अपना  घर  बना  हम  बड़े हो

 देश  चाहे  भट्टी  में  चला  जाये  ।  इस  प्रकार  की  जो  भावना  इसका  दमन  होना  यह

 भावना  नष्ट  होनी  चाहियें  ।  हम  सब  हिन्दुस्तान  के  नागरिक  हम  कंघे  से  कंधा  भिड़ा
 कर

 यह  भावना  यहां  जागृत  होनी  चाहिये  ।  पंजाब  के  और  सिक्खों  के  अन्दर  इस  तरह

 से  संघर्ष  चलते  रहने  देना  राष्ट्र  के  लिये  ee  हानिकारक  है
 ।

 यहीं  चीज  महाराष्ट्र  और  गुजरात

 में  हो  रही  है  ।  मराठी  शर  गुजराती  वहां  पर  वापस  में  लड़  रहे  यह  कौन  सा  फार्मूला

 निकाला  गया  है  जिसके  कारण  वे  में  लड़ने  लग  गये  हैं

 कछ  माननीय  सदस्य  वे  नहीं  लड़  रहे  ठ  सरकार  उनको  लड़ाना  चाहती  है  ।

 ह

 पंडित  ब्रज  नारायण जेद  मेरा  कहना  यह  है
 कि

 सरकार  को  इस  तरह  की  पालिसी

 ब्र  पार  नहीं  करनी  भा  हिम  जिससे  सोग  पस  में  झगड़ना  शुरू  कर  दें  ।  इस  तरह  के

 क्यों  किये  जारहे हैं  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  है  ।  हम  सब  एक  साथ  बैठते  एक
 स

 '  एक  साथ  मरने  के  लिये  भी  तैयार  हैं  ।  सरकार  ने  उनको  डिवाइड  किया  उभरा  है
 ।

 व ेलड़ना
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 नहीं  चाहते  लेकिन एक  Tar  पांसा  sar  गया  है  जिस  से  वे  लड़ने  के  लिये  fray  हो  गये
 हैं

 दिशा  से  निकाल  कर  उनको  ठीक  दिशा  में  लाना  सरकार  का  कतेंव्य  है  ।  शक्ति  को  राष्ट्र  के

 उपयोग  में  लगाना  चाहिये  ।  इस  जोर  उनकी  शक्ति  को  लगाने  के  बजाय  उसका  उपयोग  हम  उनको

 उड़ाने  में  लगा  रहे  यह  दूरदर्शिता  की  बात  बुद्धिमत्ता  की  बात  नहीं
 ° °  हमने  एक  हमीदन

 बिठाया  था  कौर  उस  पर  हमने  लाखों  रुपया  खर्च  किया  ।  इतना  पया  खरच  करने  के  बाद  भी  हमने

 उसकी  बात  को  नहीं  माना  श्र  लोगों  को  वापस  में  लड़ा  दिया
 ।

 जो  हमारे  नये  वित्त  मंत्री  बने
 बे

 श्री
 मोरारजी  देसाई  उनको  पांच  सात  दिन  तक  व्यर्थ  की  बातों  में  भूखों  मरना  पड़ा  है

 ।  इस  त

 पर

 से  लोगों  को  लड़ाना  सरकार  को  शोभा  नहीं  देता  है  ।  इस  तरह  से  हमारी  af  का  अपव्यय  नहीं
 | ५

 सरकारी  धन  का  इस  तरह  से  भ्रपव्यय  नहीं  होना  चाहियें  जिस  तरह  a  कि  wa  ह
 q

 इस  पर  सरकार  को  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करना  ales  |  मुझे  पता  चला  है  कि  हमा  ः यहां

 बन  तनदरानल ै घने

 तल

 विवर  opines  Seine  दर
 ह  |  वहां  पर  भी  बड़ा  गो

 a

 हो  रहा  है  ।  प्यार  इनक्वायरी  कीਂ  जाय  तो  दूसरा  मूंदड़ा  His  भी  वहां  निकल  पड़ेगा
 ।

 लाखों  रुपया  वहां  उधर  हो  रहा  है
 ,  बरबाद हो  रहा  है  ।  कितने  ही  डिपार्टमेंट्स में  इस  तरह

 का
 कार्य  चलता  है

 ।
 कहीं

 कहीं
 तो  लोग  यह

 ह  समझने  लग  गये  हैं  कि  wa  मौका  हाथ  लग  गया  फिर  द

 लगे
 या

 न
 क्या  पता

 ?  ौर  इसका  परा  फायदा  उठा  लिया  जाना  चाहिये
 ।

 जब  a  में  ऐसी  स्थिर

 पदा  हो  गई  तो  देश  का  कैसे  कल्याण हो  सकता  कसे  देश  का  हित  हो  सकता  Ha  देश  ska

 रास्ते  पर  चल  सकता  है  ।  इस  तरह  की  भावना  कि  wa  अवसर  मिल  गया  फिर  मिले  न  wa

 ता
 पी

 अरब  आनन्द कर  प्रगति  नहीं  है  ।  इससे  राष्ट्र  में  शक्ति  कभी  भी  नहीं  करायेगी  ।  हमें

 इस  भावना  को  भ्र पना ना  होगा  कि  में  जिस  स्थिति  में  पेदा  हुम  उस  स्थिति  में  यदि  मुझे  sm

 प्राणों  का  भी  उत्स  करने  का  मौका  तो  यह  मेरा  सौभाग्य  होगा  ।  हममें  यह  भावना  जा

 ह

 .  होनी  चाहिये  कि
 यदि

 िए चल न  को  हमारे  Tray 1,
 की  भी  प्रा वश्य कता  तो  उन्हें भी  बने  के  लिये हम  त

 ।
 एसी  भावना  तो  पैदा  नहीं  हो  रही  है  लेकिन  हम  विपरीत  दिशा  में  हीं  जा

 रहे  gl  इसलिये  मरी

 |

 प्रार्थना है हमारा क

 गि  ि  ए
 पास  पैसा

 जो

 ह
 उसको  हमें  सन्मार्ग  पर  लगाना  उसको  हमें  भ्रच्छे

 कग

 लिये  खर्चे

 ए

 अ  द  अ

 दृष्टि  we  भग्न  श्यूंगोडथवा  ag

 OS

 क्

 तथा  वरी-परिज्ञेयो-यस्य  नार्था  न  सेवक

 जिसके
 पास

 न
 सेवक  हो  न  अच्छा  सुदृढ़  ज

 वारि

 ों  करता
 ।  ऐसे

 शत्र ुकी
 कोई

 चिन्ता  नहीं  करता  है  ।
 इसलिये

 न  न  न
 इंगलैंड

 गी  पाकिस्तान

 हमारी  rear  करते  हैं
 ।

 जिस  दिन  दुनिया
 को

 यह  मालूम  हो  जायगा
 कि  हमारे

 क हम
 र

 शक  ह  ग  रॉग  की  सीरे  ए  मॉल  कर  परम  ant  प  े  Als 34  ह

 की  ग  ह  ग

 में  फलमाला पहना  देगी  ।

 नय
 में  कहता हूं  कि

 जो
 लोग

 यह
 कहते  हैं

 wel  ate  Sia
 लकर  यहां

 शस्त्रास्त्र न  बढ़ाये  उनकी  को
 मत  उससे  कु  नने  वाला  नहीं  है  ।

 निरी  सद्भावना  से  कुछ  नहीं  होगा  ।  किसी  कालेज  में  लड़कों  के  सामने  या  साध  सन्यासियों  के  सामने
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 इस  तरह  के  भाषण  देना  ठीक  हो  सकता  है  लेकिन
 किसी  के  सामने  नहीं  ।  हम  मिशनरी  बन  कर

 अपना F  म  नहीं  चला  सकते  हैं  ।  हमें  रियलिस्टिक  बनाना  हमें  वास्तविकता वादी  बनना  होगा

 श्राप  उ  ते  ही  हैं  कि  अपन  देश  के  ऋषियों

 अअ

 भी  है

 शठ  शायद  समाचरेत  |

 शायद  सदा  दूत  साधुजी

 नोनू  जने-वित्त  जने  चामू  |

 भी  श्राप  करदा  गया  है

 ह  यथा  वतितव्या  तें  तथा  वतितव्यम

 ‘  tT  मनुष्य  जिस  व्यवहार  के  योग्य  उसके  साथ
 |  ग्वार  किया  जाना  चाहिये

 यदि य  त  किया  गया  कौर  व्यथ  में  ही  किसी  रा  ति
 '

 साथ  पत्नी  सा  व्यवहार  किया

 तो  वाय  पिटाई  के  भ्र ौर  क्या  हो  सकता  है  ।  ii  नस  र  के
 योग्य हो

 उसके  साथ  वहीं

 यवहार
 किया

 जाना  चाहिये  ।  यही  बुद्धिमत्ता  यही  las afar  हैं  यही  राजनीति  है  ।  यह  नहीं

 होना चा tea  कि

 स्वजन तऋर भय  वैपूर--परंतु  मंत्री  |

 a  के  साथ  तो  प्रेम  और  घर  वालों  फे
 #

 साथ  घर  वालों  को  कम्यूनल  कहना ?  र्  टू
 feat  उसको वालों

 को
 कहना  इस नीति  से  देश  का  कल्याण  नहीं  होगा

 ।
 जो  नहीं  करना

 चा

 तो  bat eG  ai  लिये  उद्यत  रहना  प्रौढ़  जो  करना  उसको  नहीं  इससे काम  नहीं

 सक
 कता  है  ।

 अस्तु  में  चाहता  हूं  कि  जिस  दिला  में  जाकर  हम  पथभ्रष्ट  हो  रहे  वहां  से  निकल
 ota

 रास्ते  पर  हम  को  चाहिये  ।  मुझे  खुशी  है  कि  शासन  कुछ  कुछ  ठीक  रास्ते  पर  जाने
 लग

 ।  यद्यपि  ott  तर्क  पुरे  डिब्बे  पटरी  पर  नहीं  art  लेकिन  कुछ  तो  चढ़े  हैं  में  तराशा
 कर

 हूं  किवे  ठीक  चलेंगे  भी  ।  लेकिन  कुछ  लोग  इन  को  उतारने  पर  चिपटे  हुए  |  जिस  प्रकार  रेलों  कं

 बढ़
 रही  शासन

 म  भी
 कुछ  लोग  दुर्घटनाओं

 को
 बढ़ाने

 के
 लिये  उद्यत  ह

 ।  लेकिन  ज

 गाड़ी  पटरी  पर  ars  वह  ठीक  चलाई जानी  चाहिये  ।  शासन ने  जो  माग  अपनाया  व
 ह

 भयभीत  होते  पकड़ा  है  ।  मुझे  डर  है  कि  कहीं  वह  उस  मागं  को  छोड़ न

 में  गाड़ी  को  पटरी  पर  बिठाना  होगा  |  हमें  सद्भावना  की  बात  कहनी  होगी  ।  हमें  पोर्श

 कहनी  होगी  ।  हमें  रहिसा  की  बात  कहनी  होगी  ।  लड़ाई  मत  नहीं तो  यह  भी

 होगा  ।  लेकिन  sore  कोई  मारने  के  लिये  भरा  जायें  तो लड़ने  के  लिये  भी  तैयार  रहना  होगा  केवल

 बात  करते  रहने  से  काम  नहीं  होगा  ।  धन्यवाद  ।

 च०  गह  राय-व्यस्क  पर  योजना  की  प्रस्थापनात्रो को  ध्यान  में

 qa  हुए  ही  विचार  करना  होगा  ।  योजना  को  सभा  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर  इसीलिये  हमें  त्याग

 दूर  संकल्प  द्वारा  इसको  पुरा  करना  है  ऐसा  द्वितीय  योजना  के  प्रतिवेदन में  दिया  है  ।  इसको

 qa

 करना  है  तो  करारोपण  आवश्यक  है  ।  में  इस  तथ्य  को  स्वीकार  करते  हुए
 ि

 ता  देना

 ता  हूं  कि  यह  करारोपण  इतनी  सीमा  तक  होना  चाहिये  जिससे  avert  प्रत्ययों
 की  स्थिति

 होल
 जायें  ।

 यदि
 इस  स्थिति  पर  हम

 पहुंच  गये  तो  योजना
 गये  तो  योजना  की  असफलता  निश्चित  है

 —SS==

 र
 ae

 ‘Diminishing  ret  m.
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 4-H  पत्रों में  दिये  गये  भ्रांकड़ों  से  पता  लगता  है  कि  कपड़े  के  उत्पादन  द्  क क  से  १२

 क्षत |  राजस्व  प्राप्त  लडऋ  है  ।  राय-व्यस्क  प्राक्कलन  १७२  करोड़  रुपये  थे  जब  कि  पु

 प्राक्कलन  १६०  करोड़  रुपये  है
 ।

 चाय  पर  शुल्क  से  २  करोड़  रुपये  कम  प्राप्त  हुये  हैं  ।  परन्तु

 महत्वपूर्ण  कमी  डाक  TAT  तार  की  में  हुई  है
 ।

 तराशा  थी  कि  इससे  B.4k
 करोड़  रुपये  की

 डाक  तथा
 तार  विभाग  से  होगी  परन्तु  हुई  केवल  १.  २३  करोड़  रुपये  ।  प्रौद्योगिक  उत्पादन  भी  चार

 प्रतिशत  कम  हो  गया  है  ।  उसी  प्रकार  श्रौद्योगिक  विनियोजन  भी  कम  हो  गया  है  अर्थात  झ्र
 वाय

 xn
 लें  हैं  केवल

 ४
 करोड़  रुप

 ये
 ।

 nail

 a
 ara  थी  कि  १६  करोड़  रुपये  जमा  होंग  परन्तु  मि

 tr  य  योजना  काल  में  हमें  अल्प  बचत  से  ५००  करोड़  पये  की  आशा  थी  परन्तु
 पर  तक

 केवल  २०  करोड़  अथवा  ११५  करोड़  रुपये  मिले  हैं  ।  गत  चार  श्रथवा  पांच  वर्षों  में  यह  ४४  करोड़

 रुपय  स  me  करोड़  पड़े  हो  गये  थे  परन्तु  wa  फिर  कम  होने  लगे  ।  हमें  इस५  कारा  नਂ  पत  T

 लगाना  aa  ।  इन  सब  अंकों  से  पता  लग  जाता  है  कि  हमारी  स्थिति  ग्रामवासी  प्रत्याय  को होगई

 थ  हमें  करारोपण  न  ति  में  परिवर्तन  करने  चाहिये  |  कपड़ा  उद्योग  को  कुछ  सह mal
 गत

 च

 जानी  चाहिये
 क्योंकि  २४  अथवा  २६  मिलें  बन्द  हो  चुकी  हें  कौर  लगभग  ३०  मिलों  में

 पी  शश  ी  गई  है  ।  इससे  बेकरी  बढ़  रही  है  जब  कि  द्वितीय  योजना  का  एक  उद्देश्य द
 कारी

 द्र  है  ।
 कल

 ल

 ग्रांथिक  समीक्षा  से  पता  लगता  है  कि  Reyry  में  ६  प्रतिशत  मूल्य  बढ़  गये  हें  ।  में  इस

 हूं  कि  हमारे  देश  में  मुद्रा  स्फीति  की  इतनी  आशंका  नहीं  है  जितनी  अन्य  देशों  में  है  परन्तु
 ह

 ष्टीय  राय  की  बढ़ोतरी  के  भ्राधार  पर  मूल्यों  में  वृद्धि  पर  विचार  करना  चाहिये  न
 प्रति

 ay  भी  ६  प्रतिशत  बढ़  गई  होती  तो  मूल्यों  में  ६  प्रतिशत  वृद्धि  ठीक  थी  ।  परन्तु  ।  नहीं

 हम्ना  ट fag  प्रति  वर्ष  जो  हमारा  उद्देश्य  ५  प्रतिशत  राष्ट्रीय  प्राय  बढ़ाने  का  था  वह  भी  पूरा  नहीं

 किय  rt  गया  ae  नहीं  प्रति  व्यक्ति  ary  x fe  प्रतिशत  बढ़ाई  परन्तु  यदि  हम  यह  भी  मान  यह

 दू  हो  गई  तो  भी  ६  प्रतिदिन  यों  में  वृद्धि  हो  जाना  इसका  द्योतक  है  कि  जितनी  प्रति  व्यक्ति  i य

 त  3/*,  प्रतिशत  की  आशा
 थी

 उससे  प्रतिशत  मूल्य  अधिक  ही  बढ़े  हैं  ।

 ः

 कहा  जाता  है  कि  जनसाधारण  का  भाव-व्यस्क  है  परन्तु  जन  साधारण  केवल  खाद्यान्नों

 गी  रुचि  रखता  है  शौर  खाद्यान्नों  के  peat  पर  ध्यान  दिया  जाये  तो  पता  लगता  है  कि  ATT  é!  a AK

 में  खाद्यान्नों के  मूल्य
 ८७

 अंक  थे  जो
 दिसम्बर  १९५७  में

 Co
 अंक  हो  गये  ११  भ्रमों

 की  ्

 हो  गई  जिस  का  we  हम्ना  १५  प्रतिशत  ।  चावलों को  लीजिये  इस  के  मूल्य  ८६  थे  जो

 १९५७ में  १११  तथा  eyo A में  १०२  थे  |  गणना  की  जाये  तो  इन  की  प्रतिशतता  ल

 प्रतिदिन  कराती  है  ।  इस  प्रकार  हमें  इस  बात  पर  ध्यान  देना  है  कि  प्रति  व्यक्ति  राय  में  केवल  ३  ie

 प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  है  जबकि  खाद्यान्नों  के  मूल्यों  में  वृद्धि  होने  के  कारण  उस  का  खच  ey  या
 १६

 प्रतिशत  बढ़  गया  है  ।  मध्यम  को  लीजिये  ।  ऐसा  सोचना  ठीक  नहीं  है  कि  मध्यम  aa  घन  उत्पादक

 नहीं  है
 ।

 परन्तु  फिर  भी  यदि  हम  यह  समझ  लें  कि  वह  उत्पादक  नहीं  है  कौर  उस  को  समाप्त
 कर

 देना  चाहिये  तो  उन  को  एक  दम  समाप्त  कर  दीजिये  ।  धीरे  धीरे  परेशान  कर  के  खत्म  न  कीजिये
 |

 मध्यम  वर्ग  समाज
 का

 एक  महत्वपूर्ण  है  और  राजनैतिक  दृष्टि  से  भी  कोई
 दल  इस  वर्ग  की

 उपेक्षा

 कर  सकता  ।  भ्र भी  हाल  में  पश्चिमी  बंगाल  में  विधान  परिषद्  के  लिये  जो  चुनाव  हुए  थे  उन  म
 नद  ह  |

 स्थानों  पर  हमारी  हार  हुई  क्योंकि  मध्यम  वर्ग  के  लोग  हमारे  साथ  नहीं  थे  ।  में  ने  खाद्

 को  यह  सुझाव  दिया  था  कि  मध्यमवर्ग  को  खाद्य  सहायता  दी  जाये
 ।

 उन्हों  ने  कृपा  कर  के बतया

 था  कि  वह
 सस  पर  विचार  करेंगे

 ।
 परन्तु  उन्हों  ने  अभी  तक  कुछ  नहीं  किया

 थ
 व



 थ  ्  .  oo

 Q¥oo  थ  सामान्य  शप्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा  १७  ATT  yeas

 वाद  तथा  कृषि  उपमंत्री  go  म०  :  उचित  मलय 6५  की  दुकानों दवारा  वितरण

 कर  सहायता ही  तो  दी  थी  ।

 द

 fat है ०
 चे

 गृह
 :  इस  से  केवल  मध्यम  वर्ग  को

 ही  लाभ  नहीं  हुमा  था

 ।

 यह  तो  सामान्य

 सहायता  थी
 ।  गत  निर्वाचनों  में  हमें  सबक  लेना  चाहिये  कि  मध्यम  वर्ग  का  स्थानਂ  हमारे  समाज  .

 बड़ा  महत्वपूर्ण  fare  कोई  भी  सरकार  उन  के  हितों  की  उपेक्षा  करने  का  साहस  नहीं  कर  सकती
 दै  ।  इस  बात  को  सभी  ने  स्वीकार  किया  है  कि  मध्यम  वर्ग  का  जीवन  स्तर  बहुत  कम  हो  गया  है

 |

 इस  वर्ष  arian  समीक्षा  की  एक  पुस्तिका  राय-व्यस्क  पत्रों  के  साथ  दी  गई  है
 ।

 यह  पुस्तिका

 बड़ी  सुन्दर  है  क्योंकि  इस  से  बहुत  सी  बातों  की  जानकारी  हो  जाती  है
 ।  इस  सम्बन्ध में  मेरा

 है  कि  इस  पुस्तिका  को  वित्त  मंत्रालय को  प्रकाशित  नहीं  कराना  चाहिये  भ्रमित  वित्त  मंत्रालय

 क
 प्राथमिक  परामर्शदाता  को  इसे  प्रकाशित  कराना  चाहिये  परामदयंदाता  को  वित्त  मंत्रालय

 के

 _
 स्थान  पर  योजना  आयोग  aaa  मंत्रिमंडल  सचिवालय  से  सम्बद्ध  करना  चाहिये

 |
 में

 ग्रा शाकर
 कर

 हूं  कि  आधिक  समीक्षा  में  कौर  अधिक  सुधार  किये  जायेंगे
 |

 संविधान  के  भ्रनुच्छेद  २९२  के  अधीन  भारत  सरकार  संसद्  द्वारा  पारित  किये  जाने  पर  ए
 क

 निश्चित  धन  राशि  उधार  ले  सकती  है  ।  प्र  त्येक  लोकतंत्रीय  देश  में  ऐसी  ही  व्यवस्था  है
 ।  इस  व  मणि

 उद्देश्य  यही  था  कि  संसद्  सरकार  की  उधार  लेने  की  नीति  को  विनियमित  करने  लिये
 ar

 पर ra  ।  स्वीडन  शादी  सभी  देशों  में  संसद  ढारा  पारित  किये  जाने

 सरकार  उधार  लेती  है  ।  में  राशा  करता  हुं  कि  सरकार  इस  प्रकार  का  विधान  प्रस्तुत  करेगी
 aq  कि  संसद्  का  यह  जानने  का  अ्रधिकार  है  कि  सरकार  लोगों  से  कितना  कौर  किस  प्रकार

 उ

 लेती है

 निगमों  को  भ्र ौर  गैर  सरकारी  समवायों  को  सूद  पर  उधार  देने  के  सम्बन्ध
 में  यह

 q  ला
 हूं  हि  की

 इन  की
 eer  mee  बकी  बलि  परात  उल  की

 भी  से

 ये  ।  में  आशा  करता
 हूं

 कि  भविष्य  में  इस  सुझाव  के  ग्रनुसार  ही  सहायता  दी  जायेगी  |

 क

 ् z अहम  राज्यों  को  वित्तोय  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  बताऊंगा  |  केन्द्र  से  ऋण  लेने  के  बारे  मारा

 भी
 वित्त

 निगम
 को

 सिफारिशों  पर  कुछ  बदन  उठाये  गये  थे  अनुपूरक  प्र  रनों  में  में  ने  पूछा  था  कि

 इन  सिफारिशों at  स्वीकृति  ah  सूचना  समाचार  पत्रों  में  कब  प्रकाशित हुई
 सरकारी

 श्रादेद  कब
 जारी  किया  ae

 कब
 उस  को  रद्द  किया  गया  था

 ।
 परन्तु  मुझे  कोई  तिथि  नहीं

 बताई  गई
 ।
 में  समझता  हुं  कि  वित्त  आयोग  ने  निश्चित  सिफारिश  की  थी  कि  सरकार को  राज्य

 सरकारों के  साथ  वाणिज्यिक बेकर  के  रूप  में  काम  नहीं करना  चाहिये  |  में  समझता हूं  कि  सरकार

 को  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।  १२  मैच  को  जारी  की  गई  विज्ञप्ति  से  कुछ  ऐसा

 प्रतीत  होता  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  वित्त  प्रयोग  की  सिफारिशों को  बदल  सकती  है  ।  में  करता

 हूं  कि  वित्त  आयोग  की  सिफारिशों  को  पूरा  पूरा  स्वीकार  करने  की  प्रथा  को  तोड़ा  नहीं  जायेगा

 सरकार  इन  को  ज्यू  का  त्य  स्वीकार  कर  लेगी ।

 गत  aq  माननीय  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  खाद्यान्नों  की  सहायत  <7

 11२  ये  २५
 करोड़  रुपये

 रखे  जायेंगे  जिस  से  मूल्य  कम  ही  रहे
 |

 पग  लील

 ग  कया  गया

 और अब Wa  प्राय-व्यस्क  में  कहा  गया  है  कि  इस  को
 राजस्व  खाते  में  पुनः

 डाला  जा  रट
 इस  का  क्या रहा  टू

 कारण है  ।

 मूल  अग्रजा  में
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 जता  a  सरक  ॥  at
 SPT  opy  aaa  a

 व्यय  बहुत  बढ़  रहा  है  ।  वर्ष  से  इस  वर्ष  यह

 ३४  ह  ल  है  ।  प्रतिरक्षा  व्यय भी

 ग

 ११४  करोड़  रुपये  बढ़  गया  है  ।  इ  प्रकार  पता

 लगता  मि  त  लिक  ग
 हो  जाती

 _ है

 थ

 पश्न  राजगोपाल  राब  :
 भ्रध्यक्ष  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के

 कि

 जिस  में  जन  साधारण  पर  कोई  करा  रोपण  नहीं  किया  गया  है  ।
 में  राशा  करता

 g  qt  वित्त  मंत्री  ग्रंथ-व्यवस्था  में  ऐसा  प्राण  फूक  देंगे  जिस  के  कारण  जनता  इ

 dati

 कार्यों

 को  af  को  पार  करती  जायेगी
 ।

 विश्व  में  प्रधान  मंत्री  के  कारण  हमारा एक  स्थान
 न

 बन
 चुका

 दे
 शौ  र  wa  उन्हें  नये  वित्त  मंत्रो  तथा  भ्रामक-कार्य  मंत्री  के  सहयोग  से  बर्थ-व्यवस्था  को  सुध

 प  भी  ध्यान  देना  चाहिय े।

 मं  दान  कर  के  लिये  प्रधान  मंत्री  को  पाई  देता  हूं  ।  यद्यपि  इस  के  सम्बन्ध में  यह  क  गया

 है  कि  इस  कर  को  उगाही  में  जितना  प्रयास  करना  पड़ेंगी  उस  के  अनुपात  में  प्राय  कम  होगी ।

 मौतों  प्र  हो  जायेगी  । को बेकार  को  बात  समझता हूं  घौर  तराशा  करता  हूं  कि  इस  से  पर्याप्त

 साथ  a  ee  SP  Steaie  te  gee  तक  मदि  कोशी  फन  कास  तका  रफ
 दर  गाय  गय

 त

 त  करों  पर  पुनः  विचार  किया  जाना  चाहिये  |

 इस  तथ्य  को  सभी  अ्रंगोकार करते  हें  कि  खाद्यान्नों  का  स्थान  योजना  के  लिये  बड़ा
 म्

 दै  ।  परन्तु  बड़े  दुख  के  साथ  कहना  पड़ता है  कि
 खाद्यान्नों

 के  उत्पादकों  प्रधान
 किसानों  क

 उचित  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  ग़रीब  किसान  की  पुरी  तरह  देखभाल  की  जानी  चाहिए

 उन  में  उत्पादन  बढ़ाने  का  जोश  तथा  उत्साह  पेदा  हो  जाय  |  श्राप  उस  पर  खूब  कर  लगा तह

 खाद्यान्नों  का  मूल्य  निश्चित  करते  सबका री  खेती  को  प्रोत्साहन  देते  हू  परन्तु इस  से  होता  क्या  है  कि

 किसान  अरपन  पूरे  जोश  से  काम  नहीं  करते  हं  ।  क्या  किसी  लोकतंत्रात्मक देश  में  सहकारी  कृष्

 फल  ई
 है

 ?
 किसानों की  सहकारी  कृषि  की  are  विशेष

 रुचि
 नहीं

 |  वह  यही  आशा  करता
 है

 कि

 नग  दूसरा  उस  में  योग  देगा  ही
 तो

 उसे  क्या  जरूरत  ।  इस  का  नतीजा  यह  होता  है  कि  मुख्य  र्फ

 ककी  gta  नहीं  हो  पातों  ।  यहीं  भावना  हमारे  सरकारी  राष्ट्रीयकृत  संस्थाओं  में  फेल

 इसलिये  मेरी  वित्त  मंत्री  से  प्रार्थना  है  कि  इस  भ्रोर  ध्यान  दें  ।

 ल

 झ्रान्घ्र  प्रदेश  राज्य  में  किसी  आद्योगिक  विकास  योजना  का  भी  आरम्भ
 नहीं  वि

 fe
 या  गया

 त्जयवाड़ा  में  एक  उ  रक  कारखाना  बनाने  की  योजना  थी  ।  में  करता हूं
 कि  इस  वित्तीय

 वर्ज  में  इस  को  आरम्भ  कर  जायेगा  ।  वंश धारा  योजना  का  भी  यही  हाल  है  ।
 मेरी  गाना

 रकार कि  इन  परियोजनाओं  को  सरकार  श्री  प्रारम्भ  करे  सहकारी  चीनी  मिल  के  बारे में  मेरा र
 से  श्रतुरोध  है  कि  ata  ware  अ्रनुज्ञप्तियां  दी  जायें  |

 विज्ञागापटम  बन्दरगाह  के  लिये  एक  विस्तृत  योजना  बनाई  गई  थी  परन्तु  उस
 क

 वाल्टेयर
 ति

 नहीं  feat  गया  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  दक्षिण  पूर्वे  रेलवे  का  डिवीजनल  मुख्य  aT

 Sq HTATAT arr franmt में  कर
 देने

 से  यातायात  को  तथा  अरन्य

 ही  ह ही

 जायेंगी  |  aletat  तथा  विजयनगर  तक
 ७

 दोहरी  लाइन  बि
 2-६6

 को  योजना
 राशा है  पर  भी  !  पात

 ।
 बाण «ण ब न स् ण  ~e  “2  ए

 मल  गरंग्रेज़ी
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 EL  न  त्या  यात्रों  जहाज़  बनाने  के  बारे  में  पता  लगा  कि  फ्रांसीसी  विशेषज्ञों  ने  हमारे  विधिज्ञों

 की  साह  न  मान  कर  बड़ो  गड़बड़  को  है  जिस  से  हमें  बड़ा  नुक़सान  garg  |  सरकार को  इस  की

 च  करनी  चाहिये  ।

 ः  मेरे  श्रोकाकुलम् जिले  के  निवासियों  जो
 मछुवे  पीने  का  पानी  लेने  के  लिये

 ह १५  से  २०  मोल  तक  जाना  पड़ता है  |  केन्द्रों  सरकार  से  मेरो  प्रार्थना  है  कि  पौने  के  पानो  का
 संभरण

 करने  के  लिये  कोई  योजना  बताई  जानो  चाहिये  ।  समाचार  पत्रों  से  पता  चला  है  कि  अ्रमरीका  में

 को  fears  नहरों  को  लाइनिंग  के  लिये  तथा  अन्य  नये  कामों  के  लिये  प्रयोग  में  लाया  जा  रहा

 ।  मेरो  राय  है  कि
 श्रीकाकुलम

 के  जूट  जिसे  जूट  मिल  ए  पोसी  पेशन  ने  अ  कार  घोषित

 बाहर  मजे  को  प्रमुखता  दो  जाये  ताकि  हमें  विदेशो  मुद्रा  मिल  सके  ।  श्रीकाकुलम  में  फसल  अच्छी

 उडी  होਂ नहों  8९२  |  राष्ट्र  के  मध्य  मंत्रो  ने  इस  क्षेत्र  का  दौरा  किया  ale  लोगों  को  अन्तरिम  सहायता  दी

 दे  ।
 मं  तराशा  करता  हुं  कि  केन्द्रीय  सरकार  भो  सहायता  देगी

 ।

 अन्त  मं  चाहता  हूं  कि  पिछड़े  वर्ग  ग्रा योग  के  प्रतिवेदन  की  सिफारिशों  के  अनुसार  शीघ्र

 गवाहों  को  जायेगा  ।  इसे  प्रकाशित  हुए  काफ़ी  समय  हो  चका  है  परन्तु  कोई  काय  वाही
 नहीं

 है  ।  शायद  जब  तक  प्रधान  मंत्रो  इस  मामले  में  रुचि  नहीं  लेंगे  तब  तक  कुछ  नहीं

 श्र  कर्णों  साहजी  (ब/कानेर)  ग्रध्यक्ष  महोदय  ,  चूंकि  समय  थोड़ा है  में  केवल

 t  बातों  पर  ही  अपने  विचार  प्रकट  करूंगा--एक  अधिक  जनसंख्या  का  प्रदान  श्र  दूसरा  केन्द्र  स

 र  तथा  राज्यों  में  खर्चों  कीਂ  बरबादी  ।

 इस  बात  से  सभीਂ  लोग  सहमत  होंगे  कि  हमारे  देश  कीਂ  जन पथ्या  बहुत  तेज़ी  से  बढ़  रही

 ने  जो  rind  and  किये  हैं  उन  के  अनुसार  प्रति  वर्ष  ५०  लाख  की  आबादी  बढ़ती  है  ।  इसी  कारण

 मारे  देश  में  खाद्य  संकट  पैदा  हो  गया  है  ।  हमे  परिवार  नियोजन  या  सत्य  इसी  प्रकार  के
 उपा

 सहारा  लेता  आवश्यक  है  ।  सामान्य  जनता  में  राज  दो  विचार  धारियों  का  सवाल  है  एक  विच

 रा  के  मानने  वालों  का  कहना  कि  बच्चों  की  संख्या  ईश्वर  की  इच्छा  पर  निसार  है  दूसरी  विचार

 तारा  के  मानने  वालों  का  मत  है  कि  हम  अ्रपनी  इच्छानुसार  ही  बच्चे  पैदा  कर  सकते  हूँ  ।  मेरा  सुझाव

 कि  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्र  में  एक  परिवार  नियोजन  मंत्रालय  खोला  जाप  कौर  स्वेच्छित  वन्ध्या

 क

 दि  उपायों  का  भी  सहारा  लिया  जाये  ।  यदि  हमें  अपनी  पंच  वर्षीय  योजना  को  सफल  बनाना
 ह

 भि
 ी  हमें  देश  की  wader  पर  ऐसा  नियंत्रण  रखना  पड़ेगा  कि  हम  देश  के  घन  को  ठीक

 प्रकार

 उपयोगी  कामों  में  लगा  सकें  ।  पर  यदि  जनसंख्या  ५०  लाख  प्रति  वर्ष  के  हिसाब  से  बढ़ती
 1

 हम  ग्लानि  योजनाओं  को  कदापि  सफल  नहीं  बना  सकते  |

 शि में  मानता  हूं  कि  समाचार  फिल्मों  आदि  द्वारा  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  क

 रही  है  पर  कौर  अधिक  कोशिश  करने  की  आवश्यकता  है  ।  स्वास्थ्य  मंत्रालय  भी  इस  सम्बन्ध  में

 वार  करके  काफी  महत्वपूर्ण  कार्य  कर  सकता  है  |  क

 अरब  में  दूसरी  बात--सरकारी  धन  की  फजूलखर्ची--लेंता  हूं  ।  हम  ७५ अपत  धन  का  पुरा  पूरा

 भि  नहीं  उठाते  ।  राज्य  सरकारें  उचित  समय  पर  धन  का  व्यय  नहीं  करतों  कौर  वर्ष  के  स्त
 हशम

 राशियां  व्यतीत  होने  लगती
 हैं

 तो  अविवेकपूर्ण  ढंग  से  राशियां  व्यय  कर  दी  जाती
 हें

 ।  के  य

 रकार  को  इस  बात  का  नियंत्रण  रखना  चाहिये  कि  उचित  समय  पर  श्र  विवेकपूर्ण  ढंग  से  राशियां

 की  जाय  ।  इस  बात  से  कोई  इन्कार  नहीं  कर  सकता  कि  भवन  कौर  सड़क  निर्माण  विभाग  बहुत

 धि
 भ्रष्टाचार

 है  ।  यदि  इस  भष्टाचार  को  नियंत्रित  कर  दिया  ज

 | बच  सक  ह  ब  ह

 मूल  ी  में



 त्
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 एक  बात  sarc  ब्यान  रेने  योग्य  है  उम  जब  बड़ी  माता  से  माल  या  सामान  ate
 ह  तो  उसम

 हम क
 व  लाभांश  मिलता  है  ।  हम  चाहे  किसी  भी  साधन  से  खरीदारी  कर  पह  कमी

 व  लाभांश  यदि  हमारी  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  में  जमा  कर  दिये  जायें तो  भी  हमें  काफी
 लाभ  सकता

 को  बताना  चाहता  हूं  कि  पश्चिमी  नौवहन  निगम  ने  इसी  प्रकार  कमीशन  व

 लाभ में
 लगभग

 ६  लाख  रुपये
 की

 राशि  की  बचत  की  हू  हमें
 मे  श्राचघा र  पर  चलकर

 चाहिये |

 एक  बात  में  रोक  कहूंगा  वह  यह  है  कि  लोक-सभा  को  शनिवार  के  दिन  भी  क
 मर करना

 चाहि ह्य  REKR  के  आंकड़ों  के के  अनुसार  लोकसभा  कौर  राज्य  सभा  के  एक  दिन
 बेकार  रहने  से

 अर्थात्
 एक

 द् प् ी ह  में  अपने क  म  का  ६००००  रुपयें  का  नुकसान होता  है  |

 क  हुआ
 a

 _

 से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  भी  इस  बात  से  सहमत  हों  कि  शनिवार  को

 ्

 साही ही  ध्यान  रहेगी  उपरोक्त  बातों
 के

 लिये  कानून  या  नियम  बनाने  से  कोई  काम
 नहीं rat  चलेगा

 हमें  तराने ने  वाली  पीढ़ी के  नवयुवकों में  ऐसी  भावना  भर  देनी  चाहिये  कि  वे  भ्रष्टाचार  की
 कौर

 कदापि

 ।  ऐसा  करने  पर  ही  हमारी  भावी  पीढ़ी  ऐसी  बन  सके  गी  जिस
 पर

 हम
 गर्व  कर  सकें  । a

 झक
 rat  परुलेकर

 अध्यक्ष
 एसा  कहा  जाता है  कि  करारोपण

 ह  समाज  का  समाजवादी  स्वरूप  द.) तपथ्ार  होता है  |  aga  हम  देखें  कि  यह  सिद्धान्त ह

 प  रोपण  स्वरूप  पर  किस  हद  तक  लागू  होता है  ।  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  समाप्त  हो  गर्य

 t  योजना ्  भी  २  वर्ष  व्यतीत  हो  चुकें  हैं  ।  हमें  इस  बात  पर  विचार  करना
 ह

 कि
 द  तो  कहना  यह  है  कि  हमारे  करारोपण  स्वरूप  के  कारण  पूंजी  पतियों  को  लाभ  है  ्र

 ग

 जनता  पर  बोझ  बहुत  बढ़  गया  है  श्री
 यह  करारोपण  व्यवस्था  समाजावदी ढांचे  का  निम

 धन्या
 | ह
 सकती |  प्रायः  प्राण  के  ज्यादार  पर  इस  कथन  का  परीक्षण  करें  प्रौद्योगिक  उत्पादन  वक

 बात  को  लीजिये  ।  eee  को  अ्राधार वर्ष वर्ष  मान  लीजिये  ।  १९५२  में  प्रौद्योगिक  उत्पादन  203  क्य
 हा  कौर  आगे  के  वर्षों  में  निरन्तर  बढ़ता  रहा  कौर  १९५७ में  यह  उत्पादन  VES  ०  रह  ह

 wa a:  काफी  वृद्धि  दिखाई  पड़ती है  ।  अब  औद्योगिक क्षेत्र  की  राष्ट्रीय  को  लीजिये  ।  १६  Ca—

 यह  १,४८०  करोड़  थी  ।  यह  झ्रागामी  वर्षो ंमें  लगातार  बढ़ती  रही  प्रौढ़  ay  y—

 O90  करोड़ हो  गयी  |  उसके  बाद  भी  बढ़ती  ही  रही  है  ।  कौर  प्रौद्योगिक क्षेत्र

 oar  fe al nf  में  १९५५ 3¥,  ३  हो  गया  |  ऊपर  के  भ्रांकड़ों  से  स्पष्ट  पता  लगता

 डक हमारे  औद्योगिक
 प्रौद्योगिक क्षेत्र  की  राष्ट्रीय are  व  उनके  लाभों  में  कितनी  प्रगति  हु

 गी  य  में  तो  स्पष्ट  १५३  का  लाभ है  ।  हम  यह देखे ंकि  औद्योगिक  क्षेत्रों  पर  करो ंथ
 कितना  भार  पड़ा  है  ।  Pevo—VE  में  ६४  करोड़  था  ।  धीरे-धीरे  घट  कर  यह  भार  Peyv— :

 i
 9  करोड़ रह  गया  |  ्

 द  मुझ  से  कहा  जा  सकता  है  कि  ये  ates  गलत  है  या  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  धन
 कर  व्यय

 Yan या  न्य  करो  के  रूप  में  उन  पर  काफी  कर  बोझ  डाला  गया  है  ।  पर  यह  सब  व्यर्थ  है

 औद्योगिक  क्षत्र  की  प्राय  व  उनका  लाभ  बढ़ा  है--काफी  बढ़ा  है--पर  उन  पर  कर

 नहीं  है  बल्कि  काफी  कम  हो  गया  है  ।

 अब
 दूसरा  पक्ष  लीजिये  ।  हमें  यह  देखना  है  कि  हमारी  सामान्य  जनता  पर

 क  का  कितना

 अधिक भार  पड़ा है  ।
 g & Swe = a

 मं  जनता  पर  ्र  यह  भार

 क्

 +i  भ्रंग्रेजी जीमें

 399  1.50--5.
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 पर  ्

 धीरे-धीरे  रिसस  SEYV—UY A में  ५२२  करोड़  हो  गया  |  स्पष्ट  है  कि  १६०  करोड़
 करोड़  का  भार

 पया  ।

 इसके  अलावा

 पिछे  २

 वर्षों  में

 जो  नये

 कर  बढ़  हैं  उनके  कारण  जनता

 पर

 करों

 भार

 ही  ग्रसित  बढ़  गया है  ।  साधारण  जनता  की  राय  के  बारे में  माननीय T <¢  ह-मंत्री  का  कहना

 i  त  कि  लीला  mn THI  हेलर  वॉज  दी  HAL DI HG ATARTH ACY

 मूल्य  बढ़  जाने  से  जनता  की  राय
 व

 क्रम  शक्ति
 दोनों

 बहुत  कम  हो  गई  हें
 ।

 मध्यम
 रि  समें

 fara  जनता  सम्मिलति  इन  करों  के  भार  से  बुरी  तरह  दब  गया  है  ।

 क

 ee  ि  क

 रास्ता
 ी

 नहीं  है  ।  पर  यह  बात  बेकार  है  |  प्रत्य  रास्ते  हूं  पर  सरकार उन  पर  चलना

 चाहती

 क्
 इस

 समय  सरकार  के  सामने  छोटी  बचतों  का  संकट  है  ।  छोटी-छोटी  बचत  जमा  करने  वालों

 की
 य

 स्तरीय  राय  बहुत  घट  गई  है  वे  जमा  नहीं  कर  सकते  ।  अनुसूचित  बैंकों
 के

 पास  बहुत  तौ
 ="

 geY¥s  में  इन  ब्रेक  के  पास  g3  २७  करोड़ जमा  था  ate  १९४५७ यह  राशि  एप

 ल
 गयी  |  छत  सरकार  के  लिये  ग्रावश्यक  है  कि  वह  अनुसूचित  sal  का  राष्ट्रीय  करण  कर

 दे  i
 प्रकार  उसे  काफी  राशि  मिल  जायेगी  तथा  पूंजीपतियों  को  नाजायज  लाभ  होना  ब  दहो

 जायेगा
 ।

 यदि  राय
 को  दूसरी  योजना  को

 सफल  बनाना है  तो
 बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  करना

 आलक

 प्रति  बात  यह  है  कि  हम  सभी  चाहत हं  कि  हमारी  दूसरी  योजना  सफल

 जन  को  पीस  कर  उसे  कष्ट  देकर  योजना  को  सफल  बनाने  का  क्या
 योजिता  है

 देश
 उत्पादन  बढ़  रहा  हो  तो  जनता  के  रहन-सहन  का  स्तर  क्यों  नीचा  हो  जा  रहा

 योजना  के  सामने  भीतरी  संसाधनों  की  कठिनाई  क्यों है  ?  इस  का  मुख्य  कारण

 जद
 है  कि

 जिस  अ्राथिक  नीति  का  श्रतूकरण  कर  रहे हें  वह  बिल्कुल  गलत  है  ।  एक  ८

 के  समाजवादीਂ  ढांचे  का  नारा  लगाते  हैँ  दूसरी  कौर  पूजी  पतियों  का  पेंट भ

 म  रहे  हैं  ।  art  जी  पति वग  बहुत  मजबूत  होता जा  रहा  है  |  इन

 पूर्वक  विचार  करने  की  आवश्यकता है  ।

 मो०  वेद  कुमारी  (  एलुरु )  इस  वर्ष  का  ae  व्यय  बिलकूल  वेस

 गत  वर्ष का  था  ।  गत  वह  अय  व्ययक के  समय  पर  कहा  गया  था  कि  संसाधनों

 वि  है  ;  इस  वर्ष  कहा  गया  योजना  का  मुख्य  भाग  निश्चित  करना  चाहिए

 गले  वर्ष  कोई  नयी
 बात  कहीं  जायेगी  ।

 कितने  श्राइचयं  की  बात  है
 कि

 हमें
 यह  भी  पता  नह ae

 x
 हमारे  करों  का  क्या  प्रभाव  सामान्य  जनता  पर  पड़ा  A  समझती हुं  कि  इस  बात  का

 ता  लगाने  के  लिए  एक  स्वायत्तशासी  संस्था  बनाई  जानी  चाहिए  ।  एक  बडी  निराशा  की  ata

 ह
 है  कि  श्रमिक  सर्वक्षण  FFT  महत्वपूर्ण  विषय  का  कोई  वर्णन  नहीं

 या  गया है  ।  शायद  सरकार  को  इस  विषय  में  कोई  रूचि  नहीं  है  ।  संगठित  तथा  सरकार

 amt  सरकारी  क्षेत्रों  की  दशा  त की  तो  ग्रन्थि  प्रगति  हुई  है  पर  संगठित

 खराब  है  |  दक्षिणी
 महा खण्ड

 बना  दिया  गया है  पर  उसकी  भी  क्या  कथा  निराली  है

 आन्ध्र
 की  चावल

 कूटने  की  मिलों  की  मांग  की  झअवहलना  करਂ  के  उसने  बड़ा  अन्याय

 mutes



 सामान्य  श्रीय-व्ययंक---सौर्मान््य  Qvay

 ar, १०

 १९

 क्या  \  वहां  मिलें
 बन्द  होने

 देहाती  इलाके
 के  pee

 को  ऋण  सुविधायें

 प्राप्त न  म  हें  \  ford  बैंक  द्वारा  इतनी  सहायता  दी  जाती है  पर  किसान
 को  कोई

 लाभ

 नहीं  हो  रहा  है  उन्हे ंतो  महाजनों  से  ही  ऋण  लेना  पड़ता  है  ।  नहरों
 आदि

 से

 किसानों  को  कोई  लाभ  नहीं  है
 क्योंकि

 उस  से  मिलने  वाला  पानी  बहुत  मंहगा  पड़त

 र  किसानो ंके  पास  घन  की  भी  बहुत  कमी है  ।

 नीति  सम्बन्धी  सभी  मामलों में  हमें  गंभीरता  व  तर्क  से  काम  लेना
 च

 मद्यनिषेष  की  बात  लीजिए ।
 नीरा

 का  प्रयोग  खुले  श्राम  होता  है
 ।

 इस  में  लोग
 माशी  व

 he
 | बे  इमारत

 ली
 साथ  ही  हम  इस  विभाग  पर  कितनी  बड़ी  राशि  व्यय

 कर

 रहे  हैं  विदेशी

 राय
 का

 हमें  कितना  घाटा  हो  रहा है  ।  राज्य ये  बातें  विचार  करने की  हैं  ।

 में  कद  भाग  में  तो  मय निषेध  है  कौर  कछ  में  नहीं  ।  भ्रष्टाचार  बढ़

 सभी  मामलों  में  हमें  व्यावहारिक  इष्टिकोग  से  काम  लेना  चाहिए t  प
 क

 की  मंत्री  विशेष  या  उसकी  नीति  की  आलोचना  दि
 झरना

 ay  पर  मद्रास

 तो मं जब
 यनिषेष  लाग  किया  जा  रहा  था  ला  लाइसेंस  मद्यनिषेघध

 विभाग  एक  अ्रधिकारों  को  ही  दिया  गया  था ।

 द

 राष्टीय  बचत  योजना  के  सम्बन्ध  में  में  बताना

 जाही
 हूं  कि  हमें  उतनी  सफलता  नहीं

 मिली  इतनी  मिलनी  चाहिए  थी  ।  उपभोग  बढ़ने  पर  ही  उत्पादन  का  हो  सकता

 ठा  ८  कती

 br

 है  ।  जनता  गरीब  हू  जन्नत  उपभोग  से  वृद्धि  हम  जब  सब  को
 कर  सीमा तरह  तरह  की  शिक्षायें  देत ेहूं  तो  हमें  भी  चाहिए  क  अपने  xan qa  को  संभाल

 म  र  संसाधनों  से  बाहर  न  जाय  ।  सरकार  को  फजल  खर्ची  पर  नियंत्रण

 ा

 कर

 चाहिए

 परे  साम्यवादी  मित्रों ने  इस  बात  कीਂ  आलोचना  की  है  कि  हम ने  भ्रमर

 है  ।  में  इस  में  कोई  कराई  नहीं  समझती  श्रद्धा-विकसित  देशों  को  +  सत

 q  से  मदद  लेनी  ही  पड़ती  |  यह  wa  गलत  है  fe  हमारी  प्रथ  3

 प्र  रिकी  या  रूपी  गुट  का  प्रभाव  ।  हम  किसी  का  प्रभाव
 नहीं  पड़ने

 देगे  ।
 रही

 बात  मदद  सो मित्रता
 के  नाते  हम

 सब  से  मदद
 लेने

 को
 तैयार यार

 इस  से

 कोई  बु  रा  साम्यवादी  सदस्यों  ने  जो
 प्रा लोच ना थ

 महत्व  नहीं  ee

 Oo

 महोदय  पीठासीन  हु

 उन  रीय  प्रशासन के  बारे  में  ्य भी में  कुछ  कहना  चाहती  हू ं।  जाने
 कसे  गीत

 जानकार  सदस्यों  तक  पहुंच  जाती  है  |  सरकारी  या  अधिकृत  तौर  पर  उन्हें  ह  जानकारी

 नहीं मि
 सकती  फिर भी  न  जाने  वह प्राप्त  इस  संबंध  में  सावधानी

 बरतन क  प्रावश्यकता  है  ।  इसी  प्रकार  मद्यनिषेष  के  सम्बन्ध  में  भी  सरकार  मे  रा  निवेदन

 प्रकार  नहीं है  यथार्थवादी
 व  समझदारी  क  द  क  ा

 करी

 यदि वह  ata

 चला  सकती  लागू ही  न  करे  ।.  बस  में  इतना  ही  कहना
 हती  थ



 द  क

 थ  है।*  ps  प्र  |  नाही 7  Aad  jira  सभ  ८:  थ  नी
 क  ५४  €  शफ रेप

 ह
 उपाध्यक्ष  हमारा  बड़ी  तेंजी

 स

 ड्
 मजबूती  से  प्रगति  की  जा  रहा  है  |  पिछले  वर्ष  कुछ  निराशा  सी  पैदा  हो  रही

 at  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  को  सफनतापयूवेक  कार्यान्वित  करने  के  लिए  पैसे  की  शाय
 द

 '  रहे  wie  विदेशी  मुद्रा  का  प्रबन्ध  न  हो  परन्तु  गवर्नमेंट  ने  जिस  प्रकार
 के

 तत  प्रयत्न  किये  उन  से  काफी  सुधर  गयी  है  ।  शर  रब  वह  निरा दास माप

 गयी  है  कौर  एक  आशा  की  किरण  हमारे  सामने  हें  शर  हम  यह  निश्चयपुवंक  क

 सकते
 हूँ  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  को  सफलतापूर्वक  कार्यान्वित  करने  में  कोई  रुका ः

 होने  वाली  क्योंकि  हमारे  देग  की  तरक्की  द्वितीय  पंचवर्षीय

 कप  लतापु्वेक  पुरा  करने  में  ही  है  ।

 योजना

 भ

 ~
 wat  एक  तरफ  पैसे की  कमी  है  ग्रोवर  हमें  श्र  भी  अ्रधिक  पैसा  चाहिए  वहां

 मं  are

 निवेदन
 कहूंगा  कि  यदि  बारीकी  से  जांच  की  जाय  तो  हमारे  देश  में  कई  काय

 ह जो  पैसा  खं  हो  रहा है
 उसका  जितना  fz Ne r, a  मिलना  चाहिए  जितना  उसका  सदुपयोग  x

 पैसा  कहीं  फिजूल  खर्च  होता है
 कौर  कहीं  खर्च

 होना  चाहिए

 तो  रहता सके  लिए  पैसा  समय  पर  मिल  नहीं  पाता  ।  इसलिए  पैसे  का  अभाव

 त  से  कि  बहुत  सें  काम  जिनको  कि  प्राथमिकता  मिलनी  चाहिए  श्र  जो  काम  rh

 उत्थान  के
 लिए  पिछड़े  हुए  वर्ग  को  चरागे  बढ़ाने  के  उनको  उठाने के  उनकी

 के
 किये  जाने  चाहिए  उनके  लिए  कभी  कभी

 पैसा  नहीं  मिलता  है
 ।

 राज्य  पुनर्गठन  के  बाद  कुछ  राज्यों  में  विशेष  समस्यायें  उत्पन्न  हुई

 द
 आपको  शौर  माननीय  सदस्यों  को  विदित  ही  है

 कि  मध्यप्रदेश  एक  बड़ा  राज्य  बना

 चार  राज्यों  से  मिल  कर  बना  ।  उसकी  राजधानी  भी  भोपाल  में  बनी  |  राज
 हम

 प्रदेश  की  स्थिति  को  देखें  तो  उसकी  सामाजिक  स्थिति  यह  है  मध्य  प्रदेश  दे

 शत  आदिवासी  श्र  हरिजन  रहते  मगर  हम  शासकीय  दृष्टि  से  देखें
 तो

 भोपाल

 राजधानी
 वहां  मंत्री

 मंडल  लेकिन  है स झ्राव  डिपार्टमेंट्स  जबलपुर

 यातायात  के
 साध इन्दौर  ऐसे  ६  स्थानों  में  अलग  अलग  रखे  हुए  हैं

 ।

 कम  हैं  और  लोगों  को  जाने  जाने  की  तकलीफें  हैं  ।  भोपाल  राजधानी  में  जो  दफ्तर  र

 वहां  उन  दफ्तरों  के  लिए  परी  मकानों  की  व्यवस्था  नहीं  लोगों के  ठहरने  का  प्रबन्

 नहीं  है  तो  यह  राज्य इन  अरगल  तीन  चार  वर्षों  में  किस  तरह  अपनी सब  समस्या त्री
 क

 करत  हुए  एक  ऐसा  शासन  प्रबन्ध  कर  सकेगा  कि  जिस  से  जनता  को  संतोष  हो

 छड़ी  हुई  जातियों  कौर  हरिजनों  की  इतनी  किसी  ate  राज्य  में  नहीं  है  जितनी  रि

 प्रदश में  है  ।  इससे  ag  राज्य  कैसे  तरक्की  कर  सकेगा ।  इस  जोर में  शास

 का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हुं  ।

 a
 मेरी  राज्य  सरकार ने  राजधानी  में  कुछ  मकान  बनाने  के  लिए  कर्जे की

 माग
 |

 कन  अर्थाभाव  के  कारण  कजे  जैसा  चाहिए  वैसा उन  नहीं  मिल  सका  1  यह

 कि  जो  शासन  में  एक  तेजी  पानी  चाहिए  ,  जो  एजेंसी  आनी  चाहिए  वह
 नहीं

 ott

 वाली  कौर वह  पिछड़ा  होनें  वाला  है
 |

 से  आदिवासियों  wie  हरिजनों  के  उत्थान  के  कार्यों  के ee  4  ए  इस  वर्ष

 Asti  चा  ।  लेकिन  मस  बड़े
 a

 साथ  कहना

 fae  अंग्रेजी  में



 OB

 रण  eYr  सामान्य १७  मान  sera जरा
 cu  qq  VWs

 On

 Af  परिणा  य  न
 पडता  ऐ  fi  गे  घटाकर  डी  रकम  ष्

 प्रबल  र  पिछड़े  डु  a कम क  नतीजा  यह  =

 के  लि  नो  काम  होने  सकीं  तर वर्क  AW  स्कालर।दइशप  द  च

 aT  ण  होना है  उस के  लिए  एक  पैसा भग  नहीं  मिल  ।  pod  सरका  पार  केवल

 पूरा  कर ही  पैसा  है  कि जों  यम  पिछने  दो  सालों  में  शुरू  कर  tq  गय  थे  उ

 जाय  |

 तनबदन  करूंगा  कि  हमार  यहां  कोरबा  7  एक  पावर  हाउस  बन  रहा रहा  है  र  उ  पसे  केवल

 उस के  सारे  खर्चे का  राज्य  प्रबन्ध स्टील  प्लांट  को  ब्रिज ली  मिलने  वालो है  ।

 करन  गा  अर  अपन  स्टेट  बजट  से  हीं  वह  खर्चा  करना  होगा  ।  स्टंट  क  ि

 कम  {  इस लिए  इसका  नतीजा  यह  होगा  कि  दूसरे कामों  में  कमीं  झरनों  गडग  तो  में

 यह  निवेदन  करूंगा  वह  इस  पर  बहुत  सहानुभूतिपूर्वक  विचार कर ेरे  क्योंकि

 मध्य प्र
 रेशा  की  समस्यायें  कौर  वहां  की  emmitae  शर  शासकीय

 हस

 +
 ऐसी  है

 ध्यान  देनें  की  जरूरत है fa
 _

 जिनको  देखते  हुए  उसकी  ग्रोवर  कुछ  विशष

 शि  TATEIT  हल  at  ।

 वहां  की  डाकू  समस्या  तो  एक  मशहूर  समस्या  जिस  पर  वहां  के  शासन  बहुत

 यदि  वह
 थ

 ज्यादा  खर्चे  करना  पड़ता है
 ।

 इस  में  वह  कमी  नहों
 कर

 सकती
 है  ।

 ह कमी  करे  तो  दूसरे  सुधार के  कामों  में  कुछ  फ़ायदा  हो  सकता  लेकिन
 स Q  म  वह

 कम  नहीं कर  सकती  है  ।  इन  विशेष  खर्चों  को देखते  हुए  में  केन्द्रीय  बासन  से
 य

 प्रतिरोध

 कमी गा  कि  झ्र गर  वह  मध्य  प्रदेश  को  दिए  जाने  वाली  राशि  में  कमी  ग्रान्ट्स  देने  मर

 तो  साय  ही  साथ  वहां  के  प्रश्नों  पर  उदारता  से  कौर  सहाना  भूति पूर वेक  विचार
 थ

 हमारे  इस  लोक-कल्याणकारी  राज्य  में  लोगों  को  यह  आशा  होना  स्वाभाविक

 ह सन  का  भी  यह  परम  कतेंव्य  है--कि  लोगों  को  समय  पर  इन्साफ़  मिले  |
 ौर गह

 fe  अराज  श्रदालतों में मुकदमे में  मुकदमे  बढ़ते  जा  में  अपने  के

 मे
 जानता  हूं  कि  डिस्ट्रिक्ट  कोर्ट

 में  फ़ौजदारी  का  काम  इतना  बढ़  गया  है  कि  तीन  तीन  ज
 i

 इन्तज़ाम  होतें  हुए  भीਂ  मुकदमों  में  केवल
 तारीखें

 ही
 पड़ती

 रहती  हैं  ।
 गवाह  झरते

 श्र चले  जाते  हें  सनौर  कोई
 काम  नहीं  होता है

 ।  में  यह  निवेदन करना  चाहता  हूं  कि
 त् wm इस  तरफ़  भी  ध्यान  दिया  जाना  लोगों  को  जल्दी  इन्साफ़  मिले

 क  यह  कहने  का  मौका  न  मिलें  कि  हमारी  अदालतों

 क

 Y—  नौबत  नहीं  कराती है  ।  इस  सम्बन्ध  में  भीਂ  कोई  कार्यवाही  की  जानी  चाहिए
 ह

 कुछ  साल  हमारे  ग्वालियर राज्य  में  हाई  कोट  के  जजों को  या  अदालतों को भ्राज की को  राज  की

 तरह  छुटिटयां  नहीं  मिलती  थी ं।  जो  काम  करने  का  समय  उस  में  काम  करना  चाहिए  ।

 प्राचीन  हमारे  देश  में  ऐसी  कौन
 सी  गर्मी है  कि  सुप्रीम  कोर्ट  शर  हाई  कोटें स  के  जजों  को

 तीन
 तीन  महीनों की  छुटिटयां

 दे  दी  जाती  हैँ
 ।  गरमी के  मौसम में  काम  करनें का  समय  होता

 हे
 सनौर  ज्यादा  मुकदमे

 निपटाये  जा  सकते  उस  समय  लम्बी
 छुट्टियों का  दिया  जाना  मेरे

 चार  में  आवश्यक  नहीं  यदि  किसी  जज  को  ज्यादा  काम  करने  की  वजह  से  ग्रा राम  की

 नरूरत  हूँ
 तो

 वह
 छूट  टी

 ले  लेकिन  श्रदालत  बन्द  करने  की  कोई  जरूरत  नहीं
 है  ।

 अगर  गाव दय  5.0
 तो  एड-हाक जज  मुकर्रर  किया  लेकिन  लम्बी  छुट्टिया ंदेनें

 प्रदा लते  बन्द  करने

 की
 यह

 परिपाटी
 बन्द  कर

 दी
 जानी  चाहिए  और

 इस  विषय
 पर  qataare  किया

 जाना

 a
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 र
 fara  .....................

 जहां  तक  दिक्षा  का  सम्बन्ध  यह  हमारे  देश  का  दुर्भाग्य  है  कि  एक  बहुत
 विमान  शौर

 बड़े
 अ

 थमीं  शिक्षा  मंत्री  ,  जिन  के  हाथ  में  शिक्षा  मंत्रालय  wa  नहीं  रहे  हैं
 ।  बचत

 कि  उन्हीं  के  कारण  यहां  पर  शिक्षा  विभाग  का  करोड़ों  रुपए  बजट  बन  सका  था  ।

 शिक्षा  का  कोई  भी  ऐसा  aa  नहीं  चाहे  वह  प्राइमरी  शिक्षा  या  सेकंडरी  क्

 प्  बेसिक  या  यूनिर्वसिटी  दिक्षा  जिस  के  सम्बन्ध  में  काफी  सुधार  _

 करने  की  कोशिश  नहीं  की  गई  लेकिन  हम  देखते  हें  कि  इतने  प्रयत्न  के  बावजूद  शौर  इतना

 चार  होने  के  बावजूद  संविधान  में  हमने  जो  यह  वायदा  किया  है  कि  चौदह  वर्ष  की  उमर  के

 ्
 त्येक  विद्यार्थी--हर  एक  बालक-बालिका--को  ग्र निवार यं  ate  निःशुल्क  शिक्षा  देने  की  व्यवस्था

 जायगी  ,  वह  पुरा  नहीं  हो  सका  है  रोक  न  ही  ऐसी  ara  की  जा  सकती  है  कि  सन्  १९६०

 क  हमारा  यह  वायदा  पूरा  इतना  खे  करने  के  बावजूद  भी  राज  हम  देखते  हैं
 कि

 मारे  देश  में  स्कूलों  wie  कालिजों  में  प्र नियमितता  कौर  अनुशासनहीनता  बढ़ती जा  रही  हैं  ।

 गवर्नमेंट  ने  इस  सम्बन्ध
 में

 काफ़ी
 प्रयत्न  किया  है  ale  कई  कदम  उठाए  जिससे

 गलता  कम  परन्तु  यदि  जा  कर  देखा जाय  जांच-पड़ताल  की  तो  यहीं  ज्ञात

 ह  विद्याथियों  में  दिन  प्रति  दिन  भझ्रनुशासनहीनता  बढ़ती  रही  है  उसके  साथ  ही

 थि  एफ़िल्नन्सी  arses  में  काफ़ी  कमी  होती  जा  रही  है  ।  a  कारण  है
 ?

 प्राचीन  हमारे  देश  की  तरक्की  इन्हीं  नौजवानों  पर  निर्भर  जो  कि  इस  समय  स्कूलों

 कालिजों  में  जब  तक  हमारे  दश  में  उत्तरदायी  ate  शिक्षित  नागरिक  नहीं  हमारा

 a  सर्वतोमुखी  तरक्की  नहीं  कर  सकता  है  ।  यदि हम  स्थायी रूप  से  देश
 को  एक

 ara  दीवार  पर--एक  मज़बूत  नींव  पर--खड़ा  करना  चाहते  तो  यह  जरूरी
 है

 कि
 ह

 बेचना  चाहिए  कि  आखिर  कमी  कहां  है  कौर  उसको  दूर  करना  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता

 rie
 |  हमारे  शिक्षा  मंत्री  जी  ने  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  यह  बताया  कि  यह  सुझाव  दिया  गया

 है  fe

 कब्ज़  में  प्रार्थना  या  इसी  तरह  का  कोई  ara  कार्यक्रम  नियमित  रूप  से  रखा  परन्तु
 ज

 तक  विद्याथियों  के  चरित्र  उन  के  छिपे  हुए  गुणों  को  उभाड़ने  शर  बढ़ाने  कौर  उ

 तब  तक  को
 अच्छी  बातें  पैदा  करने  तरफ़  विशेष  ध्यान  नहीं  दिया

 तीजा  नहीं  निकल  सकता  ort  ३३  प्रतिशत  मार्क्स  पाने  वाले  को  पास  कर  दिर

 बराता  यह  कोई
 ठीक  बात  नहीं है  ।  हमारी  प्रथा  यह  नहीं  है  कि  ३३  प्र

 ce  जो
 पाक्स  प्राप्त  करने

 वाला  पास  समझा  जाय  |  यह  तो  एक  मानी  हुई  बात

 ३३  प्रतिशत  पास  वह  ६७  प्रतिशत  फ़ेल  भी  है  इस  प्रकार  के  न

 लाभ  नहीं  है  ।  १०० में  ५०  से  ज्यादा  मार्क्स  कराने  चाहिए  कौर
 ऊंच

 va

 ह  तभी  श्रच्छ्  सुधार  हो  सकते  हैं  ale  सही  नतीजा  निकल  सकता  है  |

 रक्षा  विभाग  पर  हम  काफ़ी  पैसा  खच  करते  यद्यपि  हमारे  देश  के  लिए वह  काफ़ी

 aq  क  है  ।  ये
 द  ७

 प्रत  यह  हैं  कि  हम  इस  मामले  में  विदेशों  की  नक्ल  करें  |

 खच  करन  पर
 भी  हम

 देखते
 हैं

 कि  हमारे  सैनिक  जगह जगह  रहते  थीम-अ  अपना
 दैनिक  क

 i

 करते  परन्तु  इस  के  दा  के  निर्माण  के  कार्यों  में उन  का  उपयोग  नहीं  किया

 सकता  क्या  इस  विषय पर  विचार  नहीं  किया  जाना  चाहिए  कि  जब  लड़ाई  होती  तो  हम

 सड़कें  कौर पुल  बनाते  हैं  भ्र ौर  दूसरे  निर्माण के  कार्य  करते  तो  कया  wha के  मे

 भी  हम
 उन

 का
 उपयोग

 देश
 के  निर्मा

 में  नहीं  वार  सकते हैं  यदि  इस
 पर

 विचार  किया

 तो  हम  सिविल  खर्चों  में  काफ़ी  बचत  कर  सकते हैं  ।

 थ

 क  व

 ्
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 Wwe

 के  सम्बन्ध  में  हमारे  बदन  सा  जीनें कल  कृषकों  के  सामने  भाषण  देते

 fs = - Bt Wee  ताया कि  प्रत्येक  किसान  के  लिए  एक  एक  योजना बननी  चाहिये  ।  विचार  बहुत

 लेकिन  यह  कैसे  हो  ?  कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट  एडमिनिस्ट्रेशन  ही  इस  क  ै  को

 खा सकता है  कौर  उस
 की  कनसल्टेटिव

 कमेटी
 के  सामन  मेंने  यह  सुझाव

 क  प्रत्येक  किसान के  लिए  एक  योजना बननी  चाहिए  ,  लेकिन उसका  बजट  पहलें  से

 aT il  गया है  कौर  यदि  यह  काम  हम  को  करना  तो  कोई  हए सा  तरीका  निकालना ह

 ससे  हमारे  विचार  कार्यरूप  में  परिणत  हो  यह  बहुत  जरूरी  है  कि  एक  दो  स  |

 ल  हम इतना  अनाज  पेदा  कर
 लें  कि  हम  को  इस  के  बारे  में  विदेशों पर  निर्भर  न

 रहना

 |  हमारा  किसान  मेहनती  उस  को  साधन  उस को  ग्रान्ट  नहीं
 लगवा

 को
 मार्ग-दर्शन

 उस  का  उत्साह  बढ़ाया जाना  चाहिए  ।  अनाज  की
 कम

 किन
 हम  देखत ेहें  कि  हमारे  यहां  बाजारों में  अनाज  के  भाव  गिर  रहे  खरादने  वाले  ल

 थीं  गवर्नमेंट की  जो  पालिसी  उस  के  मुताबिक  बेक उन  को  रुपया  नहीं  दे  र  हे  fas वं

 तीजा  यह  है  कि  भाव  गिर  ष्ह्  ।  लोगों के  पास  खरीदने  के  लिए  पेसा  नहीं  हे  र  सरक

 बोलने के  लिय  तयार  नहीं  हूं  |  म॑  यह  निवदन  करना  चाहता
 हुं  कि  गवर्नमेंट  को  एक  मिनी  मि

 कर  रेनी  चाहिए  |  नई  फ़सल  य्रारहाह  कौर उस  की  खरीद  शुरू  कर  दनी
 च

 रश् नगर वह  शुरू  न  गई  ,  तो  किसान इतना  मख  नही ंहै  कि  वह  इतने  wed  दामों  क

 र प्रनाज  की  पैदावार  करे  |  वह  दूसरे  क्रश  क्राप्स  बो  सकता  है  ।  इस  लिए  यह  आवश्यक  है

 हां  भाव  कम  वहां पर  खरीद का  इन्तजाम किया  जाय  ।

 अन्त  मे ंमैं  एक  हिन्दी के  बारे  में  कहना  चाहता  हुं  ।  मैं  भ्रापसे  कौर  अध्यक्ष  महोद
 ह  ही भी  निवेदन  करूंगा कि  जो  लोक-सभा  की  कौर  पार्लियामेंट  की  प्रोसीडिग्स  छपती  वे  हिन

 र
 कौर  अंग्रेजी में  प्रति  अलग  छपती  हैं  ।  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  एक  ही  किताब  में  एक  ही  सफे  पर  एक

 कालम  में  तो  अंग्रेजी  हो  शौर  उसका  भाषान्तर  हिन्दी  में  दूसरे  कालम  में  हो  ।  इससे  एक  तो  हिन्दी

 के  प्रचार  में  ज्यादा  सहूलियत  मिलेगी  दूसरे  लोगों  को  समझने  में  बड़ी  आसानी  हो  जायगी  ।  इसी

 तरह  से  जो  एक्स  वगैरह  होते  हैं  उनके  बारे  में  भी  एक  कालम  में  तो  अंग्रेजी  होनी  चा  लिये

 दूसरे  कालम  में  उसका  हिन्दी  होना  चाहिये  ।  इससे  एक  तो  हिन्दी  जानने  वालों  को  सहूलियत  ह

 हो  जायेगी  ate  दूसरे  जो  हिन्दी  नहीं  जानते  हैं  उनको  हिन्दी  सीखने  में  oat  |

 हिन्दी  वाले  भी  जो  हैं  वे  भी  बगैर  इंग्लिश  के  हिन्दी  नहीं  समझ  सकते  हैं
 ।  यदि

 इस  तरह  से  किया
 .

 तो  वे  भी  हिन्दी  को  भ्रमणी  तरह  से  समझ  जायेंगे  ।  मेरा  जो  यह  सुझाव  इसको  मैं  यहां  से  भी  चलाऊंगा

 कौर  गवर्नमेंट  से  मी  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  इस  पर  विचार  करे  धौर  हिन्दी  को  प्रोत्साहन  देने

 सहायक हो

 tat  हेडा  )  :  इस  वाद-विवाद का  ढंग  ही  रहा  है
 9  ति

 का  सब  से  अधिक  समर्थन  विरोधी  दल  के  नेता  ने  किया  है  ।
 तथा कराधान

 ro
 वास्तव  में  जब  हम  ने  पंचवर्षीय  योजना  को  स्वीकार  कर  ही  लिया है  तब

 कराधान तो  स्वाभाविक  ही  है
 ।

 इस  प्रकार  का

 मैं  इसे  ESL

 Serene  igre  tierce
 ‘eT  कहू

 ्

 ene

 ee

 es

 मंट  a  ।

 पी  -

 BS



 Reo  सामान्य  अय  व्यस्क--सामान्य  चर्चा  १७  ATA,  ede

 ताहम
 है  थोड़ा  बहुत  विरोध  हो  रहा  है  वह  कांग्रेस  दल  के  व्यक्ति

 ही  कर
 रहे  हैं  ।

 श्रसफल  रही  ही  तो  वह  कहेंगे  कि  देखो  हम  तो  ठीक  कहते  थे  ।

 अरब  जहां  तक  घाटे  की  बजट  व्यवस्था  का  प्रदान  है  द्वितीय  योजना  के  बीच  १

 उपबन्ध  है  किन्तु  कहा  जाता  है
 कि  foo  करोड़  से  अधिक  घाटे  में  जाना  हमारे

 f
 घातक

 होगा
 [

 ।  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  राज्य-सभा  में  कहा  कि  १२००  करोड़  से  अधर

 व्यवस्था  इस  योजना  में
 न

 होगी
 ।

 खैर  aa  तक
 भी

 लगभग
 ६००  करोड़  रुपये  की  ऐसी  व्यवस्था

 ह

 ी

 योजना  के  गत  वर्षों  में  तो  प्राकृतिक  रूप  से  ही  व्यय  की  वृद्धि  होगी  ।  यह  हमारा  पहले  का
 भ

 spear
 इसलिये  मैं  समझता  हूं  कि  हमें  घाटे  की  व्यवस्था  शायद  ज्यादा  ही  करनी

 a

 कल  कृपलानी  ने  जो  भाषण  दिया  उससे  यह  पता  चलता  था  कि  देश  घाटे  कां  बजट

 व्यवस्था से  धारांक्रान्त  हो  गया  है  किन्तु  मैं  तो  यह  नहीं  समझता  |  यह  बात  तो  जी  ने  भी
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 कि  यदि  उत्पादन  उसी  गति  से  चलता  रहे  तो  इसका  भार  महसुस  नहीं  होगा  ।  यह  भी  ठीक  है
 ।

 हमें  वास्तव  में  मुद्राओं  fa  को  दूसरे  ग्रा धारों  पर  झ्रांकना  चाहिये  क्या  मूल्यों  में  अति

 वृद्धि
 ह
 हो  गई  है

 ?
 या  मुद्रा  बाजार  की  स्थिति  कड़ी  है  ।  यह  ठीक  है  कि  मुद्रा  बाजार  की  स्थिति  पर्या

 रुप  से  कड़ी  है
 ।  राज  लोग  धन  प्राप्त  करने  के  लिये  ह

 रति  लग  दही
 है  आग

 विगत
 स्थिति  क्या  है  भूमि  pat  महंगी  है  ।

 अमे  में  विभिन्न  देशों  की  मुद्रा  की  स्थिति  का  अध्ययन  हुम  था  ।  जब  कि  इंगलैण्ड  के

 तथा  ARH  के  डालर  की  कीमत  गिर  चुकी  है  भारत  के  रुपये  की  स्थिति  वैसी  ही  है
 |

 इसी  कारण  मेरा  सुझाव  है  कि  हम  प्रभी  नोट  छाप  कर  भी  काम  चला  सकते  है
 |

 जहां  तक  उत्पादन  का  सम्बन्ध  है  निश्चय  ही  उत्पादन  में  भी  वृद्ध  हुई  है  ।  वाणिज्य  का  प

 भी  लगभग  ८  प्रतिशत  का  प्रतीक  उत्पादन  शा  है
 ।

 इसी  प्रकार  औद्योगिक  उत्पादन  भी  बढ़ा  है  t

 १९४५४  में  देशनांक ११२  '  €  से  १९५७  में  देशनांक acs  '  १  तक  की  वृद्धि हो  चुकी  है

 में उत्पादन तो  बढ़  रहा  है  ।

 क्

 हक
 दूसरा  प्रदान  है  जनसाधारण  की  स्थिति  का  ।  मैं  गांवों  में  घूमा  हूँ  दौर  मैं  ने  देखा  है  कि  गांव  व

 लों

 कि जीवन  स्तर  ऊंचा  होता  जा  रहा  है  ।  हां  शिक्षित  लोगों  में  बेकारी  है  किन्तु  वह  तो  इस  कारण है

 न  प्रतिदिन  शिक्षितों  की  संख्या  बढ़ती  ही  जा  रही  है  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  )  :  मैं  सामान्य  श्रायव्ययक  पर  बोल  रहा  हूं  इस  कारण  मैं  केवल

 मान्य  बातें  ही  कहूंगा  ।  मेरी  यह  इच्छा  है  कि  हमें  समाज  में  नये  विचारों  को  फैला  कर  ः
 अपनी

 प्राचीन
 3

 कृति  के  आधार
 पर  नये  समाज  की  रचना  करनी  चाहिये  ।

 माननीय  सदस्य
 गैर-सरकारी  क्षेत्रों

 तथा
 राष्ट्रीयकरण  की  बातें  करते  हैं  किन्तु  उन्हें

 इनका  कुछ  '  bk  ee  मा  सिवार
 दात

 हो  के
 हुह

 चर ट  —

 ं  मूल ा मामन ' अंप्रजी में



 ee  __aTara  rf
 १७  १९५  ग्न  ग्रा  पव्य  क १ द«  दे  ry  Bal

 ्य
 २द€ १

 यदि
 लोग

 शन  अरजन  करें तो  कोई

 mane

 वोन
 moe कवियों

 क

 समाजिक
 स्वास्थ्य

 य  में  बिगाड़  पैदा  हो  जागे

 श्री  etree

 tae

 tn

 शासन  नहीं  चाहिये  ।  पुलिस  राज्य  की  आवश्यकता  क

 है
 ।

 ....  केवल  एक  ही
 कर

 होना  चाहिये  जो  सम्पदा  ere  लर oe

 यों  कर  लगाया  जाता  है  ।  उद्योगों  का  लक्ष्य  यह  होना  चाहिये  कि  भ्रपने  देश  के  उपयोग
 क  |  चीजें

 पैदा  की  जायें
 ।

 aR  ही  में  में पाकिस्तान गया  था  ।  कौर हम  यहां  सड़कें  बना  रहे
 मकान  बना  रहे

 ह

 far
 यदि  दिल्ली  पर  पाकिस्तान  वाले  एक  भ्र णु बम  गिरा  दें  तो  सब  कुछ  गया

 |

 जा
 सकता  हैं

 ।
 श्रीराम  से

 इरान  तक  एक  ६2६६2 |  राज्य  बताया  जाय ।

 थ
 rc

 a TATA

 al  ।

 क

 पहले  राज्य  छोटे  छोटे  थे  ।
 लड़ते  केवल  अमेरिका  तथा  रूस  ही  दो  बड़े

 ज्य  मैं

 में  रह  गये  हैं  ।  हम  भी  अनजाने  से  एक  राज्य  का  भाग  बन  गये  हैं  ।  हम  चाहे  अपने
 प

 को  तटस्थ
 कद  थ  हम  तटस्थ  नहीं  हैं  ।

 यह  सब  नारे  होते  हैं  ।  सोवियत  रूस  में  भी  ऐसे  ही  नारे  चले  थे  श्र  वहां  के  नेत

 लर

 थान  ले  लिया है  |

 श्रब लोम कहते  र  र  शिरि  a gureze & fe

 र  बाद  में  उन्हें  ही  उसका  मालिक  बना  दिया  जाये  |

 प्रत्येक  स्कूल  के  साथ  कारखाने  तथा  खेतों  की  व्यवस्था  कर  देनी  चाहिये  ।  बच्चे  वहीं
 र

 काम  सीखें

 आजकल  के  समय  में  सेना  पर  धन  व्यर्थ  गंवाया  जाता  है  ।  प्रत्येक  छावनी  में  का  ने  खोल

 चाहिये ताकि  ये  लोग  काम  करेंगे  उत्पादन  बढ़ायें ।  इस  प्रकार ये  लोग  हम  पर  बोझ

 न  र्
 बनेंग े|

 का  इलाज  यह  है  कि  श्रमिकों  को  प्रबन्ध  में  भाग  दिय

 जाये

 an
 a

 ae  बिको  काम  SAT att  के  लिये  प्रतियोगिता  होती  यह  बड़ी  भारी  बनाई

 इस  बुराई को  भी  समाप्त कर  दिया  जाये  ।  क

 इसी
 प्रकार  से  न्यायालय  भी  समाज  पर  भार  इन्हें  भी  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।

 अस्पताल  भी  बंद  कर  दिये  जाने  चाहियें  किन्तु  इनके  स्थान  पर  नैतिक  संस्थायें
 लायें  जो  कि  लोगों  को  रोगों  से  बचाये ं।

 हमें  भेदभाव
 के  सभी  विचारों  को  छोड़  देना  चाहिये  ।

 शी  मानने  शाह  (feat  :  उपाध्यक्ष  मे ंपह  भाई  ०
 a

 कि  ee सी०  सी०  इकॉनोमिक  रि
 रिव्यू  का  उद्धरण  देता

 उसमें  लिखा
 है  all  | हि  का जो  मुख्य

 हमारा  सिडल  हँ  गह  धन  को  उसकी  का

 उत्पाद
 ee

 shah
 a  एक  तो  विदेशी

 कमल
 an  क



 २४९२

 सामान्य

 सा  रीति  १८  Reus

 [ati  ae

 t  के  विनियोजन  को  अधिक
 प्रयत्नपूर्वक

 यहां  पर  श्रावित  करना  ante?  ओर  इस  के

 बचत  की  गति  भी  तेज  करते  रहना  चाहिये  ।  विदेशी  पूंजी  विनियोजित  करने  वालों  को

 t  पर  सबसे  बड़ी  कठिनाई  यह  रही है  कि  उन्हें यह  पता  नहीं  कि  धन  लगाने से

 कया  सुविधायें
 मिलेंगी

 वे
 इसी  प्रकार  यहां से  निराश  होकर  चले  जाते  हैं

 ।  सरकार
 ने  इस

 सम्बन्ध  में  जो  नियम  या  विनियम  बना  रखे  हें  उन्हें  सभा-पटल  पर  रखा  जाय  ।

 तब  जहां  तक  बचतों  का  सम्बन्ध है  इस  श्रायव्ययक से  तो  इन्हें  भी  प्रोत्साहन  नहीं  मिले

 PEXY—URA में  ६७  करोड़  रुपये  की  बचत  थी  जब  कि  लक्ष्य  १००  करोड़  का  थेमोर  gy

 में  बचत  कुल  मिलाकर  ६२  करोड़  रही ।  अगले  वर्ष  के  लिये  भी  अधिक  श्राशा  नहीं  |  Tt Se

 सकती  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  हैं  कि  जब  तक  कृषि  उत्पादन  की  समस्या  का  ठीक  हल Kis

 जाता  तब  तक  हमारी  स्थिति  ठीक न  होगी  ।  हम  वास्तव  में  पूंजी  निर्माण  की  कौर  ध्यान

 ं  दे  रहे  कौर  उसके  निर्माण  के  लिये  ठीक  तरह  का  वातावरण  भी  पैदा  नहीं  कर  रहे ।

 हम  चाहते  है  कि  भारत  कल्याणकारी  राज्य  बने  किन्तु  इस  प्रकार  तो  ऐसे  राज्य
 को

 स्थापना  नहीं  हो  सकती ।  श्री  ears  कुमार  सेन  ने  भ्र पने  एक  लेख  में  लिखा  है  कि  भारत
 म

 प्रा  करियर से  वह  परिणाम  नहीं  निकले  जिनकी  आशा थी  ।  इसे  वैयक्तिक राय  शुष्क
 ~

 होत  ना  रही  यदि  यही  स्थिति  रही  तो  पंजी  का  निर्माण  तथा  संचय  न  होगा  कौर

 श्वा  पड़े  जायेगा ।  उन्हीं के  प्रसार  कराधान  से  विदेशी  पूंजी का  विनियोजन  भी  कर  तता

 हमारा  उत्पादन  भी  उस  गति  से  नहीं  बढ़  रहा  जितना कि  बढ़ना  चाहिये
 |

 लि  यही  रही तो  शायद  औद्योगिक  उत्पादन  का  लक्ष्य  भी  पुरा  न  हो  सके
 ह

 इसलिये  कब  इस  अवसर  पर  हमें  ठीक-ठीक  कार्यवाही  करनी  चाहिये  |  में  तो

 ना  का  सारवान्  भाग  कृषि  ही  हैं  सरकार  को  कृषि  उत्पादन  की  वृद्धि  के  लिये |

 भरता  से  सोचना  चाहिय े|

 हमारी  जो  औद्योगिक नीति  हैं  वह  अधिकतर  राजनैतिक  तथा  विचारधारात्मक  बा  तों  पर

 rf  है
 |  हमने  वास्तविकता  को  तो  देखा ही  नहीं  ।  क्या  राज्य  उद्योगों  पर  कोई  नियंत्रण

 शी

 उस
 समय  नहीं  कर  सकता  जब  उनमें  ख़राबियां  पैदा  होने  लगें  ।

 हमे  पता  नहीं
 किस  कारण

 क्षेत्र  वालों  पर  प्रत्येक  समय  ५  करते  रहते  हैं  ।

 हमें  अब  यह  देखना  है  कि  हम  कैसे  चलें  जो  प्रतिवेदन  योजना  आयोग  के  अरथ  शास्त्र
 दिया  हैं  हमें  उसे  रूप  से  तो  स्वीकार  नहीं  कर  लेना  हैं  हमें  यह  देखना  है  कि  बचतों  प्रादि

 को कैसे  बढ़ावा  दें
 ?

 क्या  हम  विनियोजकों की  नयी  श्रेणी  बनायेंगे
 ?  क्योंकि  १  विनियोजक

 om  आधुनिक
 श्रमिक  नीतियों  के  कारण  सूखते  जा  रहे  जो  इस  प्रदान  का  होगा  ह्म

 उससे यह  पता  लगा  कि  हम  किधर  जायेंगे  ।

 कब
 सैनिकों

 के
 वेतन

 का  प्रदान  इन्हें  दो  श्रेणियों  में  बांधा  जा  सकता है  एक

 लीक कर्मचारी  कौर  दूसरे  नियमित  सैनिक  कर्मचारी  ।  जो  वेतन  आयोग  बनाया  गया  है

 क  कर्मचारियों
 के  लिये  बनाया  गया है  किन्तु  महंगाई  तो  सबके  लिये ही  बराबर

 भ

 oo

 समझा  कि  ag  भेदभाव किस  कारण  किया गया  है  ?  दस  बात  सेनिक

 OS  थ



 क

 क

 क

 are  १७०

 १६५१...
 समाप्य

 TTT
 चर्चा

 विवि

 wv €a71  क्यों  के  बारे  में  लगभग  पांच  वर्ष  पूर्व  सैनिक  कर्मचारियों के  लिए  एक  वेतन
 आयोग

 पित  किया गया  था  ।  उसने  वेतन  क्रम  पुनरीक्षित
 करते  हुए

 सेनिक  पदाधिकारियों के

 faa  कम  कर  दिय ेथे  जबकि  सैनिक  पदाधिकारियों  के  वेतन  भत्ते  oie  बढ़ाए  जाते  रहें

 ह

 इसका  प्रभाव  सैनिक  पदाधिकारियों  पर  ऐसा  पड़ा कि  भ्र भी  हाल  में  जनरल  तिम्मय्या ने
 कहा

 है  कि  भ्र धि कतर  नवयुवक  वाणिज्यिक  सोथो  में  जाना  पसंद  करते  हें
 यदि  यहीं  हालत  रद्दी

 am  जबरन  भर्ती  aren  करनी  इससे  पता  लगता  है  कि  रक्षा  सेना
 में

 वेतन  प्रा

 उचित  नहीं हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  वेतन  भ्रायोग  को  सैनिक  कर्मचारियों

 दलों  की  जांच  करने  का  भी  भ्रधिकार  दिया  जाए  ।

 पथी  श्रीनारायण  दास  :  वित्त  मंत्री  ने  देश  की  वर्तमान  श्रमिक  frat

 i उल्लेख  किसा  डे
 ।  में  उसके  सम्बन्ध  में  एक  दृष्टिकोण

 करना  चाहता  है

 में
 ं  समझता  हूँ  कि  यदि  सरकार  हमें

 इस

 समय  यह
 यह  बता  देती  कि  संविधान  में  उपबंधित

 निदेशक

 तत्वों  को  क्रियान्वित  करने में  वह  कितनी  सफल
 हुई  है  तो  बहुत

 अलवा

 हमें  प्रत्येक  काम  करने  के  योग्य  व्यक्ति  को  रोजगार  दिलाना  रोजगार  की

 सुधर  भी  रही  है  किन्तु  इस  का  उल्लेख  आयव्ययक  में  नहीं  किया  गया
 ।

 क

 निदेशक  तत्वों  के  भ्रनुसार  जाति  at  का  ध्यान  रखे  बिना  सभी  को  समान  श्र

 क्त
 शरद  न

 करना  किन्तु  हमें  राय-व्यस्क  में  यह  नहीं  बताया  गया
 कि

 देश  में  जो
 बजे

 बढ़ी  है
 उसका  श्रमिक  दृष्टि  से  समाज  के  विभिन्न  वर्गों  पर  कया  प्रभाव  पड़ा  है

 | व्यय  के  करारोपण  के  लिए मत  देते  हुए  हमें यह  जानने  का  तो  ग्रन्थकार है  ही

 anaa कवाय-व्ययन  में  यह  श्रव्य  बताना  चाहिये  कि  सरकार  निदेशक  तत्वों  को

 करने
 में  कहां  तक  सफल  हुई  है  राष्ट्रीय  धन  की  वृद्धि

 रावत
 a»

 a
 राय-व्यस्क  में  किये  गये  आधिक  पुन वर्गीकरण  पर  में  सरकार  को  बधाई देता  ह

 तानना  बहुत  आवश्यक हैं  कि
 सरकार  द्वारा  fet  गये  व्यय

 प्रभाव

 पर  केसा  पड़  रहा  है  ।

 / mt

 है  तक  न  i

 विचार  कर  रही  हैं  उसमें  यह  बताया  जाया  करेंगा कि  विभिन्न  सरकारी  समीकरणों

 द्वारा  किये  गये  व्यय  का  प्रभाव  आधिक  स्थिति  पर  क्या  पड़ा  है  ।  सरकार  को  इसके

 तुरंत  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  राय-व्यस्क  प्रस्तुत  करने  से  पुर्व  राज्य  सरकारें  समाज

 के  अन्य  भाग  alae  क्षेत्र  में  अपनी  कार्यवाहियों  का  विवरण  सरकार को  भेजा  करें

 राय-व्यस्क  की  जो  भ्रालोचना  यहां  की  गई  हैं  उसमें  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  बात  कही

 है  कि  हम  घाटे  की  व्यवस्था  में  बहुत
 at

 बढ़  यह  तो  ठीक  हूँ  कि  इस  विकासशील ल

 देश  हमें  कुछ  साहसपूर्ण  कार्य  करना  होगा  ।  सरकार को  श्राथिक  at
 सामाजिक  समानता

 दूर  करने
 का  प्रयत्न  करना  चाहिये

 ।
 हम  केवल  कराधान  पर  निर्भर  नहीं  कर  सकते

 =

 Faas  की  व्यवस्था  में  हमें  सीमा  का  ध्यान  रखना

 आन

 कन

 मूल  अंग्रेजी  में

 OS
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 श्री
 नारायण

 युद्ध  ों  को
 द

 se

 tet

 aq इस  समय  g spine  सिरिल तो एम  ge  ब  पॉल  का  प्रभाव  अवश्य हू  जिस  व

 रप
 हम  चाहते हुए  भी  प्रतिरक्षा  व्यय  को  कम  नहीं  कर  सकते  ।  हमें  देश  की  pn

 Xo}  act

 है
 जिसके के  बिना  हमारे  सब  लाभदायक  तथा  विकास  काय  विनष्ट  हो  जाएंगे  ।

 द

 यद्यपि  सरकार  का  यह हू  विश्वास है  कि  महात्मा  गांधी  को  अपनाया  जा  रहा हूँ  खि

 यह  अनु
 मान  लगाना  क  ह ैकि  महात्मा  गांधी  विंमान  परिस्थितियों  में  कया  रते  ।

 चदर

 तपनी  सेनाओं  को  तोड़  नहीं  सकते  तो  हमें  उन्हें  आधुनिकतम  दास्त्रास्त्रो
 से

 सज्जित  क  होगा  ।  प्रतिरक्षा  व्यय  में  कमी  नहीं  हो  सकती  ।  सरकार  गुट  बंदी  कौर

 ग्राकमणकारी  नीति  के  विरुद्ध हैं  किन्तु  भ्रात्मरक्षा
 के  लिए  निधि

 की
 आवश्यकता

 स्वस्य

 ह  क

 थ

 गालानी  क
 f>—>7+

 यस
 अवि ॥

 लिया  प  दया
 के  पाकिस्तान  waded  सहायता से  हम

 नहीं  करेंगा पर wy  पाकिस्तान  की  गतिविधि  को  देखते हुए  हम  प्रतिरक्षा  was  पर  में  कमी

 नहीं  कर  सकत े।  द

 ः

 el
 ऋण  ले  रहेगें  वें  उत्पादन  कार्यों  में  लगाये  जाने  है  किन्तु  यह  पता  नहीं  कि  कहां

 तक  ऋण  fag  जा  सकते  हैं  ate  उनका  भुगतान  किस  प्रकार  होगा
 इ

 त
 स्थिति

 की

 ह

 द्वारा  जांच  करवानी  चाहिये  ।  में  यह  नहीं  कहता कि  सरकार  की  नीति ठीक  नहीं

 fare  स सभा  को  यह  पता  होना  चाहिये कि  इन  ऋणों  में से  कितनी  aia  उत्पादक

 a)  लगाई  जा  रही हैं  कितनी  भ्रनृत्पादक  कार्यों  मे ं।

 कतिपय  सुझाव  भी  देना  चाहता  हूं  ।  हमारी  भ्रमण-व्यवस्था  का  अत्यन्त  महत

 भाग  कृषि  है  किन्तु  कृषि के  प्रति  हम  अरपना  कर्तव्य  पालन  नहीं  कर  कृषि  कार्यों

 प्रति
 ८००  करोड़  रुपये  की  आवश्यकता  है  किन्तु  सरकार  केवल  आधा

 सहायता  देती  राज्य  सरकार  तकावी
 ऋण

 आदि  का  वितरण
 करती  हैं  किन्तु

 वहू वितरण

 पम
 त  ठीक  समय  पर  किया जाता  है  कौर  नही  कृपा  को  पूरा  मिलता  इस

 सम्

 करनी  चाहिये  कि  सहकारी  समितियां भी  ठीक  काम  कर  रही हैँ  अथवा  नहीं

 र  खाद्यान्न  की  कठिन  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मेरा  यह  विचार  हैकि  एक  कृषि

 त  निगम  स्थापित  होना  चाहिये  |

 मेरा  सुझाव  हैं  कि  फसल  के  बीमें  कौर  ढोर  के  बीमें  के  लिए  निगम  स  था  करन क

 प्रश्न  की  जांच  करनी  कम  से  कम  किसी  ग  ी  |  हु  4

 area  करनी  चाहिये  ताकि  जो  लोग  aga  सभी  कृषि  पर  लगा  देंते हैं  fe के

 कटों के विरद तय हा लीं थ कि थ क थ  ी
 bo  and  wry शी  बचत  के  सम्बन्ध में  मेरा  निवेदन  @  कि  समाज  |  वाले  लोगों  को

 भ्रनिवायं  बीमे
 =A:

 करनी  चाहिये  ।  इससे  सरकार  शौर  उपरी  दोनों  को
 बात  की  जांच

 लाभ  होगा  ।



 Oo

 कपा  ee
 १७  मा  ALY  क १६ |  a4  चोंच  VEX

 fsa  क०  चं०  WAT  :  यह  राय-व्यस्क  भूत-पूर्वे
 वि

 की  नीति को

 all

 रखने  के  लिए  है  ग्रोवर  इसका  saree  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  को
 wae

 करने

 यह
 तो

 ठीक  है  किन्तु  कुछ  प्रश्न  पैदा  होते  हैं  ।

 एक  प्रशन  तो  यही है  कि  प्रगति की  सहायक  ate  विरोधी  शक्तियों का  समायोजन

 ri  ara  के  किसान  पर  बाहा  शक्तियों  का  भी  प्रभाव  पड़ता  वह  अकेला  ata  भाग्य

 निर्माण  नहीं  कर  सकता  ।  तभी  तो  प्रधान  मंत्री ने  कहा है  कि  यह  राय-व्यस्क  साध

 टना  है  ।  fara  की  दो  महान  शक्तियां  इस  प्रकार  एक  दूसरे के  विरुद्ध  जुटी हुई  हैकि  उ

 ह  एक  विश्व  का  निर्माण  होगा  अथवा  इस  विश्व  का  विनाश  ।  ऐसी  परिस्थिति

 प्रपने  पड़ोसी  देव  पाकिस्तान  से  अच्छे  सम्बन्ध  बनाने  की  श्रावस्यकता  इंगलैंड

 तरीका  का  उदाहरण  हमारे  सामने  अमरीका  के  निर्माण  के  परन्तु  कई  बार

 क

 पैदा हुए  कि  दोनों  देशों  में
 युद्ध  ग्रनिवायें  दिखाई  देने  लगा  किन्तु  परस्पर

 वात

 rat  दारा

 sah
 पाकिस्तान के  साथ  हमारे  कई  झगड़ ेहैं  किन्तु  उन्हें  निबटा  लेना  हमारे  नेतायों  की

 es

 बाहर
 नहीं  यदि

 सकते  हैं  ।

 ऐसा  हो  जाए  तो  हम  सहकारिता  की  भावना  से  अ

 वि

 थ

 ह  इतिहास  के  भ्रध्ययन  के  आधार
 पर  कह  सकता

 हूँ  कि
 जब  कभी  भी  मनुष्य  के  हाथ

 में
 या

 वस्त्र  या  है  युद्ध  र
 इस

 युद्ध
 को  तभी

 रोका  जा
 सक  ह्म

 एट चीन  कौर  कतिपय  wea  देशों  के  साथ
 ac

 सम्बन्ध पैदा  कर  के
 क  ड -_  som

 TAT  कारी

 शक्ति  का  निर्माण कर  दें  ।
 ्

 घाटे  की  व्यवस्था  के  आधुनिक  सिद्धांत  के  भ्रनुसार  ऋण  श्र  मुद्रास्फीति  के  oe

 त
 महत्वपूर्ण  नहीं  इन  से  श्री-व्यवस्था  में  गड़-बड़  नहीं  हो  सकती  कौर

 त

 हने  की  समस्या पैदा  हो  सकती है

 हों

 ह
 ब्

 बसरा  ही  Gn  ca  सभी  Aare  tea

 हमारे vo  प्रतिशत  लोग  बेकार  हैं  ।  यूरोप  के  औसत  श्रमिक  की  अपेक्षा  भारत  के

 ग कार्य दा क्ति  कम  हमारे  लोग  अधिक  सुस्त हैं  श्र  भ्राधुनिक  ढंग से  कठोर  श्रम

 कर
 ्  ।  एक  कृषक  वही  हो  सकता  है  जिसे  गायों  से  बच्चों  की  TXg

 प्यार ऐसा  होने  पर  उसे  जीवन  के  मूल्य  का  पता  लगता  है
 |  कार्य  करने के  लिए  त्ति

 ती

 आज का  युग  प्रगति  ae  रचनात्मक  क्रांति  का  जीव  शास्त्र  का  यह  नियम  कि

 व्यक्ति  कार्य  करेगा  वही  जियेगा
 ।

 wera  उसकी  मृत्यु  श्रावश्यम्भावी है  ।  श्रम  ही

 नह  होना  यही  एक  cafe

 नमक  कर  के  विरुद्ध  यह  तरक  दिया  जाता  था  कि  स्त्री  बच्चे  सभी  नमक  प्रयोग

 करते  है  किन्तु  वे
 धन

 कमाते  नहीं  वे  कर  नहीं  दे  सकते  ।  किन्तु  यदि  पूर्ण  रोजगार  के  प्रदान

 ISIC

 तो
 वह  ah  निष्पक्ष  हो  जाता  है  ।  नमक कर  के  की  भी

 करनी  चाहिये  |

 निषेध  की  नीति  का  भी  पुनरीक्षण  करन  ae  में
 x  qe  सुनने  को  मिलता  है

 a Lee

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 Stati  . कु०
 चे

 हिसा

 हलाल  दानव

 जाम

 बादा हर
 अ

 t
 रूढ़  सिद्धान्तों  के  भ्राता पर  नहीं  वरन्  आंकड़ो ंं  के  शिकार  पर  यह  देखना

 चाहिये

 कि
 न्  नीति  का  भाव  लोगों  पर  कया  पढ़

 है

 .
 हमारे  देश में  १००००  से  २००००  करोड़  रुपये

 का  सोना  है
 |

 उसे
 लेकर .

 पास  की योग  किया जा  सकता  इस  समय  हमारी  स्थिति  ऐसी है  fe  हम  अपने अझर

 कि  का  को  क  कब्र  क  प  प  ग  ह  te  थ  मर  हो  सके  ||

 इस  देश  का  क्षेत्र  अघिक  जन  संख्यान  fsa  लोहा  कोयला  कौर  थोरी

 प्त  मात्रा  है  कौर  देश  की  बागडोर  महान  नेताओं  के  हाथ  में  ह  यदि  फिर  भी

 न
 कर  सके  तो  यह  बहुत  बड़ी  सफलता  होगी  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था कि  देश के  भविष्य  का  निर्णय  किसान  करेगा |
 fey  ver

 त  निर्णायक  की  आवाज  इतनी  शक्तिशाली  वह  तो  अपनी  वृत्ति  से  कठिनता से  रा

 र  सकता है  ।  उसकी  वृत्ति  को  औद्योगिक  उपक्रम  बनाना  होगा  ।  अमरीका में  यह  कानून

 के
 कृषक  हारना  का  मूल्य  उन  वस्तुओं  के  बराबर  मिलना  चाहिये  जो  इतने ही

 श्र

 दा  को  जाती हैं  ।  अतः  यहां  भी  कोई  वैज्ञानिक  झ्राघार  कौर  वैज्ञानिक  योजना  होनी  चाहिये

 अन्यथा  देश का  भविष्य  अंधकारमय
 र्

 श्री  सिद्धनंजप्पा  :  मुख्य  wet  यह  हैं  कि  पंचवर्षीय  योजना  के  का

 को  पूरा  करने के  लिए  साधन  कहां  से  जुटाए  हम  नहीं  जानते कि  योजना  के

 ज्यों पर  जो उत्तरदायित्व  डाले  गये हैं  उन्हें  पूरा  करने के  लिए  वे  साधन  जुटा  रहे  pray far

 _  नहीं  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  समय  यह  जांच  करनी  चाहिए  कि  यदि  राज्य  संसाधन  नहीं  जुडा

 ैं  हूँ  तो  वे  इसके  लिए  श्रनिच्छक  हैं  अथवा  उनके  लिए  साधन  जुटाना  असंभव ह  |  सरकार

 यह  कर्तव्य  ह  कि  वह  राज्यों  को  उनके  उत्तरदायित्वों की  गंभीरता  का  ज्ञान  कराए

 र क  हमार  आयोजित  प्राचीन  विकास  का  यह  सातवां  वर्ष है  कौर  हम
 प्रतिदिन

 गे

 सरकारी  उद्योग
 क्षेत्र  प्रौढ़  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  संघर्ष  की  बाते  सुनते  हैं  ।  अरब

 तो  TI—ACHTR

 s  योग  क्षेत्र  को  सरकारी  उद्योगक्षेत्र  से  अपने  हितों  का  समायोजन  कर  लेना  चाहि  म
 बर

 a  रकार  को  उसे  उसकी  निश्चित  सीमाएं  बता  देना  चाहियें

 ं  यह  कहा  गया है  कि  यदि  कृषि  को  कौर  उचित  ध्यान  न  दिया  गया  तो  योजना  ल

 कारण
 .

 i  यह  ठीक
 भी  हैं  ate  द्वितीय  योजना  के  आरम्भ  में  इस  कौर  ध्यान  न  देने

 t  कठिनाइयां  पदा हो  रही  हैं  |

 ह
 a

 कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  में
 बहुत

 सो  समस्याएं  एक  समस्या  तो  भूमि  सुधा  की  हैं  ।

 योजनाओं  में  भूमि  सुधार के  उपबंध  हैं  किन्तु  कुछ  राज्यों में  उन्हें  कार्यान्वित

 प्रयत्न  नहीं  किया
 गया  जिस  कारण  कृषि  उत्पादन

 में
 वृद्ध  नहीं  हुई ।  करने

 योजनाकारों  कृषक  की  झ्राथिक  स्थिति  में  कोई  gare  नहीं  हुजरा  ।  उसकी  आधिक

 aia  को  सुरक्षित  करने  के  लिए  कृषि  उत्पादों  का  मूल्य  स्थिर  करना  श्राव्य  है  ।

 fi
 बरू  वित्तीय  सुविधाएं  उसे  दी  जा  रही  हैं  किन्तु  लाल  होता  शाहो  के  कारण  पर

 सहायता  नहीं  मिलती  गर्त  इस  प्रक्रिया  को  सरल  बनाने  की  अ्रावस्यकता  ।  इसक  साथ

 दी  सही  के  श्राव्दोलन  को  सफल  बनाने  की  भी  ग्रा वश्य कता  |

 ट  a

 मूल ६  sash

 की

 .



 १७  ae)  ee  Vey

 जानता  al  |  हैकि  इत  अधिक  vw  व्यय  हो  रहा  है ंउसका

 विभिन्न  पर  कया  प्रभाव  पड़  रहा ह  T4114  इसस  पता  लग  सकता  et

 के  कौन  से
 हज

 योग्य  हैं  ।

 q बहुत से  मित्र  देशों  का  सहायता  देने  के  लिए  dart  हो  जाना  यह  प्रमाणित ८

 हत  योजना  का  आधार  दृढ़  किन्तु  इसमें  पदा  होने  वाली  कठिनाइयों  का

 कि  इसे  कार्यन्वित  करने  की  व्यवस्था  ale  प्रक्रिया weal  नहीं  हैं  ।  ग

 व्यवस्थ लल  समाज  के  कार्यों  के  लिए  अ्रनूपयोगी  यदि  मुख्य  बातों  काय

 विकेन्द्रीकरण  कर  दिया  जाए  तो  कार्य की  गति  बढ़  सकती है  और  दक्षता  पैदा  हो  सकती
 दि

 हमारा  उद्देश्य  समाजवादी  ढंग  के  समाज  की  स्थापना  करना है  कौर  इस  के  लिए  si

 प्रादेशिक  समानता  को  भी  दूर  करना  होगा  ।  यह  जानकारी एकत्र  करनी  चा

 छड़े  हुए  प्रदेश  किन  कारणों  से  पिछड़े  हुए  हैं  कौर  वहां  कौन  से  संसाधन है  जिन  के
 विद  ए

 से
 वे

 प्रदेश  समुन्नत  हो  सकत ेहैं
 ।  यथासंभव

 नये  उद्योग  पिछड़े  हुए  प्रदेशों  में  स्थापित  करने

 चाहियें  |  इस  सम्बन्ध में  में  पश्चिमी  घाट  के  मलनाड  क्षेत्र  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूँ
 ।

 ड़ी  इलाका है
 और  बहुत  ही  पिछड़ा

 gare  4.0
 इसमें  काफी  खनिज  सम्पत्ति है  ie

 क्षे  को  कौर  काफी  ध्यान  देने  की  शझ्रावश्यकता  है  करमें  चाहता हूं  कि  यहां  की
 rea

 का  पूरा-पूरा  लाभ  उठाया  जाये  ।

 ba  डो
 श्री  रह  पटेल  आआय-व्ययक  प्रस्थापनाश्रों  पर  दुष्टि  डालते

 ही  एक

 विचार  मन  में  आता है कि कि  क्या यह  उस  देश  का  राय-व्यस्क  जहां  की  ८०  ea
 धिक

 जा

 ता  किसान  कौर  जहां  के  लोगों  की  औसत  ४००  से  Yoo  पये  वार्षिक  i  at

 rei  हमारा  व्यय  दिन  प्रति  दिन  बढ़  रहा हैं  प्रौढ़  आमलोगों  की  गरीबी

 ्
 है  देश  की  प्रतिरक्षा

 के  लिए  हमें  सेना  रखना  भी  श्रावश्यक  परन्तु
 फि

 हम
 कुछ  बचत  तो  कर  ही  सकते  हमारे देश  की  परम्परा  के  भ्रनुसार  क्षत्रिय  लोग  कृषि

 प्रतिरक्षा
 दोनों  उत्तरदायित्व  निभाते थे  ।  युद्ध के  समय  लड़ते थे  ike  खाली  समय  में  खेती क

 ।  हम  भी  शांति  के  समय  में  अपने  सैनिकों  से  कृपि  कार्य  ले  सकते हैं  ।

 ः  हमारी  कुछ  घेरलू  अर्थात  देश के  भीतर  की  भी  कठिनाइयां है  ।  हमें  शेख  झूट

 गतिविधियों
 पर

 नियंत्रण
 रखना  भ्रावश्यक  मद्रास  की  भी  कुछ  राष्ट्रविरोधी  क

 ;

 लि

 गलियां  चल  रही  दिल्ली  में  भी  कुछ  गड़बड़  सबको  रोका  जाना  क्य

 नसे  हमारी  भ्रान्त रिक  अवस्था  कमजोर  पड़ती  इन  सब  बातों  के  साथ ही  साथ

 ह  में
 .
 भ्रष्टाचार  ate  परिवार  पोषण  की  भी वृद्धि

 हुई
 स्वतन्त्रता  के  बाद

 द
 भ्रष्टाचार

 दस  गुणा  अघिक
 बढ़  गया

 श्र  लोग  निराशा  की  अवस्था  में  पूछत ेहैं
 कि  क्या

 यही  वह  स्वराज्य
 हैं  जिसका हम  स्वप्न  देखते थे  ?  प्रसन्नता की  बात  हैं  कि  कुछ  दिन  हुए

 अरघान  मंत्री  किसानों की  एक  गोष्ठी  में  गये  वहां  उन्होंने  कहा कि  किसान  यदि  कृषि  उत्पादन

 बढ़ायेंगे  तो  द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना  want  हो  जायेगी  ।  परन्तु  क्या  उन्होंने

 क  ी

 सानों  की  अवस्था  का  वास्तविक  शअरध्ययन  करने  का  प्रयत्न  किया है  ?

 तो  ठीक है  कि  उत्पादन  लगभग  ३०  प्रतिशत  बढ़ा है  पर  किसानों
 की

 पाय  में  कमी

 भ्रमित  उत्पादन  से  किसान  को  arcs  म  बत्ती  v7
 हुई  है  |  नाज  किसान  क्यों  अधिक

 मूल  sits  में



 VES  सामान्य
 झायव्ययक--सामान्य

 चर्चा  १७  gays

 क  न
 are  |

 rs
 a

 उ  |  केवल  भाषण  देने  मात्र से  तो u उत्पादन  बढ़ेगा  नहीं  ।
 खाद्य तथा

 था  कृषि  मंत्र
 तो

 ्  जाते  नहीं  न  ही  किसानों  से  मिलते हैं  वह  अ्रधिक  उत्पादन  के  लिए  कि  स

 frat नों  में
 उत्साह  पैदा  कर  सकते हैं  |  हम  लोकतंत्र  की  बातें  करते हैं  ।

 हड़तालों
 की

 करे  गे
 झुक  जाते  पर  किसाने  बेचारा  तो  हड़ताल नहीं  कर  सकता  |  इसका  यह  तो

 कि  गैर  काश्तकार  लोग  जो  श्राज  पदारूढ़  है  किसानों  की  नितान्त  उपेक्षा  करें  ।  वे

 चाहत ेहूं
 कि  इन  किसानों में  कोई  राजनीतिक  चेतना  पैदा  नहों  कौर  नही  उनमें  कोई

 बन  सके
 ।

 परन्तु
 श्राप  याद  रखें  कि  यदि  ८०  प्रतिशत  लोगों  में

 राजनीतिक
 चेतना  का

 अभाव

 रहा
 त॑  लोकतंत्र  जीवित  नहीं  रह  सकेगा  ।  इसलिए  मेरा  निवेदन  हैं  कि  किसानों  की  स

 carat
 कौ  र  समुचित  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  का
 कहना

 है  कि
 ग्रामों

 के  स्कूलों  के  लिए  इमारतों  को  क्या

 विद्यार्थी  वक्षों  के  नीचे  बैठ कर  पढ़  सकते हैं  |  कया  जिस  समाजवाद  को  हम
 बातें  करते

 हैं  वह  कंवल  al  परियों  के  लिए  ही  है  ग्रामीण  जनता  के  लिए  नहीं
 ?  नगरवालों को  सुविधायें

 दो  ग्राम  वालों  से  सब  कुछ  छीन  लिया  यह  कहां  का

 ह  कि  रति  ग्रामीण  लोगों  की  कठिनाइयों  को  समझने  की  कोशिश  हीਂ  नहीं

 जिस  देश  का  राय-व्यस्क  हमारे  सामन ेहै  उसम  ५  लाख  ग्राम हें  कौर  देश  ८0

 प्रतिशत  जनता  गांवों  में  रहती है  तो  प्राय-व्ययन  का  अधिकांश धन  ग्रामों  के
 लिए  ही

 करतें हैं

 व्यय  चाहिए  ।  श्राप  विश्वविद्यालयों  त्र  विश्वविद्यालयों  के  अनुदानों  की
 बातें

 थ तु  ग्रामों  को  प्रारम्भिक  दिक्षा  की  ग्रोवर  अप  का  ध्यान  झराकृष्ट  क्यों  नहीं  होत

 जिन  गांधी  जी  के  नेतृत्व  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  देश  की  स्वतन्त्रता की  लड़ाई  लड़ी

 ग्रामों  के  लिए  स्वतन्त्रता  चाहते  थे  कौर  किसानों  की  cafe  श्र  भलाई  चाह

 पर  तु  राज  उन  सभी  बातों  की  उपेक्षा  की  जा  रही  इससे
 देश  में

 कठिनाइयां  उप  द्

 की  पुरी  सम्भावना  इस  राय-व्यस्क  से  मध्यम  वर्ग  को  भी  निराशा  gel
 गत

 पर  १००  करोड़  तक  का  कर  लगाया  गया  wan  थी  कि  इस  बार  कुछ  रियायत

 यद्यपि
 हो  परन्तु  gar  कुछ  भी  नहीं  ।  मध्यम  वर्ग  at  हालत  बड़ी  शोचनीय  है  ।

 न  कर  नहीं  लगायें  गये  पर  कोई  रियायत  नहीं दी  गई  ।  गत  बार  केन्द्र ने  लगभग  १००  ं

 कर  लगाया  था  तो  इस  बार  लगभग  इतना हीਂ  कर  राज्य  सरकारें  लगा  रही  हैं

 की  कॉ  नाइयों  बढ़ती  ही  जा  रही  हैं  ।

 एक  बात  में  कौर  कहना  चाहता हूँ  कि  कम  से  कम  पाकिस्तान  के  सीमावर्ती  इला

 हो
 ठीक  ढंग  से  सड़कें  इत्यादि  बनाई  जानी  कौर  wd  में  में  निवेदन  करत

 के  ग्रामों  ate  किसानों  की  दशा  की  गोर  सरकार  को
 अवश्य

 च्यांग  दगा  चाहिए  ।

 वित्त  उपमंत्री  [o  रा०  :  ag  स्वाभाविक  ही  है  कि  वर्ष  में
 एक

 बार  होने
 वालें

 से  वाद-विवाद  में  बहुत  से  माननीय  सदस्य  भाग  at  हैं  कौर  साथ  ही  वे  श्रपने  भाषणों
 में

 बहुत
 सी  at

 ते  हैं  जिनका  क्षेत्र  बहुत  विस्तृत  होता  है  ।
 में  झपना  कर्तव्य  पालन  करने  के  लिए  खड़ा  garg
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 कता  ।  में तो  क
 भी  व्यक्ति  चाहे  लगातार

 र
 घण्टे  बोले  तो  भी  वह  सारी  बातों  का  उत्तर  नहीं

 दे

 |
 ल  अंग्रेजी



 ०4७०६  ६7)  थ
 १७  ATT  ye¥uc

 पानन
 QVEE

 स्वयं  भाषण  देंगे  सब  से  पहले  में  श्री  त्यागी  की  बात  लेता

 कुछ  fea  बातों
 का  स्पष्टीकरण  करूंगा  नीति  सम्बन्धी  बातों

 के  बारे  में
 तो

 a
 वह  भी  कभी  इस  मन्त्रालय  के  एक  भाग

 सर्वेसर्वा थे  थ

 त्
 श्री  त्यागी  ने  कहा  कि  तमाम  कर्जों  कौर  उनकी  अदायगी  के  लिये  संसद्  की  स्वीकृति  बड़ी

 aT  |

 -  हैं  ।
 यह  प्रशन  कई  बार  सदन  के  समक्ष  श्री  चुका  है

 ।
 संविधान  में  व्यवस्था  है  कि

 x
 चाहे  इस  सम्बन्ध  में  विधि  निर्माण  करके  सरकारी  कर्जों  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  कर  सकती

 ि  बै  ।  पर  are  हम  जिस  परिवर्तन  शील  अवस्था  में  हें  उससे  हम  पहले  से  यही  निश्चय  नहीं  कर  संव

 ..  कि  किसी  विशेष  वर्ष  में  हम  कितनी  राद  कजे  लेंगे
 ।

 यदि  हम  श्रघिकतम  सीमा  बहुत  ऊंची

 निर्धारित  कर  लें  तो  उससे  कुछ  लाभ  नहीं  होगा  कौर न  ही  नियन्त्रण  हो  सकेगा

 अधिकतम  सीमा  बहुत  नीची  या  कम  रखी  गयी  तो  झ्रावश्यक  कार्यक्रम  के  अनुसार  सरकार  ऋण
 की

 यात्रा  में  जो  कमी  बेसी  करती  रहती  है  उसमें  कठिनाई  पैदा  हो  जायेंगी  ।

 |

 वास्तव  में  ऋण  नितिका  सम्बन्ध  में  भी  सदन  को  काफी  श्रमिक  हैं  जैसे  कि  उसे  कराधान  की

 के  सम्बन्ध  में  अघिकार  हैं
 ।

 में  माननीय  सदस्य  को  बताना  चाहता  हूं  कि  यदि  ag  ध्यान  से  देखेंगे

 सी  उन्हें  पता  चलेगा  कि  सभा  को  जो  अधिकार  प्राप्त  हैं  वे  इस  बात  की  देखभाल  करने  के  लिए  काफी

 है  किसरकार ऋण  कायें क्रम  का  कोई  दुरुपयोग न  कर  ।  कई  माननीय  सदस्यों ने  कहा  कि  राय
 क

 बहुत  ढीला  ढाला  है  पिछले  अनेक  वर्षों  से  हर
 व्य

 यही  बात  कही  जाती  रही  हैं  हर  बार

 इसका  उत्तर  भी  दिया  जाता  रहा  है  ।  में  भी  ATT  फिर  वही  उत्तर  देना  चाहता  साथ  ही  में  यह  भी

 देखता  हूं  कि  राजस्व  व्यय  के  नि माने च्च्  में  बहुत  अन्तर  पर  कुछ  प्रकार  तो  भ्रपरिहायें

 हरण  के  तौर  अनेक  माननीय  सदस्यों  ने  इसका  उल्लेख  भी  किया  हैं  कि  सीमा  You  की  राय  में

 बहुत  कमी  हो  गयी  है  ।  सदन  को  ज्ञात  है  कि  ay  के  बीच  में  हमने  orate  पर  कुछ  पाबन्दियां  लगा  दी

 आयात  में  बहुत  कमी  हो  गई  जिसके  परिणामस्वरूप  राजस्व  में  यह  अन्तर  पड़ा  इसी  प्रकार  व्यय

 की  दिशा  में  जो  भ्रातृ  है  उस  का  कारण  यह  हैं  कि  हमें  प्रवेश  ऐसी  महत्वपूर्ण  चीजें  पर्याप्त  मात्रा  में

 प्राप्त  नहीं  हो  सकीं  जिनका  प्रतिरक्षा  के  लिए  बड़ा  महत्व  है  ।  इन  चीजों  के  सम्बन्ध  में  किसी  प्रकार

 की  निश्चित  भविष्यवाणी  कर  देना  सम्भव  परन्तु  इस  बात  से  हम  सहमत  हें  कि  हमें  अधिक  नपे
 ह

 तुले  तैयार  करने  चाहिए  कौर  प्राय-व्ययन  तैयार  करने  वाले  विभाग  की  व्यवस्था  में  भी  सुधार

 करना  चाहिए  ताकि  अनुमान  अधिक  से  अधिक  ठीक  बन  सकें  ।

 राष्ट्रीय  उपक्रमों  के  नियन्त्रण  की  बात  भी  की  गयी  ।  में  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य
 जो

 पहले  भी  ऐसी  ही  कई  महत्वपूर्ण  बातें  कर  चुके  हैं  इस  सम्बन्ध  में  संकल्प  पेश  किया  है  शायद  वह  इस  दि
 थ

 पर  वाद-विवाद  करने  के  लिये  भी  इच्छुक  हैं
 ।

 जब  इस  समस्या  के  बारे  में  सभा  में  विचार  होगा  तो  में

 _  बताऊंगा  कि  इसका  लाभ  या  हानि  होगी  ।  वित्त  ब्रा योग के  सम्बन्ध  में  भी  एक  दो  बातें  कही  गयी ं।
 _

 बंगाल  की  माननीय  महिला  सदस्य  ने  इस  बात  की  जोरदार  शिकायत  की  कि  वित्त  आयोग  की

 शीशों  काफी  नहीं  जहां  तक  बंगाल  राज्य  की  समस्याओं का  सम्बन्ध  है  इस  बारे  में  हमें  पूर्ण  जानकारी

 विशेषकर  बहुत  बड़ी  संख्या  में  शरणार्थियों  के  आगमन  के  कारण  बंगाल  की  समस्या  बहुत  गम्भीर

 हो  गई  है
 ।

 वित्त  प्रयोग  की  सिफारिशों  को  तो  हमने  एक  पंचाट  के  रूप  में  स्वीकार  किया  है  ।  वित्त

 भ्रायोग  के  प्रतिवेदन  में  यह  भी  कहा  गया  हैं  कि  झ्रायोग  नें  सभी  राज्यों  की  आवश्यकताओं  का  तथा  उनके

 साधनों
 को  ध्यान  में  रख  कर  पूरी  छानबीन  की  हैं  ।  सिफारिशें  छानबीन  के  आधार  पर  ही  की  गयी  हैं  ।

 a

 लिए  मेरा  निवेदन  हूँ  कि  हमें  बंगाल
 प्रौर

 उत्तर  प्रदेश  के  राज्यों  तथा  पूर्वी  जिला  की  जनता  की
 समस्याओं  का

 पूर्ण  ज्ञान  है  कौर  उन  से  पूरी  सहानुभूति  परन्तु इन
 समस्याओं

 दूसरा  इलाज
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 इन  का  इलाज  योजना  है  ।  इस  वर्ष  ara  आयोग  ने  राज्यों  को  await  को

 थ्री  तरह  छानबीन की  है  ।  इस  की  योजना  बनाते  समय  योजना  प्रयोग  ने  राज्यों  के  सावनों

 ध्रावइ्यकताग्रों  का  पूर्ण  ध्यान  रखा  है  ।  इसी  प्रकार  कर्जों  की  बात  भी  कही  गयी  थी  ।  श्री  गह  ने  राज्य

 सरकारों  ध्वन्य  समवायों  को  बिना  ब्याज  अथवा  रियायती  ब्याज  पर  कर्जे  देने  की  बात  कही  ।.

 गत  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  कर्जे  स्वीकृत  करने  सम्बन्धी  नीति  का  पुनरीक्षण  किया  गया  था  ।  निश्चय  gar

 था  कि  रियायती  दर  पर  कर्जों  की  स्वीकृति  में  राजकीय  सहायता  की  बात  है  साथ  ही  कर्जे  लेने

 बालों  के  हिसाब  में  इसे  ठीक  ढंग  से  दिखाया  भी  नहीं  जा  सकता  कौर  इस  विषय  पर  संसद  की  ग्र तुम ति

 भी  नहीं  ली  गयी  है  रियायती  दरों  पर  कर्ज  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  जब  में  राज्य

 कारों  के  दिये  गये  पुराने  कर्जों  के  बारे  में  एक  प्रश्न  का  उत्तर  दे  रहा  था  तो  माननीय  सदस्य  ने  एक  विशेष

 प्रदान  पुछा  था  कि  क्या  सरकार  ने  न-लाभ  न-हानि  के  सिद्धान्त के  ara  पर  कर्जे  देने  की  नीति

 को  स्वीकार कर  लिया  है
 ?

 मेरे  पास  प्रतिवेदन  नहीं  परन्तु  मेंने  उत्तर  दिया  कि  वित  आयोग  के

 प्रतिवेदन में  न-लाभ-न-हानि  का  शब्द  नहीं  है  ।  कम  से  कम  में  तो  यही  समझता  था  परन्तु  जब  में

 बेदन  में  से  एक  पंक्ति  पढ़ता  हुं  ।  लागत  का  अनुमान  लगाते  समय  ऋण  की
 लागत

 क

 कर्जे  लेने  के  कारणों  सम्बन्धी  सभी  बातों  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  पी

 जब  का  ऐसा  कहना  हैं  तो  हमें  सिद्धान्त  रूप  में  उसे  स्वीकार  करना  ही  पड़ता  |

 कराधान  के  सम्बन्ध  में  बहुत  से  सदस्यों  ने  अपने  विचार  प्रकट  किये  हैं
 ।  कई  वर्षो  से

 जो  कर
 4

 सामान्यता  चली  रही  जिसका  wea  यह  दान  कर  है  जिसे  इस  लागू  किया
 ही  ह
 _

 उसे  श्री  एक  विस्तृत  आधार  कौर  गहराई  प्राप्त  हो  गयी  हैं  ।  श्रेय  विकसित  व्यवस्था

 कर  का  भ्रमित  भार  वहन  कर  सकने  वाले  लोगों  को  ही  नहीं  लिया  गया  है  बल्कि  wea  लोग  भी  इसमें

 गये  हैं  ।  प्राचीन  इस  प्रकार  की  कर  व्यवस्था  का  लक्ष्य  क्या  है  ?  इसका  लक्ष्य  यह  नहीं  है  कि

 कर  पूंजी  उत्पादन-शुल्क  सम्बन्धी  कर  का  स्वरूप  ऐसा  हो  कि  कुछ  वर्गों  पर  इसका  काफी
 बोझ

 पड़े  दूसरे  वर्गों  को  बिल्कुल  छोड़  दिया  जाये  ।  इसका  प्रथम  लक्ष्य  तो  यह  है  कि
 सरकारी  राजस्व

 काफी  मात्रा  में  एकत्रित  दूसरा  यह  है  कि  कर व्यवस्था  ऐसी  हो  कि  म्यूजिक  कमाई  ae
 अधि

 बचत  की  प्रेरणा मिले  ;  तीसरा  यह  कि  इससे  खपत  पर  भी  नियन्त्रण  ताकि  आन्तरिक  मु  --

 स्फीति  के  प्रभाव  को  रोका  जाय  झर  विनियोग  के  साधन  निकाले  कौर  अन्तिम  यह  कि  इ

 अधिक श्राय प्राप्त करने प्राप्त  करने  वाले  लोगों  से  अधिक  कर  आसानी  से  लिया  जा  सके  |  इसलिये  वर्तमान
 क

 व्यवस्था  पर  हमको  इस  दृष्टि  से  विचार  करना  चाहिए  ।

 ण ्य
 कुछ  माननीय  सदस्यों  का  कहना  है  कि  हमारी  कर  व्यवस्था  से  धीरे-धीरे  राजस्व  की  ग्र  प  कम

 होती जा  रही  है
 |

 उनका  सुझाव  हूँ  कि  डा०  कोलडार  के  प्रतिवेदन  पर  चलते  हुये  हमें  प्राय कर  काफी

 कम  करना  चाहिए  ।  यह  तो  ठीक  है  परन्तु  प्राय  शर्तें  भी  तो  पूरी  होनी  चाहियें  ।  जब  तक धन  कर

 प्राय  लगाये  गये  करों  से  समुचित  राजस्व  प्राप्त  नहीं  होता  आयकर  को  कम  करने  का  ही

 उत्पन्न  नहीं  हो  सकता
 ।

 यह  दोनों  बातें  एक  दूसरे  में  बिल्कुल  उलझी  हुई  हैं  ।

 यह  भी  कहा  गया  कि  इन  करों  के  कारण  बचत  कर्जों  के  रूप  में  भी  घन  कम  पाया  ।  मंडी

 के  वत  मान  हालात  का  अध्ययन  करने  पर  ऐसा  लगता  है  कि  इन  दोनों  बातों  में  परस्पर  कोई  सम्बन्ध

 नहीं
 नहीं

 है  |
 मेरा  मत  यह  है  कि  ReYY  में  यह  बचत  कौर  क्यों  की  योजनायें  सफल  नहीं  हुई  जिसका  कारण

 एक  तो त  q
 फु

 छ
 श्रमिक  संकट  था  कौर  दूसरे

 यह
 भी  कि  मूल्यों  की  वृद्धि  के  कारण  जनता  प्रति  घन  बचा

 नहीं  पाई
 ।

 रक  माननीय  सदस्य  मे  राज  कहा  कि  इस  समय  तो  इन  निक्षेपों  की  काफी  वृद्धि  हो  गयी

 थ
 ee

 Bn  OS
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 कुछ  वर्षों  से  इन  निक्षेपों की  १००  प्रतिशत  वृद्धि  हो  गयी  है  इसलिए  बेक  का  राष्ट्र
 यव  48,

 रना  चाहिएं  ।  स्पष्ट  ही  है  कि  यह  बात  उन्होंने  अपनी  विचारधारा  की  पुष्टि  के  लिए  कही
 ों

 र  यह

 —& a
 तो  एक  अलग  विषय  है  जिस  के  बारे  में  में  बाद  में  बताऊंगा  ।  में  तो  यह  कह  रहा  था  कि  इन  कर  ी

 बचत
 धौर  कर्जो  में  कमी  के  बीच  कोई  सम्बन्ध  नहीं  यह  कमी  तो  मण्डी  के  eg  वातावरणों  के

 चरिशामस्वक्म  है

 ।

 क  कब  में  कराधान  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  विशेष  सुझावों  की  बात  लेता  हु  सम्पदा
 का

 सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  श्री  पांडे  ने  कहा  है  कि  इसकी  सीमा  को  ५०,०००  रु०  कर  देना  बड़ा  प्राय

 है  ।  दूसरे  पक्ष  की  से  एक  ग्न्य  बात  कही  गयी  मी  कि

 लिंग

 गन

 लाख  की  प्राय  के  लिए  कर  लगाने  की  क्या  श्रावध्यकता  है  एक  मत  तो  यह  है  कि  इससे  ५०
 लाख

 रुपये  से  अधिक  प्राप्त  नहीं  हो  सकता  यह  भार  भी  क्यों  डाला  जाय  |  ब  क
 al

 तो  वास्तव में  अक्तूबर  , yr  पैमान  NR  तक  के  लिये  हें  ।  पर  उसके  बाद  इस  से  एक  करोड़  से  अधिक

 की  हो  सकती  हूं
 ।

 अरन्य  देशों  की  तुलना  में  यह  कोई  ऐसा  भार  नहीं  हे  जिसे  सहन
 न

 किया  जा  सके

 राज्य सभा  में  मेंने  प्रगतिशील  देशों  की  तुलनात्मक  Se  सीमा  के  रोकने  प्रस्तुत  किये  थे
 ।  इंग्ल

 ह  सीमा ४०,०००
 स०

 हैं  हमारे  यहां
 ५०,०००  है  |

 गर्म  कुछ  एशियाई  देशों  के  प्राप्त
 प्रस्तुत

 करूंगा  जो  कि  कम  विकसित  हैं  यां  जिनकी  हालत  लगभग  हमारे  जसी  ही  उदाहरण  के  लिए  arg

 पान  अथवा  लंका  को  ले  लीजिए  ।  जापान  तो  विकसित  देश  हैं  ।  लंका  में  यह  कर-सीमा  2o,
 क
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 यदि  श्राप  इसकी  तुलना  रहन-सहन  के  स्तर  से  करें  तो  श्राप  देखेंग ेकि  भारत  की  प्रति  क्ति

 सनाय  Ywo—Rco Ro Halas Hale Seat a रु०  के  बीच  हैं  जबकि  लंका  में  ५६०  रु०  है  ।  धन  का  तय  तो  ग्र ौर भीकम भी  कम  है  ।

 यदि  श्राप  इस  सम्बन्ध  में  ग्रन्थ  देशों  के  आंकड़ों  का  अध्ययन  करेंगे  तो  श्राप  कि  यह  हमा

 अनचित  रीति  से  प्रतीक  नहीं  है  ।

 माननीय  सदस्य  श्री  अशोक  मेहता  ने  कहा  हें  कि  Wa  हमने  पंजी-कर  अथवा दान  कर  प्रौढ़

 सम्पदा  शल्क  कर  लगा  दिये  हें  क्यों  न  एक  एकीकृत  मूल्यांकन  व्यवस्था की  स्थापना क

 जाय े।  पूंजी  कई  रूपों  में  हो  सकतो  ह  अंशों  के  रूप  में  प्रिया  ऋण  पत्रों  के  रूप  में  ।  पर  भिन्न

 भिन्न  स्थानों  पर  उसका  मलय  भी  भिन्न  भिन्न  हो  जाता  हें  ।  हमारे  मुल्यांकन  कर्मचारी  काफी ५13

 हैं प्र  वे  धपने  राज्यों  के  प्रस्तुत  कार्य  करते  हैं  ।  श्री  अ्रशोक  मेहता  चाहते  हें  कि  उनको  यह  ate

 अखिल  भारतीय  भ्राता  पर  प्राप्त  हो  ।  ब्रिटेन  में  केन्द्रीकृत  मूल्यांकन  योजना  परन्तु  ब्रिटेन  a
 ...

 छोटा सा  देश  हू  ।  साथ  ही  वहां  लोगों  के  सामाजिक  जीवन  में  काफी  एकरूपता  भी  हैं  ।  पर  हमारे

 की  स्थिति  बिल्कुल  भिन्न  हैं  ।  विषमता  या  भ्र नेक रूपता ही  हमारे  श्रमिक-जीवन की  मुख्य  विशेषता
 ह

 मूल्यांकन  की  विजेन्द्री  कृत  प्रणाली  ही  ठीक  रहेगी  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ने  सम्मिलित  हिन्दू  परिवारों  के  बारे  में  कई  विधि  सम्बन्धी  प्रशन

 उठाये  हैं
 ।

 उन्होंने  बताया  हे  कि  हमने  करारोपण  या  कर  के  मूल्यांकन  की  जो  नयी  प्रणाली

 है  उसमें  हम  किस  प्रकार  परिवार  की  एक  शाखा  को  ही  ले  लेते  हैं  पूरे  सम्मिलित  हिन्दू  परिवार
 पर

 उसका  क्या  प्रभाव  पड़ता  हैं
 ।

 में  इन  eal  के  सम्बन्ध  में  वित्तीय  विधेयक  की  चर्चा  के  समय  ही  कुछ

 में  केवल  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  वर्त  मान  सम्पदा  शुल्क  अधिनियम  का  प्रभाव  मिताक्षर

 परिवारों
 की

 अ्रपेक्षा  दायभाग  परिवारों  पर  कहीं  बुरा  पड़ा  है  ।  प्रवर  समिति ने  मिता

 परिवारों
 के  लिये  ५०,०००  रुपयों  की  सीमा  निर्धारित  करना  उचित  समझा  हैं  |  इतने  पर  दा

 परिवार
 की

 तुलना  मिताक्षर  परिवार  के  सभांशी  को  कहीं  प्रतीक  हानि  होती  है  ।
 स  सुधार  के

 कारण  सभांशी
 को

 परब  इतनी  अधिक  हानि  नहीं  हो  पायेगी  ।
 Oo

 OO
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 Prrrars  १७  १६४५७

 |  रा०  भगत  |
 थ

 ३
 fe  देशी  मुद्रा  के  पंचवर्षीय  योजना

 से
 सम्बन्धित

 wet  पर  तो  प्रधान  मन्त्री  ही  कारा  STAT  |

 मेंतो  ने  वल  एक  ही
 चीज़  का  स्पष्टीकरण  कर  देना  चाहता  हूं

 ।
 कुछ  माननीय

 सदस्यों  ने

 प्रदान  उठाया  था
 ।

 हम  बड़ी  तेजी  से
 एक

 ऐसी
 भ्रम-व्यवस्था  बनाते  जा  रहे  हें  जो

 often

 जीके  श्रायात  पर  निभेर है  ।

 लेकिन  ऐसी  भ्रंश-व्यवस्था  बनाने  के  साथ-साथ
 हम

 पर  यह  दायित्व
 भी  तो

 श्री  जाता  है  कि  हम

 =

 ह
 हि  ए  माकूल

 fear Y WaT- —
 लगी  करनी  हैं  ।  साथ  हमें  अपने  निर्यात  का  इतना  श्रमिक  संवर्धन  करने  के  तरीके  भी  सोचने  चाहियें

 waa  कि  हम  करने  की  स्थिति  में  प्रा  सकें  ।  प्रधान  मन्त्री  ने  राज्य-सभा  में  बताया  था  कि

 प्रदाय गी के  लिये  2exeq से  rR&  तक  के  दस  वर्षों  में  हमें  कितनी  राशि  की  झ्रावइ्यकता  पड़ेगी |

 FEXE—Go  में  शरू  होगी  |  इस  ग्र दाय गी के  लिये  PEXE—Ko  म३५  ३४  %&Ro-

 ६१  में  २.  so  ब्याज  शर  मकान  १९६१-६२ में  १२३.  KE  १९६२

 ६३  में  19.0  २३  १९६६-६७  में
 ४०  १९६७-६८ में  ३८  करोड़  १६६८-६४

 _  में  ३४  करोड़  रुपयों  का  भुगतान  करना  पड़ेगा  ।  दो  वर्षों  में  हमें  जो  बहुत  प्रतीक  भुगतान  करना

 उसका
 कारण  यह  है

 कि  उन
 वर्षो

 में
 हमें  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्दा  निधि  से  पनी  मुद्रा  फिर  से  ख़रीदनी  पढ़ेगी ट

 Bra  गत  वर्ष
 भी

 विदेशी  मुद्रा  की  अपनी  कमी  पुरी  करने  के
 लिये  €  ५  करोड़  रुपये  की  अपनी

 म

 खरीदी
 थी  ।  उसकी  अदायगी दो  वर्षों  में  करनी  पड़ेगी  ।  इन्हीं  दो  वर्षों  में  हमें  सभी  श्रार्स्था

 थ
 fet  बासप्पा  )  :  उन  समझौतों  का  क्या  होगा  जिनके  वचन  हम  इस  बीच  में  देंगे

 ?

 tat | ५  रा०  भगत :  भविष्य  में  वचन  देते  समय  हम  इनका  ध्यान  रखेंगे  |
 ्

 fat  त्यागी  :  अरस्थगित भ्रदायगी के श्राधा  पर  ती  गईं  असत्  क  ra  में

 ी  कर
 feta

 जाने
 वाले  भुगतान  को  हमारी  देयता  कितनी  हो  जाती  हे

 ?

 Pay  wo  tro  ATT  इसमें  सभी  देयतायें  शामिल  क्योंकि  गत  वर्ष  कौर  उससे
 '
 पह

 स
 Rn  PeRR-  के  इन  दो  वर्षों  में  ही  किये  जाते  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  यह  भी  कहा  था  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  आरम्भ  में  हमा
 हि

 फी
 पौण्ड  पावने  थे  कौर  बहुत  कम  रह  गये  हें  ा  ए

 नों
 विदेशों  के  संसाधनों  बुरी  तरह  अपव्यय  किया  है

 ।
 सभा  को  सारी  सूचना

 दी
 जा  चुकी

 उन्हें  देश  के  विकास  में  ही  लगाया  गया  है  ग्रोवर  वह
 भी

 विशेष  कर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के
 वर्षों

 के
 दौरान

 में
 ।

 हमारे  सभी  पौण्ड  पावने  या  तो  पूंजीगत  दस्तूरों  पर  व्यय  किये  गये  या  इस्पात

 के
 आयात  जो  हमारे  उद्योग  के  विकास  में  लगता  या  फिर  उन्हें  खाद्यान्नों  पर  व्यय  किया  गया

 है
 ।  प्रभी  इस

 समय
 तो

 खाद्यान्नों  का  आयात
 एक

 आवश्यकता  ही  बन  गया
 है  ।

 श्री  खाडिलकर  ने  यह  भी  कहा  था  कि  पांच  वर्षों  में  जितनी  विदेशी  ver  व्यय  करने  का _

 रख  गधा  उसे  निजी  क्षेत्र  ने  दो  वर्षों  में  ही  निबटा  दिया  है  श्र  इसी  लिये  यह  संकट  उत्पन्न  ave
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के श्रारम्भ  में  हमारे  पास  ७४६  करोड़

 रुपये
 के  पौण्ड  पावने  थे  रइस  काल

 श्री  wat  हमने
 विदेशी  मुद्रा

 के  ५६ १  रुपये के  संसाधन  का  लिया  है  ।

 गम  जी  में
 —

 द
 ब
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 बह  इसलिये  कि  पहलें  दो  वर्षों  में  योजना  की  गति  बढ़ानी  थो  ।
 मूल

 ~
 मूल्यों  की  वृद्धि  का  एक  कारण  स्वेज़  नहर

 ग
 संकट  भी  था

 ।
 सभी  विदेशी  स्त  के  मूल्य  चढ़  गये  थे

 |
 इस्पात  भ्रमण  भारी  उद्योगों  के  पुर्जों

 के  विदेशी  मुद्रा  के  मूल्य  बढ़  गये  थे
 ।

 हमने  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  को  जो  गणना
 की  थी

 क
 ag  भी  बढ़  गई  थी  ।  में  मानता  हूं  हम  इसके  लिये  तैयार  नहीं  थे

 ।

 यह  बात  भी  सही  हैं  कि  पहले  दो  वर्षों  के  दौरान  में  निजी  क्षेत्र  ने  बहुत  अधिक  आयात  किया  था  |

 निजी  क्षेत्र  के  कुछ  भागों  ने  तो  इन  दो  वर्षों  में  ही  पांच  वर्षों  के  लिये  निश्चित  अपनी  विदेशी  मुद्रा  का

 य

 भी  wena  तेज  te  प्रौढ़

 अब सबरी  &  wa विशेषकर  पूंजीगत  वस्तुग्रों  रोक  मशीनों  के  की  गति  तेज़  हो  रही हे  ।  अर्सा

 oxtail  क्योंकि अब  हमें  निजी  क्षेत्र  के  लिये  अब  कम  विदेशी  मुद्रा  जटाः

 =
 पड़ेगी  ।  चूंकि  निजी  क्षेत्र के  लिये  विदेशी  मुद्रा  के  व्यय  की  मात्रा  निर्धारित  की  जा  चुकी  इसी

 परब  उसे  भ्र पने  में  कमी  करनी  ही  पड़ेगी  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ने  मूल्यों  की  मन्दी  के  बारे  में  कुछ  कहा  था  ।  राज  ही  इंगलैण्ड

 एक  प्रसिद्ध  अर्थ-शास्त्री श्री  का  एक  लेख
 ।

 उस  लेख  में
 यू

 रोप  के  देशों  को  सुझाव
 दिय

 चे
 acd या  है  कि  वे  अपने  यहां  के  बाजारों  पर  अ्रमरीका  में  वाली  मन्दी  के  प्रभाव  के  बारे  में  से

 नीतियां  कुछ  इस  प्रकार  बनायें  कि  उनकी  श्रर्थे-व्यवस्था  पर  मन्दी  का  कोई  बरा  प्रभाव  न  पड़  सके

 मानता  हं  कि  यह  एक  गम्भीर  समस्या  इस  पर  विचार  करना  चाहिये

 गई  निराशापूर्ण भविष्यवाणी  से  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 लेकिन  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  कहा  था  कि  मन्दी

 बढ़  रही  है  विदेशी  वद्ध  की  हमारी  प्राय  पर  उसका  बड़ा  गम्भीर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  यह  भी  सही  है  |

 उन्होंने  सुझाव  दिया  था  कि  हमें  एशियाई  कौर  ग्राफ़िक  देशों  के  साथ  स़्तूपों  के  श्रमदान

 प्रदान  के  दीर्घकालीन  करार  प्रौर  अन्तर-प्रादेशिक  व्यापारिक  समझौते  करने  उन्होंने  कहा  था

 कि  संयुक्त  राष्ट  संघ  के  प्रतिवेदन  से  स्पष्ट  है  कि  सहायता  पाने  वाले  देशों  को  सहायता  से  कहीं  प्रिक

 हानि  होगी  |  इसकी  दवा  केवल  यही  हैं  कि  हम  # १  अ्रथे-व्यवस्था  में  ग्रन्दरूनी  तौर  पर  एक  स्थायित्व

 लायें  कौर  मन्दी  की  प्रवृत्तियों पर
 नज़र  रखें

 ।  वैसे  हमारे जैसे  जिनकी  भ्रमण-व्यवस्था कुछ  कच्चे

 मालों  पर  ही  निरभर  कौर  जिनके  तथा  व्यापार  में  विकर्षण  नहीं  ऐसे  एशियाई  देशों

 को  मन्दी  की  प्रवृत्तियों  पर  नजर  रखनी  चाहिये  कौर  जो  भी  बन  पड़े  उसके  सम्बन्ध  में  करना  चाहिये  ।

 एक  बार  जब  विश्वव्यापी  पैमाने  पर  चावल  का  मूल्य  गिर  रहा  तब  बरमा  के  सामने  बड़ी  समस्या

 खड़ी  हो  गई  थी  ।  उस  ea  संकट  के  दिनों  बरमा  ने  हमसे  सहायता  मांगी  थी  |  हमने  सहायता

 दी
 भी  थी

 ।
 सौभाग्य  की  बात  हैं  कि  हमारी  स्थिति  अधिक  अच्छी  है

 ।
 हमारे  व्यापार

 ही
 नहीं  a

 प्रथा-व्यवस्था  में  भी  अधिकाधिक  निक्षण  होता  जा  रहा  है  ग्रौर यदि  हम  सही  उपाय  सोच  यक

 cat  कि  और  be a fae  अदमे  ox  दस  उसन  Tara  h  fraser  aif  ater  पयार  पर  4 7 TH  क  ं

 इस  सीमा  तक  हमें  सतक  अवश्य  रहना  चाहिये  ।
 क

 ह
 वस्तुओं  के  नादान-प्रदान  के  करार  करने  का  सुझाव  मेरी  समझ  में  नहीं  पाया  है  ।  ये  करार  त

 अयस्कों  कौर  निर्यातकों  के  सोच  ही  हो  सकते  हैं  |  मूल्यों  के  सम्बन्ध  में  तो  कोई  करार  हो  नहीं  सकत

 कयोंकि
 मूल्यों  में  गिरावट  लगे  तो  फिर  श्रायातका  बाज़ार  भाव  से  कम  मृत्य  स्वीकार  ही  नहीं  करेगा

 उसमें  दूसरी  कठिनाई  यह
 भी

 आयेगी
 कि

 यह  नियन्त्रण  करना  कठिन  होगा  किन  वस्तुयें  की  कितनी

 का
 आयात  किया  जाना  चाहिये

 ।
 इतनी  निधियां  कहां  से  उपलब्ध  होंगी

 ।  इसमें कुछ

 rates  कठिनाइयां  हैं
 1

 लेकिन  ait
 भी

 जितना  सम्भव  हो  पाता  उस  सीमा  तक
 रब

 गेंहूं झ

 आपस म  क

 टिन
 के  बारे  में  करार  किये  जाते  हें

 ।
 कहा  यह

 भी
 गया  था

 कि
 श्रफ़ीकी  एशियाई  देशों  को

 करार  कर  लेना  चाहिये  ।  मुश्किल  यह  हैे  कि  एशियाई-भ्रान्ति  देश  कच्चे



 OB  Oo  OO

 २४०४  ्
 Serre

 सताफटरसित
 AT

 wT,
 te  सती  gays

 दी

 [Ai
 ब०  रा०

 द

 भ  +  का  निर्यात  करते  है  the  a  का  निर्यात  |  केवल  sferare- sre

 देशों  के  करार  से  समस्या  नहीं  सुलझ  सकेगी
 ।

 कयोंकि  पूंजीगत  वस्तुभ्नों  के  लिये  तो  पूंजीगत  वस्तु झ्र ों  का

 a

 थ

 निर्यात  करने  वाले  देशों  से  ही  करार  करना  पड़ेगा
 ।

 प्रदान  यह  है  कि  हमारी  भ्रम-व्यवस्था अनूप

 ः
 उसे  पूंजीगत  दस्तूरों  का  आयात करना  ही  पड़ेगा  ।  इस  मन्दी  के  सम्बन्ध  में  हम  केव

 द  wat  कर  सकते  हें  कि  परिस्थिति  पर  नजर  रखें  कौर  जितना  भी  कुछ  सम्भव  पड़ौसी  देशों  के

 बोग  से  उसके  प्रभाव  के  निराकरण  का  प्रयास  करें
 |

 अब  बेकिंग  att  उधार-नियन्त्रण का  लीजिये  |  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  था  कि  दें

 खाद्यान्नों  की  जमानत  पर  पेशगी  रुपये  देते  हैं द्रौए  उससे  सट्टेबाजी  बढ़ती  हैं  तथा  देश  में  मुद्रा-स्त्री

 की  प्रवृत्ति बढ़ती  जोर  चूंकि  सावधि  निक्षेप  श्री  बढ़ते  जा  रहे  इसलिये  बैंकों  को  राष्ट्रीय

 कृत  कर  देना  चाहिये  |  में  समझता  हूं  कि  ये  सभी  कारण  ऐसे  नहीं  हैं  कि  हम  ऐसा  भारी  क़दम  उठायें
 ।

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  सभा  ने  अभी  हाल  में  ही  नियन्त्रण  सम्बन्धी  कई  विधान  पारित  किये  ब ्

 रक्षित  बैंक  को  अरन्य  बैंकों  पर  नियन्त्रण  रखने  की  शक्ति  प्रदान  की  है  ।  साथ  हिसाब  रक्षित  बैंक

 समय  पर  पर्यवेक्षण  भी  करने  लगा  है  कौर  उसे  विभिन्न  बैंकों  के  कार्य-संचालन  के  सम्बन्ध  में

 विक  जानकारी हो  गई  है  ।  इस  बात  की  सम्भावना  तो  बहुत  ही  कम  है  कि  कोई  भी  प्रथम  श्रेणी  का  बेक

 या  अनुसूचित  बैंक  सट्टेबाज़ी  करेगा  या  कुछ  व्यक्तियों
 को

 उसके  लिये  पेशगी
 रुपये  फिर भी  हो

 सकता  हैं  कि  वह  विभिन्न  व्यक्तियों  को  जो  पेशगी  रुपये  देता  है  उसका  कुछ  भाग  शेयरों  की  खरीद  या

 खाद्यान्न  की  सट्टेबाज़ी  के  लिये  प्रयुक्त  होता  हो  ।  जहां  तक  मेरी  जानकारी  है  ऐसी
 शभ्रवांछनीय

 कार्यवाहियां
 कोई  बहुत  अधिक

 नहीं
 प्रौढ़

 उनका
 महत्व  इतना  अधिक  नहीं  है  कि  उस  के

 लि

 सूची  बैंकिंग  व्यवस्था  करों  राष्ट्रीयकृत  करने  जेसा  भारी  क़दम  उठाया  जाये  ।  हमारी
 भ्रम-व्यवस्था

 में
 बैंकों  को  एक  स्पष्ट  कायें  पुरा  करना  हूँ  |

 द

 शायद  माननीय  सदस्य  निजी  क्षेत्र  को  बनाये  रखने
 में

 विशवास  ही  नहीं
 कयों

 निजी  क्षेत्र  तो  बैंकों  का
 भी

 अपना  एक  कार्य  रहेगा  ही ।  यह  जरूर  है
 कि

 बैंकों
 को

 i
 पंचवर्षीय  योजना  द्वारा  निर्धारित  राष्ट्रीय  afer  नीति  की  सीमाओं  में  ही  चलना  चाहिये

 ।

 खाद्यान्नों  पर  मुद्रा-स्फीति  का  दबाव  अधिक  बढ़ने  के  काल  में  उधार-नियन्त्रण
 ह

 बहुत  ही  घटाने  की  नीति  बड़ी  सफल  सिद्ध  हुई  थी  ।  यह  इसी  बात  का  प्रमाण है  कि  यह  नीति  प्रभावी
 है

 हो  इस  व्यवस्था  उधार-नियन्त्रण  के  इस  साधन  या  भ्रनुसुचित  बैंकों  के  कार्य-संचालन
 पर

 रक्षित
 बैंक  के  नियन्त्रण  के  तरीके  में  कुछ  सुधार  करना  श्रावइ्यक  हैं  ।  इस  साधन  की  प्रभावशीलता इस

 बात  से  स्पष्ट  है  कि  मुद्रा-स्फीति  का  प्रभाव  सब  से  अधिक  होने  के  काल  में  रक्षित  बेंक  की  नीति  पेर

 शियों  को  घटाने  में  सफल  रही  थी  ।  उदाहरण के  १४  १९४५८  को  भी  धान  कौर  चावल

 पर  कुल  पेशगी  के  रूप  में  20,50,000  रुपये  दिये  गये  जबकि
 ८

 फरवरी  को  यहां  पेशगी  का  कु
 पए  RU K%, 00,000  था

 ।
 हमें  इन  उपायों  कोही  अधिक  त्रुटिहीन  बनाना  ७ जिससे

 क  बैंकों  का  कार्य  श्र  बैंकिंग  नीति  योजना  के  हित  में  लग  सकें  ।

 कि
 प्रभात  कार  ):  कया  यह  सही  नहीं  है  कि  faa त  मंत्री ने  कह

 पालन  न
 करने  वाले  बैंकों  को  दण्ड  दिया  जायेगा  ?

 — निदेशों

 का
 किक  कर्जा

 स  आ अरी

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 थ

 en  १७  १९४५८.  सामान्य  ध्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा  Boy

 श्री  ब०  रा०  निश्चय ही  ।  पर  में  बता  चुका  हूं  कि  रक्षित  बैंक  के  निदेशों  का  श्रमिक

 नहीं  हो  रहा  है  |  यदि  कहीं  एक-दो  मामले  ऐसे  हुए  भी  तो  मुझे  उनकी  जानकारी नहीं  लेकि

 यदि  कोई  बैंक  उनका  उल्लंघन  करता  तो  रक्षित  बेक  के  पास  उसके  लिये  पर्याप्त  शक्तियां  हैं  ।  वह

 उन  बैंकों  की  अनुज्ञप्ति यां रह  कर  सकता  निदेशक  नियुक्त  कर  सकता  प्रबन्ध  निदेशकों  की

 यन्त्र  करने  से  इंकार  कर  सकता  हे  ।  संसद्  ने  रक्षित  बैंक  को  पर्याप्त  शक्तियां  प्रदान  कर  दी  हैं  ।

 कई  माननीय  सदस्यों ने  सरकारी  व्यय  में  मितव्ययता  के  उपायों  के  सम्बन्ध  में  कहा  है  ।

 उन्होंने
 यह  भी  कहा  है  कि  सैनिक  व्यय  में  बड़ा  अपव्यय  हो  रहा  है  ।  सरकार  ने  गत  एक  या

 दो

 ं  में  इस  सम्बन्ध  में  कई  उपाय  किये  हें  ।  में  यह  तो  नहीं

 लिक

 gar

 लेकिन  वे  किये  सही  दिलया  में  ही  गये  हूं  ।

 व्यय
 में  कोई  कमी  न  होती  देख  कर  यह  मान  लेना  कि  अपव्यय किया  at

 =

 है  ग़लत

 द
 थ

 क  पह्टामिरामन  पीठासीन  हुए |

 हमारी  अयथा-व्यवस्था  विकासशील  पंचवर्षीय  योजनाकारों  के कारण  उसका  निरंतर  स  कौर

 ray
 pel

 हा  है  ।  इसके  साथ  साथ  व्यय  तो  बढ़ेंगा  ही  लेकिन  हमने  मीता  ae के  लिये

 उपाय  किये
 हूँ

 ।
 पहला

 तो
 यह

 कि
 हमने  आन्तरिक  मितव्ययता  समिति  बनाई

 हग  की  नीति  यह  है  कि  भ्र धिक तम  मितव्ययता  करने  का  दायित्व  प्रशासकीय  मंत्रालय  पर

 कार्य  में  इस  कार्य-क्षमता  कार्य
 का

 उचित
 बंटवारा

 उसमें  मितव्ययता
 लाना  परौ

 की  श्रावव्यकतानसार उसने  अपव्यय  न  होने  देना  भी  उसी  का  दायित्व है  ।

 इसके  केन्द्रीय  मितव्ययता  ats  भी  जो  आन्तरिक  मितव्ययता  समिति

 |  का  सामान्य  पर्यवेक्षण  करता है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  शायद  पिछले  ही  सत्र  में  बताया  था

 समितियों  ने  वास्तव  में  कुछ  मितव्ययता  कर  दिखाई है  ।  इस  सम्बन्ध  में  विभिन्न  मंत्रालयों

 रण  दिय थे  ।  केन्द्रीय  मितव्ययता  बोड़ें  नें  व्यय  की  दृष्टि  से  कुछ  महत्वपूर्ण  मंत्रालयों  के

 ल  ङ्घ  में  कुछ  विशेष  कार्यवाही  की  थी  |  उन  मंत्रालयों  के  विभिन्न  संगठनों  के  कार्य  का
 सच् यय नन

 किया  गया  था  द यह  अध्ययन  इसीलिये  किया  गया  है  क्योंकि  कहा  जाता  है  कि  कार्य :

 cr
 कीं

 को
 अ्रधिक  त्रुटिहीन

 और
 श्रपव्ययहीन  बना  कर  ही  हम  वास्तव  में  मितव्ययता  कर  सकते

 द

 हैँ  वित्त  मंत्रालय
 की  विशेष  पुनर्गठन  इकाई  का  ही  यह  काम  है  ।  उसने  ग्या रह  संगठनों  के  काय

 कके  तरीकों  का  अध्ययन किया  है  प्रौढ़  उनका  तथा  उनके  संगठन  का  बड़े  विस्तार  से  विश्लेषण कि te

 ra
 उस  इकाई  कार्य

 के  प्रमापीकरण  के  उपयुक्त  मानदण्ड  भी  बनाये  हैं
 ।  वह  दुनिया

 कर  रहें  है  यदि  हमारे  पास  वास्तव  में  eg  प्राविधिक  कार्यकर्ता  हों  ak  वे  काम

 वास्तव  में  बरच्छा  विश्लेषण  या  अध्ययन कर  तो  सचमुच
 हीं  बड़ी  मितव्ययी  |

 ी

 क
 सकती  है  ।

 सभा  जानती
 ही  है  कि  योजना  की  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  भी  एक  समिति  जो  थ

 देखती  है  कि
 विकास  सम्बन्धी  योजनायें अधिक  से  अधिक  मितव्ययता के  साथ  ही  कार्य  क

 वह  इसका
 भी

 ध्यान  रखती  हैं  कि  मितव्ययता  किस  प्रकार  की  की  जा  सकती है  ।

 की  परियोजना ्र ों  के  मूल्यांकन  के  लिये  भी  एक  सिचाई  तथा  विद्युत  दल  है  ।  ?
 ऐसे

 ही
 ae

 a

 भी  बना

 दिये  गये
 जिन  में  संसद्  सदस्य  भी  हैं  ।  योजना  सम्बन्धी  परियोजना

 नाना  as  a

 मूल  अंगरेजी
 में

 _ में



 २५०६

 ee

 य-व्यकंत
 १७

 a

 (eve

 ब 7  रा०
 ्

 के  सभापति  तो  स्वयं  माननीय  मंत्री  ही  हैं  उसने  वास्तव
 में

 कुछ
 मितव्ययता कर  ny

 रण  के  न्य दि समट  गोदाम  योजना  के  सम्बन्ध  ढांचे  में  कुछ  परिवर्तन  करके  या  ऐसी

 aia
 निकाल  कर  जिसमें  सिमेंट या  इस्पात  का

 उपयोग  कम
 से  कम  होता  %  faa

 पक्तियों  शर  सैनिक  कार्यकर्त्ताश्रों  ने  वास्तव  में  मितव्ययता  कर  दिखाई  है  |  इस  सम

 का  हल  इसी  प्रकार  किया  जा  संकता  है  ।  शुद्ध  व्यय  में  कमी  न  होते  देख  कर  यह
 न
 ह

 न
 लेना  चाहिये

 कि
 कोई  बचत  या

 मितव्ययता
 नहीं  हो  रही  है

 ग्र ति रिक्त  कार्यवाहियों & के

 सरकारी  विभागों  की  कार्यवाहियों  के  कारण  व्यय  ag  जाता  है  कौर  यदि  कुछ  बचत

 होती है  तो  उसका  पता  नहीं  चलता  |  हमें  देखना  यह  चाहिये  कि  जितना 2

 श्री  है  उसका  पर्याप्त  लाभ  ः  है  या  नहीं  ।.  हम  काम  के
 बोझ

 या  संगठनों  के  तरीकों  का  श्र wer
 1.0 करने  श्र  संत्रालयों  के  आधिक  कृत्यों  में

 सुधार
 करनें  के  लिये  उपयुक्त  संस्थायें  बना र

 प्रा  fan  कायकर्त्ताश्रों  प्रशिक्षण  कर  रहे  गत  वर्ष  मितव्ययता  के  सम्बन्ध  में

 कुछ  प्रबन्ध  किया  गया है  उसका  यही  उद्देश्य  है  कि  बेहतर  कार्य-क्षमता  की  दुष्टि
 र
 द

 नों

 शी रल

 होए  को  रखने की  दृष्टि  से  सरकारी  कार्यवाहियों की  निरंतर  परीक्षा  की  जादी

 रह े।
 ्

 क

 ह  लोजिये  कि  इस
 ge  समस्या  के  प्रति  क्या  दृष्टिकोण  श्रपनायां

 चा
 यह  प्रदान  नीति  से  सम्बन्ध  रखता  इसका  समुचित  उत्तर  तो  कल  प्रधान  मंत्री ही

 लेकिन  मुझे  भी  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना ही  चाहिये  |

 दुर्भाग्य  की  बात  तो  यह  हुई  है  कि  कुच  माननीय  सदस्यों  ने  इस  वाद-विवाद
 के  दौरान  में  बड़े

 ql  freemen  ae  fet  1  योजना  को  कुछ  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  इसलिये

 माननीय  सदस्यों ने  उसकी  गति  धीमी करने  की  बात  कही  है  ।  यह  तो  कठिनाईयों

 को  दूर  करना  न  हुमा  ।  यह  तो  उनसे  हार  सानना  होगा  |

 इस  सम्बन्ध  श्री  अशोक  महता  ने  बड़ी  सही  बातें  कही  है
 ।

 देश  में
 थोड़े  से  रा  fire

 ही  ऐसे  हूं  जो  श्राधिक  areal  पर  एक  वस्तुगत  रूप  में  विचार  कर  सकते  हैं
 । ह

 अ्ंदोक

 eee aa  भीਂ
 उनमें  से  एक  हैं  ।  उन्होंने  बताया  है  कि  अर्थशास्त्र  के  सिद्धांत  श्र

 प्राथमिक

 ard में  अन्तर  है

 भारत  की  श्री-व्यवस्था में  are  wifes  विकास  का  दौर  है  ।  ऐसी  विकासशील
 ह

 अर्थ-व्यवस्था  में  मुद्रा-स्थिति  संभावनायें  उत्पन्न  होना  अनिवार्य  ही  है  ।  इस  en

 a मूल्यों
 की  थोड़ी  बहुत  वृद्धि  से  घबराना  नहीं  श्री  mata  मेहता  ने  यह

 दि
 दोने

 यह
 भी

 सही  कहा  है
 कि  संसार के  ग्न्य  देशों  को  तुलना  में  राज  हमारी  अर

 तरा  नियंत्रण कहीं  अधिक  है  ।  श्रमिक  इंगलैंड  सनौर  जपनी  wife  देशों  की
 पर  हम  कता

 हमारी  मुद्दा  का  मूल्य  कहीं  अधिक  स्थिर  है
 ।  यह  हमारी  रथ-व्यवस्था के

 ae

 का

 द्योतक  है  । ~

 eee
 हैकि  गतवर्ष  विशेष

 कर  खाद्यान्नों के  मूल्यों  में  वृद्धि  हुई  थी  ।
 इस

 म  एक  बाट
 सम्बन्ध

 घ्यान  में  रखनी  चाहिये
 कि

 हमारी
 कम  विकसित  पल  को

 विकी
 fret  coh  a

 aay  दिग  दै  मेमना  या  इगलण्ड  we  म  म  ी  में
 उतर  है  ।
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 देश में  उसका  कारण  यह  है  कि  कुछ  क्षेत्रों विशेष  में  हम  वांछित  गति  से  आगे  नहीं  बढ़  विकास ™ f 7

 नहीं  कर  पाते  ।  गत  वर्ष  ग्ल्यों  की  वृद्धि  जो  दबाव  बढ़ा  वह  इसी  लिये  था  कि

 rat  का  उत्पादन  शौर  भारिक  तेजी  से  नहीं  बढ़ा  पायें  उसी  के  फलस्वरूप  प  म

 लग थ  इसलिये  हमारे  यहां  की  मद्रास-स्फीति  वहां  से  भिन्न  कौर  उसका
 हल

 भी  इसी  लि

 malt  हम  अपने  यहां  भी  विनियोजन ों  के  बारे  में  हाथ  रोक  सकते  हें  ।  बंगले
 ड

 ब्रेक की  दर  बढ़ा  कर  विनियोजन को  घटा  दिया  गया  जिससे  कि  mae ts fataaistay  ate

 लेकिन  यदि  हम
 तों  में  उचित  अनुपात  बना  रहे  कौर  परिस्थिति में  कुछ  cas  प्रा  जाये  ।

 ने  देश  में  ऐसा  तो  सारी  प्रगति  ही  रुक  जायेंगी  ।  हमारे  यहां  विनियोजन  घटाने  से

 ही  जड़  हो  जायंगी  |  लिये  इस  समस्या  का  हल  प्रधान  मंत्री  द्वारा  बता

 के
 से  ही  किया  जा  सकेगा--कि  अथ-व्यवस्था  में  जड़ता  न  झान  दी  जाये  ।

 जैसा  किसी

 हक
 मेहता

 ने
 कहा

 हमें  प्रारम्भ  की  में  अघिक  तेजी  से  प्राग  बढ़ना  चाहि

 हम
 _

 गति  धीमी  कर  तो  गति  ही  रुक  जायेगी  ।  एक  बार  जोर  लगा  कर  अर्थ
 pail

 जहाज  को  समुद्र  में  ले  श्राने  पर  फिर  सामान्य  गति  से  चलना  सम्भव  हो  जायेगा |  chee
 के

 निय  त  हमें  वही  सिखाते  कौर  यही  देश  को  सीखना  चाहिय े।

 क

 के  प्रसन्नता  है  कि  कुछ  निराशा वादियों  को  छोड़ क  न  q — wae सदस्यों
 ने  ~

 ह्म fats  नों  और  भ्रष्ट-व्यवस्था  में  स्थायित्व  लाने  के  सरकारी  !
 eH  ee  किया है  ।

 अ्राशाना  दी  ढंग  से  इस  समस्या  पर  विचार  करना  चाहिये
 oe

 श्री  aria सिंह  । महोदय

 सभापति
 वित्त on

 ia Se oer
 Pat  ब्रज  राज  सिह  :

 होदय  के  परचा तू कज
 मझे यह  कहने का  मौका दिया  गया  है  कि  उसका यह  कहना  सह  या

 नहीं  कि  इस
 प्लैन को  इस

 सभी  सदस्य  सफल  बनाना  चाहते  लेकिन  में  कहना  चाहता  हूं  कि
 न

 जहां
 तक  इस  योज़ना

 का  सवाल  उस  के  बनाने  में  मूलभूत  गलतियां  की  गई  हैं  ।  वे  मूलत  ऐसी हूँ  जिन

 ना  सुधारे  यह  योजना  सफल  नहीं  हो  सकती  ।

 इस  योजना  का  सारा  उद्दश्य यह यह  हू  इस  मुल्क  का  ३०  या
 ४०

 लाख  जनता  जानते

 स्तर
 तो  ऊंचा  र  पी  जसा  है

 उसे  गरीबी  के  दलदल  में
 ही  छोड़

 दिय
 जाय  ।

 में  देख
 हूं

 कि  हमारे  मुल्क  में  ५०  लाख  नई  जानें  हर  साल  पैदा  होती  हैं  |  इस  प्लैन मे  सिफ॑ दस

 Tse nro

 लाख  लोगों
 के

 जीवन  स्तर  को  हर  साल  ऊंचा  उठाने  की  कोशिश  की
 जातों

 है  ।

 जो  रेखा
 ४०  लाख  नयें  लोग  पैदा  क्यों  में  से  बाक़ी र Zw हूं  वह  गरीबी  दलदल

 पं

 SiTc a a
 ह  ।

 पुरानों  गरोबी  जो  चल  रही  वह  तो  चल  हो  रही  नई  ग  ike

 qe  रही  है  |  म  कहना  चाहता  हूं  कि  ota  की  जो  मूलभूत  गलतिया ंहैं  उन क
 लगता हे  श ३  अरग  सास  नहीं जा  ware

 क

 हम  fan  कृषि  के  ही  मसले  को  लें  ।  way  वित्त  उपमंत्री ने  कहा
 कहा  कि

 कृषि के  कारण  हम

 को  कु
 किनाइक न नक  उठाना

 पड़ती हैं  |  लेकिन
 इदि  र

 समस्या  के  लिये
 कोई  मौलिक  सुधार करन  का ट  को

 रह rel  हमारे  रस  करोड़  एकड़  जमीन  वो

 हि  जो
 खेतो  योग्य  eh  ie किन  उस  को  तोड़ने  ee  से  कोई

 कोशिश
 नहीं  |

 प्रंग्रेज़ी में
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 तरज  राज  थ

 ne  इस  जमीन  को  तोड़  कर  मुल्क  की  कृषि  की  पैदावार  को  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।

 पम उ  [  गल्ला  बाहर  से  मंगाना  पड़ता  उससे  भार  पड़ता है  ।

 किन  नमो  को  तोड़

 कर

 हम फारेन  एक्सचेन्ज  को  बचा  सकते  हैं  |  लेकिन  में  बताना  चाहता  हूं

 ह बेंचेज़  के  लोग  कृषि  की  पैदावार  को  बढ़ाने  के  लिये  कोई  ध्यान  नहीं  दे  रहे  है  ।

 करोड़  एकड़  जमीन  परती  पड़ी  है  उस
 को  तोड़ने  के  लिये  योजना  सम्बन्धी  कुछ  सुझाव  में  देना  चाहता

 क  इस  परती  जमन  को  तोड़ने  के  लिये  सरकार  दस  लाख  लोगों  की  एक  we  सेना  परत  | इ

 करने
 की  कोशिश करे  ।.  वह  ऐसी  सेना  हो  कि  जिस  का  एक  सेनिक  कम से  कम

 दस  एकड़  जमान
 प्रति  वर्ष  खेती  योग्य  इस  तरह  से  दस  साल  के  प्रकार  दस  करोड़  एकड़  जमीन  रती

 हुई  है  वह  खेती  के  लायक बन  सकती  इस  तरह  से  हमारे मलक  को  पैदावार भो  बढ़
 सकत

 है

 मेंने  देखा  कि  पिछले  तीन  सालों  के  सन्  MEXI—UY FB HL से  ले  कर  सन्  PEXX—KE TF त

 रोज हम  यह  कहते  रहे  कि  हमें  अपनी  कृषि  की  पैदावार को  बढ़ाना  वहां  हमारी
 पैदावार

 —Y¥ HY aT की  जो  ६८  ७२  मिलियन  टन  थी  वह  घट  कर  PEYY—UE  में  ६८  .  &  मिलियन

 wer  नगर  श्राप  कहें  कि  श्राप  कृषि  की  पैदावार  इस  तरह  से  बढ़ा  कुछ  फर्टिलाइजर

 कर  महा

 तो  ag  उस  का  उचित  समाधान नहीं  है  ।  मैं  कहना  चाहता हूं  कि  इसके  लिये
 न

 क
 को  तोड़ना  बहुत  जरूरी  है  |  उस  को  तोड़ने  के  बाद  उस  में  सामूहिक  तरीके  से  अन्न  पैदा

 ha  का  उद्योग किया  जाय  |

 इस  के  साथ ही  जो  दूसरी बहुत  बड़ी  समस्या है  वह  यह  है  कि  जितनी  हमारी  श्रावक

 जो  हैं  उन  से  किसान  को  कोई  फायदा  नहीं  होता  है  ।  इन  अलाभकर जोतों  पर  भी  लगान

 लिया जा  रहा  है  |  श्राप  पहर  में  राय  कर  लगाते  हैं  तो  उस  के  लिये  सीमा  बांधते  हैं  कि  3,000

 से  कम  ३६,००  रु०  से  कम  पर  या  ४२००  रु०  से  कम  पर  कर  नहीं  लिया  जायेगा  |
 द

 उस  से  ऊपर  ही  लिया  लेकिन  किसान  के  लिये  कोई  सीमा  बांधने  के  लिये  तैयार  नहीं हैं

 कोई  एक  बीघा  की  खेती  करता  है  या  दो  एकड़  की  खेती  करता  उस  से  पैदावार  कितनी  ही

 लेकिन  उस  को  लगान  देना  पड़ता  है  ।  खेती की  समस्या को  हल  करने के  लिये  यह  बहुत  आवश्यक

 है  कि  जो  अलाभकर जोतें  हैं  उन  से  लगान  न  लिया  जाय  ।  राज  देश  में  ८६  फीसदी  जोतें  ऐसी

 हैं  जो  कि  ग्र लाभकर  हू  ।  झगर  श्राप  इन  ८६  फीसदी  जोतों  पर  से  यह  कर  उठा  लें  तो  उस  से  हमें

 Yo  करोड़  रू०  का  तो  जरूर  होगा  लेकिन  उस  से  ८६  फीसदी  किसानों  के  दिलों  के  इन्दर  ्

 विश्वास की  रोशनी  पैदा  एक  उत्साह  पैदा  होगा  कि  यह  हमारे  मुल्क  का  काम  है

 श्राज  मुल्क  के  ऊपर  संकट  है  कौर  वह  पैदावार को  बढ़ाने  की
 कोशिश

 उस  के  लिये  उस  को

 प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  लेकिन  मैं  बतलाना  चाहता  हं  कि  सरकार की  तरफ  से  इस  की  कौर  ध्यान

 नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  mre  खेती  के  लिये  बड़ी  बड़ी  योजनायें  बनाई  जा  रही  उन  से  हो  सकता

 है  कि  कुछ  दिन  बाद  कोई  नतीजा  लेकिन  छोटी  सिंचाई  योजनाओं  की  तरफ  कोई  ध्यान

 नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  मैं
 पानी

 की  बात  कहता  पानी  हमारे  पास  मौजूद  उस  का

 उपयोग  करने के  बारे  में  पूरी  कोशिश नहीं  की  जा  रही है  ।  हम  देखते  हैं  कि  ot  पंजाब  में

 जहां  भाखरा  नंगल  बांध  बना  वहां  कभी  से  श्राप  विकास  कर  लगाने  की  बात  सोच  रहे

 पानी  की  सिंचाई  की  दरें  इतनी  ऊंची  हैं  कि  किसान  उन  का  पुरा  उपयोग  नहीं कर  सकते यहीं  पर

 भ्रष्टाचार  सवाल  माता  है
 ।

 जैसा  कई  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  भ्रष्टाचार  बढ़  गया  मैं

 देखता  हूं  कि  जब  शक  किसान  कुछ  भेंट  सरकारी  कर्मचारियों  को
 नहीं  चढ़ा  देता  तब
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 art  नहीं  मिलता  ।  खेती  की  समस्या  को  हल  किये  बिना  wa  की  पैदावार  नहीं  बढ़  सकती  और

 तक  wa  की  पैदावार नहीं  बढ़ती  तब  तक  द्वितीय  योजना
 कभी  सफल  नहीं हो

 सकती
 द

 ert  श्राप  के  रास्ते  में  रुकावटें  श्राप  को  बाहर  से  मंगाना  फारेन  एक्सचेंज
 ख्

 करना  पड़ेगा  जो  कि  दूसरे  कामों  पर  खरच  हो  सकता
 था  ।  जो  कुछ  दूसरे  be 2) Sl  शु  सा  frat

 जा  सकता  था  वह  खाने  के  ऊपर  खर्चे  हो  जायेगा  तो  हमेशा  रास्ते  में  दिक्कतें
 arc

 रहेंगी  |

 में  निवेदन  करूंगा  कि  कृषि  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  कौर  किसानों के  जीवन

 ह

 स्तर को  ऊंचा
 उठाने

 के  लिये  कुछ  एसा  प्रयत्न
 कियां  जाय  जिस से  सचमुच उन  का  जीवन  स्तर

 ऊंचा उठ  सक े।  उन  का  लगान  माफ  सिंचाई  की  दरें कम  अलाभकर जोतों  का  लगान

 छोड़  दिया  w ,  खास  तौर  से  ऐसे  कामों  की  कौर  ध्यान  दिया  जाये  जिस  से
 किसानों

 को  यह  महसूस  हो  कि  यह  हमारा  मुल्क  है  भर  उस  की  उन्नति  उन  की  उन्नति
 at  श्राप

 की  छोटी  बचत  योजना  क्यों  सफल  नहीं  होती
 ?  किसान यह  सोचते हैं  कि  हमारे  लिये  कुछ  नहीं

 किया  जा  रहा
 बड़े  बड़े  भवन  बन  सकते  बड़ी  बड़ी  लाइनों  पर  बिजली  की  रेलें  चल  सकती

 हवाई  जहाज  चल  सकते  बड़े  बड़े  सरकारी  वेतन धारियों की  तनख्वाहें बढ़ाई  जा  सकती

 लेकिन  छोटे  किसान  के  लिये  कुछ  भी  करने
 को  तेयार  नहीं  वह  यह  महसूस  नहीं  करता

 कि  यह  उस  की  प्लैन  है  उस  को  इसे  सफल  बनाना  है
 |

 वहू  तो  यह
 सोचता  है  कि  जो  लोग

 god  को  गांधी  जी  के  शिष्य  कहते  वे  गांधी  के  रास्ते  को  छोड़  चुके  सोशलिस्ट पैटन  ग्राफ

 सोसाइटी  के  माने  यह  नहीं हैं  कि  ऊंचे  लोगों  की  तनख़्वाहों  को  नीचे
 न

 लाया
 नीचे

 के
 लोगों

 को  भी  ऊंचा  उठाया जाय  ॥  समता लाने  के  लिये  नीचे  वाले  को  ऊपर  उठाना  ऊंचे  वेतन

 तन  धारी  का  वेतन कम  करना  आवश्यक  है  श्राप  सिफ  १०  या  १५  लाख  लोगों  के

 गवन  स्तर  को  ऊंचा  उठाने  के  लिये  ३८  करोड़  नागरिकों  के  जीवन  की  परवाह  नहीं  करते तो  इस

 2  हमारा  समाजवादी समाज  का  उद्देश्य  पूरा  नहीं  हो  सकता  ।  श्राप  कुछ  भी  देश  की  उन्नति
 नह

 कर  सकते |  हर  साल
 ५०

 लाख  बच्चे  जो
 पैदा  होंगे उस  से  लोगों  का  जीवन  स्तर  नीचे

 नगर  को  इस  प्लैन  के  जरिये देश  में  समाजवादी ढंग  का  समाज  लाना
 su

 जायेगा  ।
 दै

 तो  ata  को  अरपन  प्लैन  में  इस  तरह  के  संशोधन  लाने  की  जरूरत  है  जिसस ेदेश  का  स्तर  ऊंच

 चठे
 सारे  देश  के  लोगों  का  जीवन  स्तर  ऊंचा  उठे  ।

 कप  कहते  हैं  कि  श्राप  ने  मितव्ययिता के  लिये  कुछ  कमेटियां बनाई  हुई  हैं  ।

 यह
 देख  कर  ताज्जुब  होता  है  कि  जो  भी  कमेटियां बनती  हैं  वे  खर्चे को  कम  नहीं

 वे  नये  खच
 दा  कर  लेती  मैं  चाहूंगा  कि  गवर्नमेंट  इस  जोर  ध्यान  दे

 ।
 वह  कमेटियां ठीक  ठीक  से  विभागों

 पर 7  दृष्टि  नहीं  रखती  हैं  कौर  इस  तरह  से  यह  सरकार  कमेटियों  के  जंगल  में  फंस  कर  रह  जाती  है  कौर

 विभागों  में  कोई  मितव्ययिता  नहीं हो  पाती  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  अगर  श्राप  मितव्ययिता

 चाहें  तो  जो  प्लैन  का  इस  वर्ष  का  १०००  करोड़  का  खर्चे  है  उस  में  २५०  करोड़ रु०  की

 बचत  हो  सकती  है  ।  लेकिन  श्राप  को  भ्र पना  दृष्टिकोण  बदलना  होगा  |  श्राप  समझते हैं  कि  सदन

 में  जो  कुछ  कहा  जा  रहा  है  वह  केवल  विरोध  के  लिये  कहा  जा  रहा  हे  लेकिन  वास्तव

 में ग्राप को
 को  उस  पर  विचार करना  ar  जो  कम्यूनिटी  प्रोजेक्ट  के  दफ्तर

 खोलते  को  रखते  उस  के  बजाय  श्राप  चौखम्मा  राष्ट्रीय  योजना  बनाइये  :  श्राप

 वों  में  जो  खच  करना  चाहते  हैं  वह  गांव  की  पंचायत  को  जिले पर  जो  खर्चे  करना  चाहते

 जिला  पंचायत को  दीजिये  ।  वहां  पर  इस  के  लिये  नये  अधिकारियों को  रखने की

 कया जरूरत  है
 ?  ama

 का  ध्यान  सिफ  इस  ae  है  कि  कुछ  लोगों का  जीवन  २

 थ ऊंचा
 उठाया 1  जाय

 ate
 बाकी  जनता  को  गरीबी  के  दलदल  में  ही  फंसा  रहने  दिया

 क  क

 द
 थ

 द  Oo
 थ
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 इसके  क्रान्तिकारी  कदम  नहीं  उठाये  जाते  इस  योजना  को  ठीक  फर्मे  लिये

 ड  में  ऐसे  परिवर्तन नहीं  लाये  जाते  हैं  जिन  से  नीचे  की  जनता  का  जीवन  स्तर  ऊंचा  x
 re

 वे  के  लोगों  की  तनख़्वाहों  को  बढ़वा  श्राज  ऊंची  शर  नीची  श्रामदनी में  जो  है  वहू

 म  हो  तब  तक  न  कोई  प्लैन  सफल हो  सकती  है  कौर  न  इस  प्लैन  को  सफल  करने  के  लि

 को  जनता  की  सहायता ही  मिल  सकती  जो  कि  मिलनी  चाहिये  ।  जब  तक  देश  की

 री  जनता यह  महसूस  नहीं  करती  कि  इस  योजना  को  उसे  सफल  बनाना  तब  तक

 ह  योजना  सफल  नहीं  होगी  |  इस  योजना  को  सफल  बनाने के  लिये  देश  की  जनता  में  उत्साह

 rat  कौर  वह  तभी  जायेगा  जब  जनता  महसुस  करे  कि  यह  जो  काम  हैं  वह  जनता

 लिये  जब  तक  यह  काम  नहीं  किया  जाता  तब  तक  श्राप  का  काम  नहीं  चल  सकता है  ।

 सारी  सदस्यों  को  हल  करने के  लिये  जब  तक  श्राप  अपनी  योजनाओं  में  क्रांतिकारी  परिवहन

 जब  तक  शासन  के  भ्र धि कारियों  जनसाधारण  के  लोगों  का  फर्क  नहीं  मिटता

 तब  तक  यह  योजना  कभी  भी  सफल  नहीं  हो  सकती  इस  में  ऐसे  परिवर्तन लाइये  जिस  में  कि
 यह  योजना जो  कि  ऊपर से  चल  रही  हैं  वह  ऊपर  से  न  चल  कर  नीचे  से  जनता  का

 जीवन

 स्तर  नीचे  से  ऊपर  को  उठे  कौर  जहां  पर  हम  देखते  हैं  कि  आमदनियों में  बड़ा  फर्क  हू  वह
 फक

 भी  कम  हो  ।  ott  उस  दिन  हमारे  रेलवे  मंत्री  ने  कहा  कि  हमारी  मंशा  यह  नहीं  है  कि  हम  ऊंचे
 के

 लोगों
 की  आमदनी को  कुछ  कम  क्योंकि  उससे  कोई  बहुत  फर्क  नहीं  पड़ेगा

 ।
 हो  सकता  है

 कि

 बस
 या

 पांच  करोड़  रुपये  का  फर्क  पड़  जाय
 ।

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  जरूर  है  कि  दस
 य

 .  पांच  करोड़  रुपे  का  फरक  कोई  बहुत  नहीं
 लेकिन इस  में  मुल्क  में  एक  बहुत  ही  भ्रच्छा

 दृष्टिकोण

 पैदा
 होगा

 ।
 जनता  सोचेगी  कि  यह  लोग जो  हैं  वह  चाहते हैं  कि  हम  सब  कीਂ  आमदनी  बरा

 a
 प्राये  कौर  समाजवादी  समाज  की  रचना  हो  ।  इस  से  उन  लोगों  के  weet  उत्साह  पैदा हो

 हर  वह  इस  प्लैन  को  सफल  बनाने  के  लिये  मदद  कर  सकते  हैं  ।
 a

 एक  दाऊद  में  कहना  चाहूंगा  फौज  के  सिलसिले में  ।  श्राज  एक  माननीय  सदस्य  न  कहा
 कि

 हमें  अपनी  फौज  को  बढ़ाना  है  क्योंकि  हमें  खतरा  हो  सकता  है  ।  में  निवेदन  करना  चाहता  हु

 के  वैज्ञानिक  प्रगति  के  यग  में  हम  फौज  को  बढ़ा कर  सलक  की  रक्षा  नहीं

 सकते  ।  मुल्क  की  रक्षा के  लिये  हमें  वही  दृष्टिकोण  अपनाना  होगा  जो  आजादी  की  लड़ाई

 राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी  ने  अपनाया  था  कौर  उसके  द्वारा देश  को  ऐसी  आत्मा दी  थी  जिसको

 लेकर  हम  विदेशी  हुकूमत  से  लड़  सके  |  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  सरकार  को  वही  दृष्टिकोण  अपनाना

 चाहिये  |  हमारी  मुल्क  का  जो  रक्षा  व्यय  बढ़  रहा  है  उसे  हमको  घटाने  जरूरत है

 Teast  की  तरफ  दोस्ती  का  हाथ  बढ़ायें  श्र  कहें  कि  हम  लड़ना  नहीं  चाहते  कौर  देश की  जन  ड

 सें  ऐसी  भावना  पैदा  करें  कि  नगर  हमारे  मुल्क  पर  पाकिस्तान  से  या  कहीं  से  भी  हमला  हो  तो  हर मारे

 मुल्क  का  एक  एक  नागरिक  अपने  देश  की  रक्षा  के  लिये  खून  की  नदियां  बहा  दे  ।  तभी हम  att

 ay  की  रक्षा  कर  सकते हैं  ।

 में  यह  निवेदन  करूंगा  कि  जब  तक  हम  रक्षा  व्यय  नहीं  घटाते  तब  तक  विकास  के  व

 नहीं  बढ़  सकते  इसलिये  मैं  कहूंगा  कि  हमारा  रक्षा  व्यय  घटाया  जाये  तभी  हम  विकास
 के

 कायें  बढ़ा  सकते  में  माननीय  सदस्य  की  इस  राय  से  बिल्कुल  सहमत  नहीं  हूं ं  कि

 हम  झपना  रक्षा  व्यय  बढ़ाते चले  जायें  क्योंकि  हमें  पाकिस्तान  से  खतरा  हो  सकता  है  ।  पाकिस्तान

 घौर  हिन्दुस्तान  के  नागरिक  एक  ही  खून  के  कल  तक  हम  साथ  साथ  रहते  थे  ।.  राज  हममें

 कुछ  गलतफहमी  दी  गयी  पाकिस्तान  में  कुछ  लोग  हैं  कि  wat  दिक्कतों  को  दूर

 an
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 १७  Reus  सामान्य  प्राय-व्यंयक--सामान्य  चची

 के  लिये  हिन्दुस्तान  के  खिलाफ  आवाज  उडते  रहें  लेकिन  उसकी  वजह से  यह  नहीं

 ये  कि  पाकिस्तान  की  जनता  कौर  हिन्दुस्तान  की  जनता  अलग  अलग  है  ।
 दोनों  देशों  क

 एक  दोनों  देशों  की  जनता  चाहती  है  कि  शान्ति  हम  महात्मा गांधी  के  सन्देशा

 घटा
 सार + न

 सार  में  शान्ति  चाहते  हैं  ।  वह  शान्ति  तभी  हो  सकती  है  जब  कि  हम  रक्षा  व्यय  में

 कर  दिर  कात
 कि

 ह
 सगे  शॉल  के  सो  परती  रप  पर्यटकों  सदा
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 थ
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